
•НА ПРОСВЕТ•

Недавно премьер-министр 

Дмитрий Медведев обрадовал 

сограждан, сообщив, что победа 

над инфляцией не за горами: 

темпы роста цен снизились до 

минимального за всю 25-лет-

нюю историю новой России уров-

ня. Конкретные цифры назвал 

Росстат: подорожание товаров 

и услуг в ноябре составило по 

сравнению с декабрем про-

шлого года 5% (для сравнения: 

в странах ЕС аналогичный пока-

затель за 10 месяцев – 0,7%). 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Если выделить из общей ин-

фляции только продукты пита-

ния (без алкогольных напитков), 

то от данных Росстата вообще тя-

нет бросать в воздух шапки: цены 

с декабря по ноябрь повысились на 

какие-то 3,7%. А на овощи и фрук-

ты они и вовсе снизились на 7,6%. 

Замечательная картина! Да и мясо, 

птица, согласно сообщениям Рос-

стата, прибавили в цене по широко-

му ассортименту в среднем лишь 

на 1,3%. Здесь надо бы поставить 

сяч, которые будут возвращены 

через пять лет. Самые эконом-

ные могут воспользоваться про-

граммой Содружества Доминики 

(остров в Карибском море), где 

реально получить паспорт, вло-

жив в правительственный фонд 

100 тысяч долларов. 

В мире действуют десятки та-

ких программ, по которым можно 

обрести новую родину в обмен 

не только на деньги, но даже на 

вложения в научные исследова-

ния. Но разве в них не нуждается 

сама Россия?

Многие усматривают в по-

гоне за чужим гражданством 

утилитарное стремление из-

бавиться от статуса налогового 

резидента – ради экономии на-

логов с личных доходов и в связи 

с принятым антиофшорным за-

коном. «Думаю, стать нерезиден-

тами решила значительная часть 

бизнесменов», – заявил партнер 

UFG Wealth Management Дмитрий 

Кленов, комментируя недавнюю 

«налоговую эмиграцию» милли-

ардеров из списка Forbes Алише-

ра Усманова, Михаила Фридмана 

и Алексея Кузьмичева. 

Однако для перехода любого 

россиянина в категорию нере-

зидента требуется всего лишь 

отсутствовать на российской 

территории более 183 дней. Зато 

для подготовки полноценной 

эмиграции из России без вто-

рого гражданства не обойтись. 

«Инвестиционная калитка» не 

единственный способ получить 

его, но для состоятельных соис-

кателей, безусловно, самый бы-

стрый и надежный. 

А эмиграция растет. По дан-

ным завкафедрой демографии 

Высшей школы современных 

социальных наук МГУ Влади-

мира Ионцева, тенденция эта 

наметилась с 2013 года. «В сред-

нем ежегодно страну покидают 

120–150  тысяч человек, но за про-

шлый год уехали порядка 300 ты-

сяч», – говорит эксперт. Сюда 

входят и «трудовые мигранты», 

и учащаяся молодежь... 

Очередь за инвестиционным 

гражданством – явный признак 

накатившей волны «бизнес-эми-

грации». О ней судачат дома и на 

службе, на форумах, в ресторанах 

и фитнес-клубах. СМИ цитиру-

ют высказывание топ-менеджера 

одного из крупнейших банков 

страны: «Сейчас у бизнесменов 

главная тема разговора – не куда 

вложить деньги, а в какую страну 

уехать». Как сказано в аналитиче-

ском докладе компании ФБК, «не-

определенность экономической 

ситуации является важнейшим 

фактором, тормозящим инвести-

ционную деятельность и прово-

цирующим бегство капитала». 

Капиталисты бегут туда, где нет 

«общемирового экономического 

кризиса», на который не перестает 

сваливать свои грехи российское 

правительство. Мировая экономи-

ка, по оценке МВФ, сейчас демон-

стрирует рост в 3,1%, в следующем 

году ожидаются 3,4%. В США уро-

вень безработицы упал до мини-

мума ноября 2007-го.

Зато российский Центробанк 

прогнозирует: в ближайшие три 

года (!) отечественная экономи-

ка при благоприятном сценарии 

выйдет в очень незначительный 

плюс. При отсутствии же струк-

турных реформ, по словам главы 

ЦБ Эльвиры Набиуллиной, нам 

предстоит новое испытание на 

прочность под давлением не 

только санкций и низких цен 

на нефть, но и внутренних про-

блем – демографических, низкой 

конкуренции, слабой 

производительности 

труда. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Бесплатные советы Трампу
Еще больше месяца 
до переезда Дональда 
Трампа в Белый 
дом, а избранного  
президента США 
со всех сторон 
донимают 
назойливыми 
советами

Землю из космоса 
он вдруг увидел 
расплывчато...
На что жалуются космонавты, 
вернувшись из звездной 
командировки

КАК ЭТО БЫЛО 11

Точку поставили 
в Вискулях

Как последняя 
реликвия СССР 
оказалась 
на столе 
у журналиста 
«Труда»

СЕРГЕЙ МАЙОРОВ: 
Самое интересное 

в жизни – 
сама жизнь

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Пришла беда откуда не ждали. 

На рынке зарубежной недви-

жимости обозначилась новая 

тенденция – рост числа росси-

ян, желающих получить вид на 

жительство за границей в об-

мен на инвестиции в экономи-

ку новой родины. И это после 

всех амнистий капитала, объ-

явлений особых экономиче-

ских зон и обещаний отлучить 

офшоры от российского бюд-

жетного пирога. Как же так? 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«И
скать новый вид на 

жительство бизнес 

заставляет эконо-

мическая нестабиль-

ность, – уверен уп-

рав ляющий партнер компании 

Tranio Георгий Качмазов. – Плюс 

новое налоговое и валютное за-

конодательство, которое делает 

невыгодным российское рези-

дентство». Количество потен-

циальных отказников быстро 

растет: в этом году спрос на граж-

данство в странах, с которыми 

работает Tranio, вырос на 40–66% 

по сравнению с 2015-м. 

Цены разные. Как утверждает 

Ольга Сорокина, управляющий 

партнер фирмы O2 Consulting, 

для приобретения кипрского 

гражданства требуется вло-

жить в островную экономику 

2 млн евро, Австралия обойдется 

в 1,5 млн местных долларов, Ве-

ликобритания – в 2 млн фунтов, 

Франция – в 10 млн евро. Цена 

греческой программы – всего 

лишь 250 тысяч евро, вложенных 

в недвижимость, в Венгрии до-

статочно купить бонды на 300 ты-

«Куплю новую родину...» 
Почему послания свыше не доходят до тех, кому адресованы

с. 2

с. 3 с. 2

Укрощение строптивых: 
цены в рапортах и в жизни

Шутки юмора 
по телефону

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сначала договоримся о терминах. «Пран-

кер» – слово иностранное, но за последний 

год порядком обрусевшее. «Пранк» означа-

ет телефонный розыгрыш, от английского 

рrank – выходка, шалость, шутка. Впрочем, 

само явление даже для наших неулыбчи-

вых широт не ново. Но звались раньше эти 

люди попроще и поточнее – телефонными 

хулиганами. Звонили они исключительно 

для того, чтобы обозвать, нахамить или 

наврать невольному собеседнику. А то 

еще вызвать без повода милицию с по-

жарными и скорой помощью в придачу 

и погоготать потом со стороны над воз-

никшим переполохом утробным смехом. 

В общем, особый подвид млекопитающих: 

смеющие ся, когда другим не смешно.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

С развитием технологий появились техниче-
ски продвинутые хулиганы, способные дозво-
ниться до известных персонажей, под чужой 
личиной войти в доверие к собеседнику и до-
биться скандального признания. Естественно , 
с последующим тиражированием разговора, 
вовсе для этого не предназначенного. За-
то бывает смешно. Не всем, конечно, но 
гогочущих становится все больше – благо 
к развлечению подключились федеральные 
телеканалы. 

В этой забаве у нас в лидеры выдвинулись 
два веселых пранкера Владимир Кузнецов 
(Вован) и Алексей Столяров (Лексус), взявшие 
моду глумиться над людьми, мало у кого вызы-
вающими сочувствие. Любимая цель у Вована 
и Лексуса – украинские политики, которые 
в силу особых интеллектуальных способно-
стей представляют собой самый благодатный 
материал для розыгрыша. На днях пранкеры 
устроили каскад разводок на тему предстоя-
щего на Украине конкурса «Евровидение». 
Звонили от имени министра культуры Украи-
ны норвежскому продюсеру Санду, от имени 
Санда – мэру Киева Владимиру Кличко, про-
воцируя их на забавные высказывания и при-
знания.

А недавно говорили с Петром Порошенко от 
имени киргизского президента Атамбаева – 
и развели украинского руководителя на всякие 
благоглупости. Порошенко, кстати, не впервые 
становится жертвой Вована с Лексусом, но 
каждый раз ведется на хохмы. Как повелись 
и олигарх Коломойский, и экс-одессит Саакаш-
вили.

Как к этим шуткам юмора относиться? Как 
ни крути, а молодые люди рискуют нарушить 
закон, ходят по лезвию. Особенно волнительно 
стало за них фанатам после истории с розы-
грышем Элтона Джона, которому пранкеры по-
звонили от имени российского президента. Так 
ведь можно и войну объявить! Однако после 
того, как в сети появилась фотография Вована, 
пожимающего руку пресс-секретарю главы го-
сударства Дмитрию Пескову, от сердца отлегло: 
волноваться за ребят не стоит – 
у них, судя по всему, с Кремлем до-
верительные отношения. 

СЕРГЕЙ РЯДЧЕНКО

КОНЦЕРТНЫЙ ДИРЕКТОР
– В первую очередь понизил бы 
зарплату депутатам и откатчикам 
из госструктур. Экономия, уверен, 
вышла бы солидная.

ВАЛЕРИЙ ПАРАМОНОВ

ИНЖЕНЕР-ДИСПЕТЧЕР
– Надо урезать зарплату тем, кто 
вносит такие предложения, – чи-
новникам из Белого дома. А деньги 
отдать рядовым врачам. Двойная 
польза: медработники вздохнут, а 
министры, глядишь, начнут думать, 
а не ждать высоких цен на нефть. 

НАТАЛЬЯ ШИШЛОВА

МЕНЕДЖЕР СКЛАДА
– Я пыталась устроиться на работу 
в «Почту России», там зарплата – 
20 тысяч, а премии у начальства – 
десятки миллионов. За какие 
заслуги? Предлагаю сэкономить 
на безумных премиях в пользу ря-
довых работников почты.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Маэстро, урежьте зарплату! 
Минфин выступил с очередным предложе-

нием «урезать». В недрах ведомства вызре-

ла идея вдвое сократить индексацию зар-

плат врачей и медперсонала. А то, видимо, 

доктора и медсестры жируют... В правиль-

ном ли направлении работает мысль чинов-

ников и где водятся зарплатные излишки? 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Герои нашего времени – Вован и Лексус.

курсы 
валют

$63,9114 (–0,5213)

€68,5002 (–0,2544)

6 из 7 
возбужденных 
силовиками по 
экономическим 
преступлениям 
дел оказались ли-
повыми. И это по-
сле всех грозных 
предупреждений 
президента...  

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

2015 

декабрь

2016 октябрь 

– ноябрь

Индекс 

потреб. цен

Свиная вырезка 359 руб. 429 руб. 119%

Свиной окорок 299 369 123,4%

Яйцо «Окское» 10 штук 78,9 83,9 106,3%

Масло слив. 180 г 68,9 88 127,7%

Масло кукурузное 116,9 141,9 121,4%

«Геркулес» 45,99 54,9 119,4%

Гречневая крупа «Глобус» 64,9 (ноябрь) 84,9 130,8%

Кефир 3,2% 49,19 54,9 111,6%

Молоко 3,2% 48,19 54,9 113,9%

жирный восклицательный знак – 

успех! Примерно такие же цифры 

по мясопродуктам в Австрии, Шве-

ции и Чехии, а в Польше показатель 

выше российского – 3,1%…

Порадовавшись за страну, я ре-

шил посмотреть свои магазинные 

чеки за минувшие 12 месяцев. Хра-

ню их как раз для таких случаев: со-

отнести официальную статистику 

с собственным опытом. Конечно, 

специалисты меня одернут, мол, 

такое сравнение некорректно, да-

леко от научного. И все же любо-

пытно посмотреть, насколько мы 

с главой правительства совпадаем 

в ощущениях. 

Уже не один год я затарива-

юсь на предстоящую неделю 

в гипермаркете «Глобус» – самом 

большом магазине подмосков-

ного Королева (около 100 касс, 

площадь 27 тысяч кв. метров). И 

вот достаю чеки, сравниваю цены 

на основные продукты – прошло-

годние декабрьские с октябрьски-

ми-ноябрьскими года нынешнего. 

В чеках указана цена каждого про-

дукта за килограмм. После пары 

часов работы констатирую: в моей 

продуктовой корзине в большин-

стве случаев никакого 

укрощения инфляции 

не наблюдается. 

ПОВЫШЕНИЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ЦЕН НА КУПЛЕННЫЕ 
МНОЮ ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ В ГИПЕРМАРКЕТЕ 

«ГЛОБУС» (ПОДМОСКОВНЫЙ КОРОЛЕВ)
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11% 
индивидуальных 
предпринимателей 
ежегодно прекращают 
свою деятельность

10,5 млрд евро
поступят в бюджет страны после завершения сделки 

от приватизации 19,5% акций «Роснефти»

Сводный отряд бойцов батальонов специального назначения 
«Восток» и «Запад» Минобороны России отправился в Сирию для охраны российской 

авиабазы Хмеймим

ФРАЗЫ ОТ. . .

Михаил Горбачев
экс-президент 

СССР

– Надо было выйти  на 

улицы и поддержать 

Советский Союз, под-

держать Горбачева. 

Но я считаю, что на-

ступило какое-то умо помрачение.

Валентина 
Матвиенко
спикер СФ

–  З ат е в а я  л ю бые 

новшества в сфере 

борьбы с коррупци-

ей, надо концентри-

ровать внимание на действи тельно 

коррупционно опасных направлени-

ях, а не устраивать парад ный салют 

по воробьям.

Сергей Неверов
секретарь 

генсовета ЕР

 – Наши избиратели 

нам доверили здесь 

работать. Если кому 

трудно и тяжело – 

есть же нормальное 

решение: сдайте мандат и идите туда, 

где легко.

Герман Греф 
глава Сбербанка

– Мы все благополуч-

но существуем за счет 

нефти и нефтя ных 

компаний. От них за-

висят поступле ния в 

бюджет, это хребет 

нашей экономики.

Реджеп Эрдоган
президент Турции

– Я предложил пре-

зиденту России Пути-

ну вести дела в нац-

валютах. Мы будем 

платить рубля ми вам 

за все, что у вас покупа-

ем, в том числе за газ. А вы нам – лирами.

Александр Пушкин
поэт

(из письма, 

9 декабря 

1824 год, 

Михайловское)

– Вот уже 4 месяца, 

как нахожусь я в глу-

хой деревне – скучно, да нечего делать; 

здесь нет ни моря, ни неба полудня, ни 

италианской оперы. Но зато нет – ни 

саранчи, ни милор дов Уоронцовых. 

Уедине ние мое совершенно – празд-

ность  торжественна.

Бесплатные советы Трампу

с. 1

В недавнем Послании Влади-

мир Путин прямо сказал: «Глав-

ные причины торможения эко-

номики кроются, прежде всего, в наших 

внутренних проблемах. Прежде всего, 

это дефицит инвестиционных ресурсов, 

современных технологий, профессио-

нальных кадров, недостаточное раз-

витие конкуренции, изъяны делового 

климата».

Что же делать? «Поручаю правитель-

ству с участием ведущих деловых объ-

единений не позднее мая разработать 

предметный план действий, рассчитан-

ный до 2025 года, реализация которо-

го позволит уже на рубеже 2019–2020 

годов выйти на темпы экономического 

роста выше мировых. Важно, чтобы та-

кой план был поддержан, пользовался 

доверием у делового сообщества, чтобы 

предприниматели активно включились 

в его реализацию». 

Но откуда у делового сообщества возь-

мется доверие, если поручения прези-

дента регулярно не выполняются? К при-

меру, год назад в аналогичном Послании 

говорилось о давлении на бизнес со 

стороны правоохранительных органов: 

возбуждено почти 200 тысяч уголовных 

дел, из которых судебным приговором 

закончились 15%. «В результате таких 

действий часто разваливаются и успеш-

ные компании, у людей собственность 

отбирают», – вернулся нынче к этой теме 

Путин. И закончил благодарностью в 

адрес парламентариев – «за поддержку 

законопроекта, который значительно 

усиливает уголовную ответственность 

правоохранителей за фабрикацию дел, 

в том числе с целью помешать работе 

предпринимателей». 

Но за год, прошедший после суровой 

президентской критики в адрес сило-

виков, правоохранительные органы 

возбудили 234 620 уголовных дел по 

экономическим преступлениям – еще 

больше, чем годом раньше. А суды при-

знали виновными лишь 34 903 бизнес-

мена – 14% из тех, что попали в замес. 

То есть шесть из семи возбужденных 

дел оказались липовыми. И ведь за эти 

массовые преступления перед невинны-

ми людьми, перед правосудием никто 

не несет никакой ответственности. В 

2014-м было наказано трое следовате-

лей, в 2015-м – один, в 2016-м – трое. 

Близко к нулю. 

Теперь по инициативе президента 

Госдума ужесточила наказание за не-

законные уголовные дела против пред-

принимателей: нижний предел поднят 

с нынешних трех до пяти лет, верхний 

– с пяти до семи лет. Но статья, как мы 

видим, «мертвая», не работающая. 

К слову, в президентском Послании ска-

зано и о контрольно-надзорных органах, 

«Куплю новую родину...» 

Так надо ли удивляться, что в 2015-м 

в России на каждые 3% роста количе-

ства малых предприятий пришлось 5% 

ликвидированных малых бизнесов. С 

индивидуальными предпринимате-

лями статистика еще хуже: ежегодно 

новых прибавляется 4%, а количество 

прекративших свою деятельность уве-

личивается на 11%.

P.S. Мало кто знает, что лишь 3% россий-
ских малых предприятий живут больше трех 
лет. Между тем даже в вечно кризисной 
Греции таких 12,6%, а, скажем, в Испании – 
8,39%. В результате в Европе малые пред-
приятия создают более 50% ВВП, а в России 
– не более 20%. Они просто не успевают 
вырасти... Т

•ЭХО•

Еще больше месяца до переезда 

Дональда Трампа в Белый дом, а из-

бранного президента США со всех 

сторон донимают назойливыми 

советами. Бесплатными? Вряд ли. 

За каждым кроется корыстный 

интерес, даже если эти советы силь-

но напоминают горячечный бред 

и больные фантазии.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Вот, скажем, Украина, которая давно 

ходит с шапкой по Евросоюзу, протя-

гивает Трампу руку помощи. Концерн 

«Антонов» в Twitter предложил Бе-

лому дому свои самолеты в качестве 

борта №1. Накануне Трамп в микро-

блоге возмутился завышенной, на 

его взгляд, стоимостью нового пре-

зидентского Boeing 747, ну и в Неза-

лежной тут же подсуетились. Правда, 

скромно умолчали, что украинские 

Ан-148 и «Русланы» без российских 

комплектующих собрать невозмож-

но. Так что логично было бы сначала 

посоветовать американцам отменить 

антироссийские санкции, а уж потом 

предлагать лайнеры бывшего совет-

ского авиапрома. 

Западные СМИ не рискуют на-

вязывать товары Трампу, который 

жестко высказался против торговой 

интеграции с Юго-Восточной Азией 

и Старым Светом. Зато в англоязыч-

ной прессе огромное количество реко-

мендаций Трампу, как ему себя вести 

и что делать. Аналитик Центра по из-

учению проблем безопасности при 

Джорджтаунском университете Пол 

Пиллар для начала предлагает забыть 

о намерении «Дональда и Владимира» 

наладить диалог между странами, по-

скольку это «лишь выдумка предвы-

борной кампании». Трампу следует 

осознать: «Москва ведет себя непри-

емлемо, надо русским дать понять, 

что так отношений не восстановить». 

Пиллар допускает, что у России могут 

быть интересы в Восточной Европе, 

но призывает Трампа противостоять 

«незаконным способам их реализа-

ции». Осталось выяснить, кто уста-

навливает законы... 

Да что там эксперты, политологи 

и прочие пикейные жилеты! Сам 

Обама расщедрился на публичные 

советы Трампу. Уходящий президент 

признал, что политика США способ-

ствовала появлению ИГ, но при этом 

забеспокоился по поводу толерант-

ности: не смешать бы в кучу терро-

ризм и религию. То есть религиозных 

борцов, воюющих с именем Аллаха, 

не трогать – так, что ли? 

Тем временем конгресс поспешил 

принять постановление об оборон-

ном бюджете, где новой администра-

ции предоставляется право снабжать 

воюющие в Сирии группировки пере-

носными зенитно-ракетными ком-

плексами, сообщила The Washington 

Post. При этом анонимно представи-

тель комитета по делам вооруженных 

сил признал, что направление ПЗРК – 

идея крайне рискованная. Ведь враги 

и друзья на Ближнем Востоке часто 

меняются местами, а «Стингеры» 

могут всплыть и угрожать пассажир-

ским лайнерам в любой точке.

Попутно уходящая администра-

ция инициировала пакет антироссий-

ских мер. Законопроект о бюджете 

американских спецслужб в размере 

70 млрд долларов предусматривает 

два специальных пункта. Это созда-

ние спецкомитета для «противодей-

ствия принимаемым Россией актив-

ным мерам по оказанию скрытого 

влияния». А также запрет российским 

дипломатам передвигаться по США 

и вообще удаляться дальше 25 миль 

от своих офисов – как в разгар холод-

ной войны. 

Конечно, не все советчики – ру-

софобы. В The Washington Times 

президент Американского универ-

ситета в Москве Эдвард Лозански 

и экс-советник сенатского комитета 

по внешней политике Джим Джатрас 

заверили, что президент Трамп спосо-

бен исправить ошибки предшествен-

ников, не дав России и Китаю стать 

противниками Америки. 

The Guardian решила объяснить 

новой администрации, как следу-

ет решать украинский вопрос. «Все 

рвали на себе волосы и бегали, как 

сумасшедшие» – так замминистра 

иностранных дел Украины Вадим 

Пристайко описал реакцию на побе-

ду Трампа на выборах. Теперь страсти 

улеглись и те, кто привык греть руки 

на разожженном на Майдане украин-

ском костре, настойчиво напомина-

ют, что республиканцы раньше были 

более решительно настроены против 

России, чем демократы. Но ведь как 

еще древний философ верно заметил, 

все течет и все меняется. 

Судя по всему, американский пре-

зидент все ответы даст после инаугу-

рации. Хотя один бесплатный совет 

он мог бы сейчас адресовать украин-

скому президенту. Как сообщает The 

Washington Post, миллиардер Дональд 

Трамп продал свои активы до начала 

предвыборной кампании. А вот Петр 

Порошенко, увеличивший на должно-

сти свое состояние в разы, отчего-то 

забыл это сделать.   Т

Еще одна беда отечественной экономики – вранье и 
приписки на всех уровнях. Нынешнее Послание пре-
зидента продемонстрировало: врут даже главе госу-
дарства, подсовывая ему липовые данные о состоянии 
российской экономики, выдавая желаемое за действи-
тельное. «Наметился рост промышленного производ-
ства. Небольшой, но тенденция позитивная, и ее, без-
условно, нужно будет сохранить», – вписал аппарат в 
текст Послания. Но через день Институт экономической 
политики сообщил: «В ноябре российская промышлен-
ность столкнулась с ухудшением динамики спроса, что 
заставило ее притормозить символический рост выпу-
ска, начавшийся было в октябре». Неудивительно, ибо 
85–90% населения уже перешли к режиму экономного 
потребления, а количество домохозяйств, располагаю-
щих сбережениями, сократилось до 24%. 

Министр сельского хозяйства Александр Ткачев 
доложил президенту о большой победе: приросте сель-
хозпродукции в нынешнем году на 3%. Но ведь 
в 2014-м прирост был больше – 3,7%, в 2013-м – 5,8%, 
а в 2008-м – даже 10,8%. И даже нынешний зерновой 
экспорт, выросший до 16 млрд долларов, сильно про-
игрывает продовольственному импорту в 26 млрд. 

Президенту доложили, что страна резко увеличила 
экспорт продукции IT-индустрии – до 7 млрд долларов. 
Проверка показала: экспорт российских компьютер-
ных услуг составил лишь 2,455 млрд – со снижением 
и к прошлому, и к позапрошлому годам. Причина 
– острая нехватка айтишников, страна нуждается в 
1 млн при ежегодном выпуске российскими вузами 
около 40 тысяч. Но около трети выпускников уезжают 
за рубеж...

А В ЭТО ВРЕМЯ 

Шутки юмора 
по телефону

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Появилась даже версия, что не такие уж 
и прос тые ребята эти пранкеры. Может ли 
обычный человек достать номер мобильного 

телефона пусть хоть и украинского, но все же президен-
та? Вот-вот, а у Вована с Лексусом почему-то вообще 
никаких проблем с подключением к любым закрытым 
сетям. В любом случае все их розыгрыши, которые они 
называют «проявлением гражданской позиции», счаст-
ливым образом совпадают с позицией российской вла-
сти. И в одураченных всегда остаются люди, к которым 
у россиян очень мало поводов относиться с восторгом. 
Как это было, например, с президентом Международно-
го паралимпийского комитета Филипом Крэйвеном – 
его пранкеры разговорили на тему отстранения россий-
ских спортсменов от паралимпиады в Бразилии... 

По сути, выставляя в негативном свете недобро-
желателей России, пранкеры оказывают серьезные 
информацион ные и политические услуги власти. Неудиви-
тельно, что и все остальные шутки весельчаков запросто 
сходят им с рук. Вот и в недавнем скандале с Филиппом 
Киркоровым и французским музыкантом Дидье Маруани 
пранкеры выступили как патриоты – на стороне россий-
ского певца. Правда, история более чем мутная, не все 
в ней так, как с телеэкранов поведала нам одна из сторон 
конфликта. Но главное в том, что пранкерами удалось при-
крыться даже в откровенно проигранной партии. Переве-
сти все в шутку, когда не всем смешно.

Одно лишь мешает гордиться тем, что наши пранке-
ры – самые пранкерные в мире: это прежние, безнадежно 
устаревшие, но все-таки хранящиеся в тайниках памяти 
представления о правилах приличия. По тем правилам 
наши предки не протягивали руки шулерам – их даже до-
зволялось бить канделябрами. И сторонились всех прочих 
жуликов, даже ловких и удачливых. А за неловко сказан-
ное, оскорбительное или просто обидное слово можно 
было запросто встать под пистолетный выстрел. Так что 
любители розыгрышей должны были сто раз подумать, 
прежде чем пошутить с незнакомым человеком. 

Впрочем, когда это было... Сегодня раскованность 
и искусство стеба вознесены в ранг высших доблестей. 
Этак мы доживем и до телешоу, где свое искусство проде-
монстрируют щипачи-карманники. Это ведь так забавно, 
когда из внутреннего кармана зазевавшегося пожилого 
гражданина ловко тянут бумажник. Посмеемся и над этим. 
Восторг, аплодисменты. Вот только руки из карманов вы-
нимать не будем, чтобы у самих кошелек не сперли. Т

«кошмарящих» бизнес не меньше право-

охранителей. Президент в который уже 

раз потребовал «оперативно реагировать 

на злоупотребления, на каждый факт нару-

шения прав предпринимателей со стороны 

контролеров». «Сейчас не буду перечислять 

все эти принятые решения, их достаточно, 

нужно только, чтобы они выполнялись», – 

напомнил Путин.

Но вот цифры: в одном лишь Санкт-

Петербурге в текущем году прокура-

турой выявлено 2077 нарушений прав 

предпринимателей. Кроме того, в на-

рушение объявленного двухлетнего 

моратория на проверки предприятий 

малого бизнеса в 2015 году состоялось 

10,5 тысячи таких проверок, а за пер-

вую половину 2016-го – еще 6,3 тысячи. 

с. 1

Миллиардер Дональд 
Трамп продал свои 
активы до начала 
предвыборной 
кампании. А вот 
Петр Порошенко, 
увеличивший на 
должности свое 
состояние в разы, 
отчего-то забыл это 
сделать
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Цены на свинину, сли-

вочное и кукурузное 

масло, овсяные хлопья 

«Геркулес», гречку, молоко и кефир 

выросли на 11–30%, на яйца – на 

6,3%. Не поленился составить та-

бличку. Она наглядно показыва-

ет, насколько мои цифры из чеков 

расходятся с данными Росстата 

и выводами премьер-министра 

Медведева. Кто-то из нас сильно 

ошибается. 

Впрочем, изучение чеков вы-

явило и позитивные сдвиги. 

Цены на овощи, фрукты, а также 

сахар-песок, говядину, филе ин-

дейки я сравнивал не с зимними, 

декабрьскими, а с октябрьскими 

2015-го. И оказалось, что назван-

ные продукты либо подешевели, 

либо подорожали совсем немно-

го. Судя по данным Росстата, та 

же тенденция прослеживается 

и в Москве. По сравнению с октя-

брем 2015-го, в октябре 2016-го 

в столице подешевели в целом 

говядина (бескостная), сахар-пе-

сок, морковь, свекла, капуста… 

Одна из причин, думаю, в том, 

что активизировались отече-

ственные сельхозпроизводите-

ли в условиях ответных санкций, 

закрывших дорогу настырному 

импорту.

Укрощение строптивых: 
цены в рапортах и в жизни

Разговор с фининспектором
•НАЛОГИ •

Итак, 1 декабря впервые за восемь 

лет я не смог вовремя заплатить нало-

ги. Хотя как законопослушный граж-

данин озаботился этим еще в октябре, 

когда не получил всегдашнее письмо 

из налоговой. Заглянул через сервис 

«Госуслуги» в личный кабинет: пусто. 

Ни налогового уведомления, ни объек-

тов налогообложения. 

МИХАИЛ МОРОЗОВ 

Тогда 1 ноября, воспользовавшись сайтом 

Федеральной налоговой службы, напи-

сал запрос: напишите по почте, сколько, 

за что и куда платить. Ответа жду до сих 

пор, хотя по закону срок на него отпущен 

в 30 суток. Но это для граждан закон, а для 

чиновников – недоразумение. Тому у меня 

немало документальных подтверждений. 

С налоговиками у меня давние отношения, 

поскольку любят они брать налоги с авто-

машин, которые давно проданы, с квартир, 

из которых давно уехал. Ходишь потом, 

пишешь, исправляешь ошибки чиновни-

ков. А еще обожают мытари затягивать 

как можно дольше положенный по закону 

возврат налогов. Мол, сбои компьютер-

ной техники, перегрузки у сотрудников. 

Ждите… Хотя надо отдать должное УФНС 

по Москве: на жалобы там реагировали 

оперативно, всего полгода упорной пере-

писки. 

Ситуация, в которой я оказался в нынеш-

нем году, показалась мне удивительной: 

налогоплательщик жаждет заплатить на-

логи, но не может – по вине фининспектора. 

Лишь после настойчивых звонков и писем 

в моем личном кабинете ФНС появилась ин-

формация об имуществе и налогах. Пусть 

и не официальное письмо, на чем настаи-

вал, но и на том спасибо. Однако выдохнуть 

не получилось. 

Выяснилось, что налоговая рука реши-

тельно перенесла меня из одного района 

с. 1

30 
суток
отпущено 
законом 
чиновникам 
для ответа на 
обращение 
граждан. Но, 
похоже, писан 
закон не для них

1,788 трлн рублей,
или 2,16% ВВП, составил дефицит федерального 

бюджета по итогам января – ноября

Правительство сократило квоты на иностранную 
рабочую силу в 2017 году до 177 тысяч человек. Это 82,7% от сегодняшнего 

количества официальных гастарбайтеров 
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Михаил Делягин
директор Института проблем глобализации

– Потеряли огромную высокоразвитую технологи-
ческую цивилизацию. А еще самое гуманистиче-
ское общество в истории. Взамен обрели свободу 
ругать друг друга, ездить за границу, больше 
потреб лять. Но всем ли сегодня хватает денег 
съездить за рубеж? И сколько из сотен сортов кол-
басы безопасны для организма? 

Дмитрий Орешкин
политолог

– Получили рыночную экономику, конвертируемый 
рубль. Появился смысл зарабатывать и стимул 
производить именно то, на что есть спрос. Бла-
годаря реформам начала 90-х мы не голодаем 
и можем одеться. Вопрос «где достать ботинки?» 
сменился вопросом «где достать деньги?». И это, 
поверьте, большой прогресс. Много ли мы потеря-
ли? Не думаю. По опросам социологов, в 1990-м 
проблема утраты единого государства стояла на 
5–6-м месте у советских граждан. А на первых 
строчках – товарный дефицит, безработица, кри-
минал. Теперь, когда с едой проблема решена, а за 
авто не надо стоять в очереди годами, людям за-
хотелось великой страны. Проснулась ностальгия 
по СССР. Все хотят жить в стране, первой отпра-
вившей человека в космос. Но все ли хотят во имя 
космоса тесниться в коммуналке? Сегодня на рос-
сиянина приходится 25 кв. метров жилплощади. 
А в гагаринские годы их было всего семь. 

Олег Шеин
депутат Госдумы РФ

– Произошло раздербанивание национального 
богатства между начальниками. Беловежские со-
глашения лишь увенчали давно зревший процесс. 
Распад страны отвечал аппетитам партноменкла-
туры в республиках. Все хотели стать большой ры-
бой в маленьком пруду. Чаяния народа, конечно, 
никого не волновали. Все это сопровождалось 
крахом экономики и локальными войнами. Был 
третий путь между советским застоем и диким ка-
питализмом. Но плохо организованное общество 
с крепкой верой в «доброго царя» не восприняло 
его. Коллапс был, видимо, неизбежен.

Евгений Сатановский
президент Института Ближнего Востока

– Страна обрела новую жизнь. А хороша ли она – 
вопрос. Те, кто был никем в СССР, в новой России 
смогли стать начальниками, госчиновниками, 
олигархами. А кто-то потерял смысл жизни. Ничего 
нового: так было, так будет. История не знает со-
слагательного наклонения. Распад Римской импе-
рии – хорош он или плох? Рабу-то все равно, легату 
– катастрофа. А вождь варварского племени полу-
чает огромные возможности. Вот и мы в большин-
стве своем сегодня пытаемся выжить. Но разве 
не тем же занимались наши дедушки? Рассуждать 
о том, как люди мастерски усложняют друг другу 
жизнь, удобно только стороннему наблюдателю.

Павел Пожигайло
исполнительный директор Всероссийского 

хорового общества

– Мы потеряли страну в 300 млн человек. Это 
самодостаточный рынок. Потеряли подходы к Ев-
ропейскому союзу, не удержали Прибалтику. А ведь 
на момент 1990 года не более 10% прибалтов 
были настроены к Центру агрессивно, остальные 
выжидали. А многие понимали, что обретение не-
зависимости маленькой страной несет большие 
испытания в скором будущем. Конечно, если рас-
пад СССР был неотвратим, этим нужно было пере-
болеть. Вылезли скрытые болячки, и это плюс. Мы 
лучше понимаем наших соседей, знаем историю 
недуга. Сейчас главное – назначить правильное 
лечение. Власть пытается восстановить прежние 
связи в формате ЕврАзЭС. Дело за дипломатией, 
экономическими реформами. В нашей политике 
не хватает деятелей с примаковской брутально-
стью, слишком много легковесов. Нам жизненно 
необходима новая управленческая элита. Появит-
ся она, сдвинется дело с мертвой точки – и тогда 
ностальгия по СССР уступит место историческому 
оптимизму.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Что потеряли 
и что обрели мы 
25 лет назад?
8 декабря 1991 года руководители 

России, Украины и Белоруссии подписали 

Беловежские соглашения, закрепившие 

фактический распад Советского Союза. 

Формально СССР просуществовал до 

26 декабря 1991-го, но это уже были судороги. 

А с января 1992-го Россия открыла новую 

страницу в своей истории... 

ВОПРОС «ТРУДА»

Москвы в другой, попутно изменив дан-

ные паспорта. Хотя место жительства, 

как и паспорт, я не менял уже много лет. 

Пишу заявление о корректировке личных 

данных. Ответа нет. Пишу повторную жа-

лобу. Но инновационное чудо – сайт ФНС 

ее не принимает. Пишу в службу техниче-

ской поддержки – тишина. И тут случайно 

слышу новость: Мосгордума вышла с за-

конопроектом, предусматривающим от-

срочку платежа имущественных налогов. 

Оказывается, моя ситуация не уникальна. 

Опрашиваю знакомых и друзей. Вот только 

парочка историй из множества. Ольга Ф. 

рассказывает: налоговое уведомление по 

транспортному налогу и налогу на имуще-

ство не получила, хотя обращалась с заяв-

лением, просила направлять уведомления 

на электронную почту. В ИФНС 7724 при 

личном обращении сообщили об отсут-

ствии задолженности. При этом в личном 

кабинете на сайте «Госуслуги» имелось 

уведомление о налогах единой суммой без 

расшифровки по статьям (транспортный / 

имущество). В налоговой выяснилось, что 

имеется переплата почти 9 тысяч рублей, 

о которой налоговая не уведомляла. При 

этом сотрудник ИФНС отказался предоста-

вить распечатку личной карточки налого-

плательщика с указанием, за какие годы 

и по какой причине возникла переплата. 

Годом ранее ИФНС направила налоговое 

уведомление одной суммой на имущество 

и транспортные средства, включая одно 

угнанное. Восстановить истину удалось 

только после двух походов в налоговую 

инспекцию. 

Еще история. Олеся Б. в 2015 году при-

ватизировала квартиру. В ноябре 2016-го 

уведомление о налоге на имущество не 

получила. В личном кабинете пусто. При-

шлось лично обратиться в ИФНС 7716, где 

сотрудники сообщили, что Росреестр не 

передал им данные... 

Судя по всему, все это приняло характер 

массового явления. Плохую работу ФНС, 

которая и раньше не страдала повышенным 

вниманием к налогоплательщику, ныне 

усугубляет переход на кадастровую сто-

имость недвижимости, внедрение криво 

сделанных онлайн-сервисов. Сбоят базы 

данных, подводят смежные ведомства… 

Очевидно, что за 25 лет новейшей исто-

рии в России так и не создана нормальная 

система взимания налогов. Всякое сопри-

косновение с ФНС связано с муками. То же 

можно сказать и о ГИБДД, и о полиции, 

и о Службе судебных приставов, и о многих 

других структурах государства. А испра-

вить ошибки почти невозможно. Проку-

ратура и прочие контролирующие органы 

слепы и глухи. Пресс-службы госструктур 

смотрят свысока, требуют бумажки по всей 

форме, с печатями. На острые вопросы если 

и отвечают, то обтекаемо. Критикуешь, 

значит – оппозиционер. 

А тем временем ни одна реформа – на-

логовая, медицины, образования, пенсион-

ная, ЖКХ и прочие и прочие – не привели к 

прорыву. Планы и намерения прекрасны, 

но вот исполнение никуда не годится.  Т

очередь для тех, кто вынужден 

считать каждую копейку. 

В магазинной телеге у меня 

обычно много и дорогих, и деше-

вых товаров. Оценить в целом, 

насколько изменилась сумма 

среднего чека в нынешнем году, 

оказалось несложным делом. 

В условный продуктовый набор 

положил, как и год назад, пачку 

сливочного масла, литровую бу-

тылку кукурузного, по 1 кг сви-

ной вырезки, говядины, гречки, 

картофеля, моркови, свеклы, 

яблок и сахара, коробку «Герку-

леса», десяток яиц, кефир и моло-

ко. Осталось сравнить стоимость 

набора в декабре 2015-го и ноябре 

2016-го. Как подсказывал мой ко-

шелек, подорожание составило 

11%. И это втрое больше офици-

ального показателя по широко-

му набору продуктов. Жизнь для 

меня лично продолжает заметно 

дорожать, как бы ни успокаива-

ли меня большие начальники. 

Реальные покупки показывают 

вполне объективную картину 

в семье, и тут с цифрами спорить 

трудно.

Особенно острой становится 

ситуация, когда возникает не-

обходимость в приобретении 

лекарств. Многим россиянам 

просто не по силам покупать жиз-

ненно необходимые препараты. 

Мой давний знакомый, пенсио-

нер, показал чек на лекарства, ку-

пленные в обычной московской 

аптеке в районе ВДНХ. Сумма – 

более 17 тысяч рублей. Обычные 

препараты, ничего особенного. 

2015 

октябрь

2016 

ноябрь

Свекла 12,79 руб. 11,99

Капуста белоко-
чанная

11,79 7,99

Картофель 11,89 7,99

Морковь 19,99 12,99

Яблоки «Гала» 79,90 84,90

Яблоки «Гольден 
Делишес»

89,90 79,90

Сахар-песок 42,99 41,69

Говядина, тазобе-
дренная часть

529 539

Филе индейки 375,9 386

Масло сливочное 116,5

Яйца куриные 95,3

Сыры сычужные твердые 
и мягкие

108,4

Куры охлажденные и мо-
роженые

104,2

Молоко питьевое цельное 
пастеризованное

107,1

Молоко питьевое цельное 
стерилизованное

107,9

Творог жирный 107,4

Сметана 106,9

Чай черный байховый 111,6

Колбаса вареная 103,5

Колбаса полукопченая и 
варено-копченая

103,9

Сосиски, сардельки 103,5

Свинина (кроме 
бескостного мяса)

98,5

Хлеб из ржаной и ржано-
пшеничной муки

106,0

Хлеб и булочные изделия 
из пшеничной муки 1-го 
и 2-го сортов

104,6

Мука пшеничная 101,6

Вермишель 104,1

Говядина (кроме 
бескостного мяса)

101,4

Консервы мясные 104,2

Карамель 108,8

Уточним: дешевые картофель 

и капуста – социальные товары, 

которые должны быть доступны 

самым малообеспеченным. Ко-

нечно, рядом лежит и картошка 

по 30 рублей за килограмм, и ка-

пуста брокколи по 290. Но очень 

важно, что есть в гипермаркете 

социальные продукты (их не так 

уж мало, и они пользуются спро-

сом), предназначенные в первую 

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ 
В ГИПЕРМАРКЕТЕ «ГЛОБУС» 

(ПОДМОСКОВНЫЙ КОРОЛЕВ) 

ИЗМЕНЕНИЕ ЦЕН. 28 НОЯБРЯ 2016-ГО К КОНЦУ 

ДЕКАБРЯ 2015 ГОДА. (ДАННЫЕ РОССТАТА)

Рыба мороженая 
неразделанная

107,7

Масло подсолнечное 104,0

Крупа гречневая – ядрица 122,6

Сахар-песок 97,1

Огурцы свежие 66,8

Помидоры свежие 68,8

Лук репчатый 85,6

Капуста белокочанная 
свежая 

78,8

Картофель 96,0

Морковь 85,9

Яблоки 95,2

Бензин автомобильный 103,5

Проезд в городском муни-
ципальном автобусе

109,3

Проезд в трамвае 109,1

Проезд в троллейбусе 108,7

Проезд в метро 108,7

Плата за жилье в домах 
государственного и му-
ниципального жилищных 
фондов

108,4

Отопление, Гкал 105,2

Водоснабжение 
холодное, м3 106,5

Водоотведение, м3 108,0

Водоснабжение 
горячее, м3 105,9

Электроснабжение 105,8

В процентах. Информация подготовлена на основе еженедельной регистрации потребитель-
ских цен на 64 вида важнейших товаров и услуг, которая осуществляется в 276 городах России.

при сердечно-сосудистых заболе-

ваниях. Стоила упаковка три года 

назад 889 рублей, а сейчас в той 

же аптеке – 1324, почти на полты-

сячи дороже. Мне на неполный 

месяц нужны две упаковки. Или 

другой препарат, выписанный 

урологом, – «Омник Окас». Здесь 

цена поднялась с 1500 до 1650…».

«Теветен» в одной из аптек в Со-

кольниках продают за 1524 рубля. 

Объясняют: препарат француз-

ский, а курс рубля к евро – сами 

понимаете… Нет, не понимаю! 

Особенно если посмотреть на цен-

ники, скажем, в польских аптеках. 

Тот же французский «Теветен-600», 

14 штук, в Варшаве стоит 31,09 зло-

тых, или 482 рубля по официаль-

ному курсу. Почему же у нас втрое 

дороже? Да и голландский «Омник 

Окас» поляки покупают за 32 зло-

тых (496 рублей по курсу). Опять-

таки в России получается дороже 

в три с лишним раза…

Нет, Дмитрий Анатольевич, до 

реального укрощения цен нам с 

вами, пожалуй, еще далековато. Т

«Это чек трехлетней давно-

сти, – рассказал пенсионер. – По-

купал лекарства с запасом на 3–4 

месяца, поскольку дорожают та-

блетки очень быстро. Вот «Теве-

тен-600» для снижения давления 
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ВАЛЕНТИН КУРБАТОВ
ПИСАТЕЛЬ»

Взгляд

80 % 
совершающих 
длительные 
полеты 
астронавтов 
подвержены 
таинственному 
синдрому 
поражения 
зрительных 
нервов

16,9 тысячи рублей потратит в среднем каждый
россиянин на празднование Нового года, 

сообщила исследовательская компания Deloitte

Самыми дотационными российскими регионами
в 2017 году останутся Дагестан, Чечня, Крым, Якутия и Камчатка, которые 

получат из бюджета от 36 до 60 млрд рублей

С улыбкой вспомнил, как много лет назад пи-
сал для «Литературной России» об архитекторе 
Воронихине и неожиданно на полях общеиз-
вестного «Архитектура – застывшая музыка» 
сказалось: «Архитектура – застывшая идеоло-
гия». Писал-то о петровской поре безо всякой 
задней мысли, а чуткий редактор хмыкнула «Всё 
дерзости говорите – хотите Москву хрущевка-
ми укорить?» И нечаянный мой афоризм – вон!

А сейчас вот собрался на Совет по культуре, 
посвященный проблемам русского языка, 
и опять увидел, как связаны между собой да-
лекие искусства. И опять матушка-архитектура 
первой торопится сказать о двух крылах ны-
нешнего сознания и языка. Увидишь Кремль 
с Иваном Великим и Оружейной палатой, 
«почиющих властителей России» в Архангель-
ском соборе и почиющего в Мавзолее вождя, 
услышишь небесный глагол Успенского собо-
ра, эхо коронационных торжеств и имперских 
рескриптов, вздохнешь посвободнее – вот она 
зримая, укрепляющая сердце традиция – и 
сам на минуту станешь увереннее и тверже. 
А чуть отойдешь в сторону – и почти уже из 
любого угла Москвы увидишь вавилонский 
кристалл Сити, нечаянную (или чаянную?) 
цитату Гонконга или Манхэттена, где в мерт-
вой красоте не идут дожди, не летают птицы 
и уж тем более шестикрылые серафимы. Там 
царствуют брокеры и дилеры, риелторы и дис-
трибьюторы, менеджеры, спичрайтеры и ом-
будсмены… А это ведь не просто чужие слова, 
это чужой способ мысли и существования, это 
перевод родного сознания в офшорную зону. 
Там не души, там деньги «смотрят с высоты на 
ими брошенное тело». Для них там, в мертвом 
стеклянном поднебесье земля-то внизу не Ро-
дина, а «товар – деньги – товар».

Головы Сити и Кремля повернуты, как в на-
шем несчастном гербе, в разные стороны 
мимо человека. Как, бывало, в наших газетах 
писали: «Два мира – две судьбы». Только тогда 
это было о нас и о них, а теперь о нас и о нас, 
но как о них и о них… И язык забился, как та 
же мертвая гербовая птица, не зная, куда ле-
теть на онемевших крыльях.

А разрешение, а выход мнится тоже в ар-
хитектурной метафоре – в диалоге византий-
ского храма Христа Спасителя и аскетического 
конструктивизма Государственной думы, в 
их взаимном слышании земли и неба, слова 
и Слова, закона и благодати. Повернутся они 
друг к другу – и тогда не надо будет говорить 
о языке, а просто говорить на нем, жить в его 
материнских объятиях, в его отцовской требо-
вательности.

Зря, что ли, мы учили в школе тургенев-
ские слова о «великом, могучем, правдивом 
и свободном русском языке», спасавшем нас 
«во дни сомнений, во дни тягостных раздумий 
о судьбах нашей Родины». Спасет и сейчас, ес-
ли русский писатель (обернемся к своей про-
фессии) примет вызов времени и ответит ему 
с должным мужеством пушкинской и толстов-
ской выучки. Последним еще так недавно этот 
вызов принимал Валентин Григорьевич Распу-
тин, чье слово все горит и обязывает: «Столько 
развелось ходов, украшенных патриотической 
символикой, гремящих правильными речами 
и обещающих скорые результаты, что ими лег-
ко соблазниться, еще легче в случае разоча-
рования из одного хода перебраться в другой, 
затем третий и, теряя порывы и годы, ни к чему 
не прийти. И сдаться на милость исчужа заве-
денной жизни. Но когда звучит в тебе русское 
слово, издалека-далеко доносящее родство 
всех, кто творил его и говорил им, когда… со-
держится оно в тебе в необходимой полноте, 
всему-всему на свете зная подлинную цену… 
когда есть в тебе это всемогущее слово ря-
дом с сердцем и душой – вот тогда ошибиться 
нельзя. Оно, это слово, сильнее гимна и флага, 
клятвы и обета; с древнейших времен оно са-
мо по себе непорушимая клятва и присяга»…

Вот так – клятва и присяга! Как в роковые 
дни блокады, когда Ахматова за всех нас обе-
щала:

…И мы сохраним тебя, русская речь,
Великое русское слово.
Свободным и чистым тебя пронесем,
И внукам дадим, и от плена спасем
Навеки!
Как они через годы перекликаются – эти 

клятва и присяга. Значит, и правда – «исчужа 
заведенная жизнь», страшившая Валентина 
Григорьевича, сильна и опасна, и ахматовское 
слово «плен» не метафора. Слава Богу, мы, 
хоть припозднившись, услышали опасность, 
грозящую языку, и теперь дело за нами, за 
исполнением русской присяги родному слову 
перед небесной красотой Кремля, а не перед 
заемным светом Сити. Т

ПСКОВ

Головы Сити и Кремля 
повернуты в разные 
стороны 

•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Герой России, космонавт Михаил 

Корниенко неожиданно отринул 

завесу молчания и рассказал 

о послеполетных проблемах со 

здоровьем у людей своей про-

фессии. Выступая несколько 

дней назад в Москве на XVI кон-

ференции по космической био-

логии и медицине, он поведал 

об острых болях в спине осенью 

2010-го, когда вернулся на Зем-

лю из полугодового полета. 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Я 
тогда две недели прак-

тически не мог спать, – 

признался Корниенко. – 

У меня шли судороги по 

продольным мышцам 

спины, в основном ночью. И от-

куда это взялось, не понимали 

ни специалисты Института ме-

дико-биологических проблем, ни 

Центра подготовки космонавтов. 

Приходили, укол делали обезбо-

ливающий – вот и вся помощь…» 

Михаил призвал ученых, занимаю-

щихся фундаментальной наукой, 

активнее заниматься проблемами 

послеполетной реабилитации. Что-

бы космонавты не оставались один 

на один со своими болячками. 

А такое случается. Мало кто знал 

о серьезных трудностях Валерия 

Кубасова, дважды летавшего на ор-

биту, в том числе вместе с Алексеем 

Леоновым на корабле «Союз-19», 

осуществившем историческую 

стыковку с американским «Апол-

лоном» в 1975-м. Как рассказывал 

мне экс-министр Борис Бальмонт, 

Кубасов много лет страдал от болей 

в спине из-за жесткого приземле-

ния, которое официально называ-

лось «мягкой посадкой». Еще более 

острая ситуация возникла у знаме-

нитого космонавта (четыре орби-

тальных полета), бывшего замести-

теля генерального конструктора 

НПО «Энергия» Валерия Рюмина. 

Уже в немолодом возрасте у него 

начались такие боли в позвоночни-

ке, что пришлось передвигаться на 

костылях. «Труд» написал об этом. 

К счастью, блестяще проведенная 

не так давно хирургическая опера-

ция вернула Валерия Викторовича 

к активной жизни.

Корниенко во время своего вы-

ступления, судя по сообщению 

корреспондента РИА «Новости», 

передал общее пожелание звез-

доплавателей: «Меня попросил 

отряд космонавтов сказать: если 

есть проблемы, то решать их нужно 

Землю из космоса он вдруг увидел 
расплывчато...
На что жалуются космонавты, вернувшись из звездной командировки
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•СУД ДА ДЕЛО•

В актуальности известной послови-

цы «Не делай добра – и не получишь 

зла» пришлось убедиться бывшему 

московскому бизнесмену, а ныне 

инвестору в туризм на Сейшельских 

островах Игорю Лихачеву. История 

началась семь лет назад, когда в цен-

тре Москвы встретились старые зна-

комые – сам Лихачев и экс-чиновник 

Константин Волков. Первый расска-

зал, как хорош и интересен турбизнес 

на райских Сейшелах. А второй – 

о трудностях жизни на пенсии, не-

удачах в бизнесе и взятой в ипотеку 

квартире. Разговор плавно вышел на 

то, что Волков тоже хочет в рай. Пусть 

даже в малой доле. А Лихачев ока-

зался не против – и доля для старого 

знакомого в заокеанской компании 

была определена в 10%, цена вопро-

са – 100 тысяч долларов. 

ОЛЕГ ЮРЬЕВ

Волков, перед которым замаячили рай-

ские кущи, посетовал: всех денег живьем 

у него нет, зато он знает, где занять. И дей-

ствительно, одолжил на год 100 тысяч 

у некоего Наума Шульсульмана. Оформил 

заем сам, попросив Лихачева лишь рас-

писаться в договоре в качестве созаемщи-

ка – дескать, у меня возраст за 70, нужен 

хоть кто-то помоложе... А дальше 70 тысяч 

долларов из полученных им 100 тысяч Вол-

ков внес в уставной капитал сейшельской 

компании. Что стало с оставшейся суммой, 

история умалчивает. До недавнего време-

Кредит на сейшельский рай

ни Лихачев чувствовал себя спокойно. Тем 

более по российским законам кредитный 

договор вступает в силу не тогда, когда был 

подписан, а в момент передачи денег, о чем 

составляется акт приема-передачи суммы. 

Лихачев же, по его уверению, такой акт не 

подписывал. 

С момента получения Волковым займа 

прошло три года, и тут господин Шуль-

сульман обращается в Раменский город-

ской суд Московской области с иском о 

взыскании более 350 тысяч долларов. 

Откуда такая сумма? А это те 100 тысяч 

с набежавшими процентами (Волков, 

оказывается, взял их аж под 36% годо-

вых, когда больше 12% не просил самый 

алчный банк) и штрафами. При этом иск 

обращен почему-то к Лихачеву. Заемщик 

Волков в иске вообще не упоминается. 

Он был назван даже не соответчиком, а... 

третьим лицом только после определения 

суда. 

Пока ошеломленный Лихачев, приле-

тевший в Москву, пытался разобраться 

в происходящем, в материалах суда об-

наружился акт приема-передачи денег, 

где рядом с фамилией Лихачева стоит за-

корючка, которую Игорь отказывается 

признавать своей подписью. По просьбе 

ответчика суд отправил подпись на ис-

следование. Провел его начальник отдела 

экспертизы почерка и документов АНО 

«НИИ судебной экспертизы» Петр Хода-

ковский. И заключил: подпись Лихачева. 

Однако в редакции имеется рецензия на 

исследование, полученная в центре «Неза-

висимая экспертиза». В ней перечислены 

ошибки, допущенные Ходаковским, – их 

аж 13. Вердикт рецензента: «Указанные 

обстоятельства не позволяют рассматри-

вать данный документ как доказательство 

в уголовном, арбитражном или граждан-

ском деле». 

Лихачев попытался обратить внимание 

суда на эти выводы, но судья Раменского 

суда Уварова ходатайство проигнорирова-

ла. Просто решила вопрос в пользу Шуль-

сульмана (а по факту – Волкова). И даже 

заблокировала скандальную рецензию 

для апелляционной инстанции. 

Итак, деньги брал один, а возвращать 

их должен совсем другой, да в троекрат-

ном размере, тот, кто и в глаза не видел 

кредитора. Вопрос, остающийся откры-

тым: не был ли Волков с самого начала в 

сговоре с Шульсульманом? Иначе трудно 

объяснить желание взять деньги под не-

слыханные проценты. Т

И на этом безмятежном 

фоне бушуют бизнес-

страсти.

сообща». И привел красноречивый 

факт недопонимания медиками 

специфики космического полета: 

«Для пополнения бортовой аптеч-

ки на Международной станции нам 

присылают на орбиту шприцы 

и ампулы. Кто-нибудь пробовал 

набирать в невесомости лекарство 

в шприц? Сразу скажу, получится 

газово-жидкостная смесь. Думаю, 

не надо объяснять, что будет, если 

загнать эту субстанцию в вену…»

Об ухудшении здоровья астро-

навтов после полета рассказал на 

конференции и советник исследо-

вательской программы НАСА док-

тор Джон Чарльз. У Скотта Келли, 

совершившего недавно рекордный 

для американцев почти годовой по-

лет, произошло заметное ухудше-

ние зрения. А еще его мучили боли 

в мышцах и быстрая утомляемость. 

Ранее американские СМИ сообща-

ли, что уже после своего первого 

рейса на шаттле Discovery в1999-м 

Келли на короткое время стал чуть 

хуже видеть. В 2007-м он совершил 

второй полет продолжительностью 

13 суток. При чтении пришлось 

пользоваться очками. Потом была 

пятимесячная командировка на 

МКС в 2010–2011 годах – и сно-

ва ухудшение зрения, которое, 

к счастью , скорректировалось на 

Земле через три месяца. И вот те-

перь, после недавнего четвертого 

полета, негативная тенденция про-

явилась в очередной раз…

Что происходит с участниками 

космических экспедиций? Не-

сколько лет назад в этом пытались 

разобраться два врача-астронавта, 

имеющих научное звание доктора 

медицины, – канадец Роберт Терск 

и американец Майкл Барратт. Каж-

дый из них на борту МКС провел 

ультразвуковое исследование глаз-

ных яблок. И неожиданно выясни-

лось, что форма глазного яблока в 

космосе изменилась. Задний отдел 

глазного яблока как бы сплющил-

ся. Это приводило к так называе-

мой дальнозоркости, человек на-

чинал плохо видеть вблизи. На это 

жаловались многие астронавты. 

Джон Филлипс в 2005-м в сере-

дине полугодового полета, посмот-

рев через иллюминатор на Зем-

лю, вдруг обнаружил, что вместо 

привычной картины видит что-то 

расплывчатое. «Как ни старался, 

Филлипс не мог получить четкое 

изображение, – рассказывает  

«Вашингтон Пост». – До полета у 

астронавта было отличное зре-

ние – 20/20 (по российской шка-

ле это эквивалентно 1. – «Труд»), 

а после возвращения на Землю – 

20/100(по-нашему 0,2), и это про-

должалось в течение полугода. Зри-

тельные нервы астронавта были 

воспалены. Этот таинственный 

синдром затрагивает 80% астро-

навтов, совершающих длительные 

космические полеты. Что может по-

мешать будущим проектам, вклю-

чая экспедицию на Марс». 

Насколько серьезна ситуация? 

Почему ничего не сообщается об 

ухудшении зрения у российских 

космонавтов? Может быть, инфор-

мация у нас засекречена? С этими 

вопросами я обратился к автори-

тетному российскому ученому, 

заместителю директора Инсти-

тута медико-биологических про-

блем, академику Международной 

академии астронавтики, доктору 

медицинских наук Валерию БОГО-

МОЛОВУ. Вот его ответ.

– С 2010 года, когда у некоторых 

астронавтов были отмечены изме-

нения зрения после полета, пробле-

ма находится в фокусе внимания 

медиков международных групп, – 

подчеркнул Валерий Васильевич. – 

Действительно, у отдельных участ-

ников длительных космических 

экспедиций наблюдаются изме-

нения диска зрительного нерва, 

специфические (хориоидальные) 

складки на сетчатке, уплощение 

глазного яблока. Это происходит на 

фоне повышения внутричерепного 

давления. Но такие изменения в 

большинстве случаев обратимы. 

Главный вопрос: почему они 

происходят? Рассматриваются 

разные факторы: повышение угле-

кислого газа в атмосфере станции, 

перераспределение жидких сред в 

организме человека в направлении 

головы, интенсивные нагрузки во 

время тренировок в космосе на си-

ловом тренажере (американском. – 

«Труд»)… А еще надо иметь в виду 

электромагнитные воздействия, 

работу с оптической аппаратурой 

и другие факторы. 

Все так. Но хочу особо подчер-

кнуть: у российских космонавтов 

подобные явления почти не вы-

ражены. За 50 лет российской пи-

лотируемой космонавтики такой 

проблемы не существовало и не 

существует. Были лишь послепо-

летные кратковременные изме-

нения зрения в течение 3–7 дней, 

связанные в основном с ударными 

перегрузками при приземлении. 

При офтальмоскопии после дли-

тельных (до 437 суток) экспедиций 

ни у кого из наших не наблюдалось 

застойных дисков зрительных нер-

вов. Только у одного российского 

космонавта было обнаружено точе-

чное кровоизлияние в сетчатке 

глаза, связанное с жестким боко-

вым приземлением спускаемого 

аппарата.

Понятно, важную роль играет 

профилактика в космосе, направ-

ленная на уменьшение прилива 

крови к голове. Это и используемая 

космонавтами вакуумная емкость 

(система «Чибис»), и манжеты на 

верхнюю треть бедра, и локомо-

торные физические тренировки на 

бегущей дорожке, и многое другое.

Тем не менее, учитывая аме-

риканский опыт, международное 

медицинское сообщество призна-

ло изменение зрения фактором 

риска в длительных космических 

экспедициях. Обязательный ме-

дицинский контроль в полете и 

после приземления включает 

широкий комплекс исследова-

ний – офтальмологических, ком-

пьютерных, УЗИ глаза, магнит-

но-ядерную томографию головы 

и другие. Проводятся совместные 

(НАСА – Роскосмос) эксперименты 

в длительных полетах, в том числе 

и годовом. 

Исследования продолжают-

ся… Т

ляд

Осень 2016. 

Очередной 

экипаж 

вернулся на 

Землю.
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35,1 тысячи кв. м составит площадь нового
музейного комплекса Третьяковской галереи на Кадашевской набережной, 

который планируется ввести в эксплуатацию в 2018 году

Вирус под контролем
Как в Москве сдерживают распространение ВИЧ-инфекции

Поезда нового поколения 765-й серии «Москва»
начнут курсировать по Таганско-Краснопресненской линии столичного метро 

с февраля 2017 года

как государственных, так и обще-

ственных.

«В первую очередь это Мо-

сковский центр борьбы со 

СПИДом, Центры наркологии, 

дерматовенерологии и космето-

логии, фтизиатрическая и ряд 

других государственных служб, 

– говорит он. – Из НКО мы наи-

более плотно работаем с Рос-

сийской наркологической ли-

гой, фондом «Здоровая страна». 

Это позволяет нам эффективно 

оказывать помощь и грамотно 

направлять пациента в другие 

организации за необходимой 

поддержкой».

Руководитель благотворитель-

ного фонда приводит пример: 

если в городском центре профи-

лактики и борьбы со СПИДом вы-

является человек с наркотической 

зависимостью, то фонд подключа-

ет партнеров и сопровождает его 

в наркологию и, если необходимо, 

во фтизиатрию. Утеряны докумен-

ты – помогают восстановить. Глав-

ное, чтобы человек с диагнозом не 

остался один на один с проблемой. 

Тогда снизится риск и дальнейше-

го заражения. 

«Наша модель зарекомендо-

вала себя как наиболее эффек-

тивная, и к нам приезжают 

учиться из других регионов, – 

добавляет Игорь Пчелин. – Мы 

работаем порядка 20 лет в поле 

ВИЧ-инфекции и на собствен-

ном опыте поняли: один в поле 

не воин. Только согласованные 

совмест ные усилия государствен-

ных организаций и обществен-

ных фондов дают максимальный 

результат. Главное – найти точки 

соприкосновения и грамотно до-

полнять друг друга».

Помочь зависимым
Активно сотрудничает со столич-

ными властями и центром борь-

бы со СПИДом фонд «Здоровая 

страна». Каждый год через него 

проходит около тысячи паци-

ентов. Основное направление – 

нарко зависимые.

•ЗДРАВООХРАНЕНИЕ•

Столичные эпидемиологи за-

являют: случаев заражения 

ВИЧ-инфекцией в мегаполисе 

стало меньше. За 10 месяцев 

этого года первичная заболе-

ваемость снизилась на 1,14%. 

Что же произошло в столице, 

когда по стране опасный вирус 

продолжает стремительно рас-

пространяться? Попробуем 

разобраться.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Особое положение
«Эпидемии ВИЧ в нашей стране 

нет, – поясняет Алексей Мазус, 

руководитель Московского го-

родского центра профилактики и 

борьбы со СПИДом департамента 

здравоохранения Москвы. – Эпи-

демия – это когда болеет каждый 

пятый, как в Африке. У нас показа-

тели аналогичны Западной Евро-

пе, той же Португалии. Положение 

Москвы вообще особенное. Наши 

показатели, например, лучше, 

чем в Берлине, который считает-

ся эталоном сопротивляе мости. 

Да, есть и проблемные регионы, 

где сверхвысокая заболеваемость 

ВИЧ-инфекцией. Минздрав это 

признает. Однако зарубежные 

эксперты, когда говорят о распро-

странении ВИЧ в России, зачастую 

обращают внимание именно на 

проблемные зоны. В то же время 

не отмечают регионы, где показа-

тели чрезвычайно низкие. Один 

из самых благополучных в этом 

плане – юг России. Значит, у нас 

есть механизмы сдерживания 

эпидемии. Есть они и в Москве. 

Важно распространить их на всю 

страну».

Говорить о серьезном сни-

жении заболеваемости ВИЧ 

в Москве, по мнению Мазуса, 

пока рано. Ежедневно в столи-

цу приезжают тысячи гостей из 

других городов и ближнего за-

рубежья. Немало зараженных. 

Причем больных ВИЧ среди 

Борьба за «Юлмарт» выходит на новый виток
•ПО СЛЕДАМ КОНФЛИКТА•

Конфликты интересов акционеров очень 

часто приводят к закрытию бизнеса, 

его разрушению. Но самое печальное 

в таких историях то, что в результате вну-

тренних конфликтов страдают не только 

потребители, но и экономика региона 

и даже страны в целом.

Как ранее сообщалось, конфликт в ком-

пании прошел несколько стадий. В мае 

текущего года основатель и совладелец 

крупнейшей в России сети розничной 

интернет-торговли «Юлмарт» петербург-

ский бизнесмен Михаил Васинкевич 

консолидировал 50% акций компании, 

выкупив пакет другого акционера – 

Алексея Никитина. Но подобное реструк-

турирование собственности не устроило 

других совладельцев – партнеров ком-

пании Дмитрия Костыгина и Алексея 

Мейера, бывших контролирующих акци-

онеров розничной сети «Лента». 

ОЛЕГ ГОЛОВНИН

В сентябре – октябре они инициировали 

два судебных процесса. Первый – против 

лично Михаила Васинкевича. Костыгин 

и Мейер спровоцировали ситуацию невоз-

врата «Юлмартом» кредитов на общую сум-

му 555 млн рублей, гарантами по которым 

выступали в качестве физических лиц они 

с Васинкевичем. В результате часть средств 

была списана с личного счета Дмитрия Ко-

стыгина, а часть персональных активов Ми-

хаила Васинкевича арестована.

Второй иск – о защите от кредиторов 

(банкротстве) самой компании «Юлмарт». 

Истцами в этом процессе выступили подкон-

трольные Костыгину – Мейеру офшорные 

структуры, зарегистрированные в юрисдик-

ции Saint Kittes & Nevis и формально высту-

павшие кредиторами торговой сети. Целью 

дела о финансовом оздоровлении, вероятно, 

было введение в «Юлмарте» внешнего управ-

ления при арбитражном управляющем – 

фактическом представителе офшорных 

кредиторов. Что привело бы к отстранению 

российских акционеров – то есть структур, 

аффилированных с Васинкевичем, – от ры-

чагов управления «Юлмартом».

Однако в начале октября в корпоратив-

ном споре вокруг сети появился новый 

игрок – инвестиционная компания А1, вхо-

дящая в состав консорциума «Альфа-групп». 

В консорциуме А1 отвечает преимуще-

ственно за корпоративные конфликты, 

слияния и поглощения. А возглавляет 

компанию в настоящее время 34-летний 

Александр Винокуров, выпускник Кем-

бриджа, чье влияние во многом строится 

на близости к главе МИДа Сергею Лавро-

ву: с 2008 года бизнесмен женат на един-

ственной дочери министра. В бизнес юного 

Александра привел около 15 лет назад его 

отец Семен – п артнер одиозного предпри-

нимателя Шабтая Калмановича, убитого 

в Москве в 2009-м (по данным правоохра-

нительных органов и СМИ, расследование 

убийства пока так и не доведено до конца). 

До декабря 2014 года Винокуров был од-

ним из топ-менеджеров группы «Сумма», 

подконтрольной известным предпринима-

телям – братьям Зиявуддину и Магомеду 

Магомедовым. Однако покинул группу. 

По некоторым данным, А1 обратилась 

к Васинкевичу, обозначив свой интерес 

к установлению контроля над «Юлмартом». 

Видимо, со стратегической целью объеди-

нения сети с другими аналогичными ак-

тивами «Альфа-групп». В первую очередь 

с сетью Exist.ru для генерации синергетиче-

ского эффекта в рамках программы интер-

нет-торговли для подконтрольной холдингу 

розничной сети X5. Например, «Юлмарт» 

располагает самой большой в стране сетью 

ЦИЗов – центров исполнения заказов кли-

ентов интернет-торговли.

В рамках стратегической договорен-

ности с А1 Васинкевич предложил пакет 

в 50% акций «Юлмарта». Сам этот факт был 

наиболее эффективной и удобной старто-

вой площадкой для переговоров с другой 

группой акционеров. В свою очередь A1 

брала на себя урегулирование основных 

конфликтов вокруг «Юлмарта». Прежде 

всего нейтрализацию иска о банкротстве 

компании и достижение договоренностей 

с группой Костыгина – Мейера о продаже 

на разумных условиях их доли в сети. Но 

сейчас, два месяца спустя, очевидно, что 

инвестподразделение «Альфа-групп» не 

вполне справилось с задачами. Диалог с Ко-

стыгиным – Мейером зашел в тупик. Эти 

бизнесмены хотели бы получить за свой 

пакет «Юлмарта» сумму почти вдвое выше. 

Дела о банкротстве «Юлмарта» сохраняют 

судебную перспективу. Персональные ак-

тивы Михаила Васинкевича по-прежнему 

остаются под арестом, что частично пара-

лизует многие действия основателя сети 

«Юлмарт» по урегулированию системы 

конфликтов вокруг компании.

Аналитики связывают неудачи A1 не 

в последнюю очередь с падением веса на 

рынке ее руководителя Александра Вино-

курова. Заслуживающие доверия источ-

ники в «Альфа-групп» утверждают, что 

вопрос об отставке Винокурова до конца 

2016 года практически решен. Консенсус 

по этому вопросу якобы достигнут ключе-

выми совладельцами «Альфы» Михаилом 

Фридманом и Германом Ханом. Косвен-

ным подтверждением этому является тот 

факт, что так и осталась нереализованной 

совместная инвестиционная программа 

«Альфы» и А1. 

Так, еще в мае было опубликовано со-

вместное заявление консорциума и его ин-

вестподразделения, ключевой фрагмент 

которого звучал так: А1 и Альфа-Банк до-

стигли договоренности о совместной инве-

стиционной деятельности на сумму 200 млн 

долларов. В соответствии с целевыми пара-

метрами инвестиционный портфель пред-

полагает наличие порядка 10–15 проектов. 

При этом общая стоимость целевых активов 

может превышать заявленный капитал за 

счет заемного финансирования, а также 

инвестиций третьих сторон, сообщили 

в пресс-службе Альфа-Банка.

В июле Александр Винокуров сооб-

щил, что инвестиционное подразделение 

На 11%
снизилось число умерших 
ВИЧ-инфицированных москвичей

На 16,9%
снизилось в Москве число 
новых случаев туберкулеза, 
сочетающегося с ВИЧ-инфекцией 
в 2015 году

Конфликт в Exist.ru – крупнейшем россий-
ском онлайн-продавце автозапчастей –
обострился в сентябре с. г. Основной 
владелец Exist.ru Владислав Доморацкий 
не стал выкупать за 25 млн долларов 
50% компании, владеющей ее доменным 
именем, у ее сооснователей, которых под-
держивает инвестиционное подразделе-
ние «Альфа-групп» А1. Вместо этого он ре-
шил сам продать свою долю примерно за 
10 млн долларов. Доморацкий, основной 
владелец ООО «Эксист-М», занимающего-
ся в рамках Exist.ru непосредственно тор-
говлей, сообщил , что не принял оферту о 
покупке 50% ООО «А+А Эксист Инфо» за 
25 млн. Эта доля оформлена на Юрия Бу-
ковникова, который объединился с Юри-
ем Поляковым и гендиректором «А+А 
Эксист Инфо» Валерием Чикиным. Они 
при поддержке инвестподразделения 
«Альфа-групп» А1 в конце сентября на-
правили оферту господину Доморацкому, 
который мог ее принять до конца октября. 
Владислав Доморацкий пояснил, что счи-
тает стоимость актива «необоснованно 
завышенной», и решил выставить оппо-
нентам контрпредложение.

ШТРИХИ

Группа компаний «Юлмарт» 
– крупнейший российский 
частный интернет-холдинг, спе-
циализирующийся на сегменте 
электронной коммерции. Дис-
трибьюторская сеть компании 
охватывает свыше 400 пунктов 
продаж разного рода формата 
более чем в 240 городах стра-
ны. 

ДОСЬЕ «ТРУДА»

«Альфа-групп» планирует вложить в рос-

сийские активы не менее 1 млрд долларов 

в 2016–2017 годах, объявил о готовящейся 

большой сделке в сфере непродуктового 

ретейла и вхождении А1 в капитал некой 

интернет-компании. Детали обоих про-

ектов Винокуров не комментировал, от-

метив, что об интернет-сделке публично 

будет объявлено в течение ближайших двух 

месяцев. Однако, по сведениям сразу не-

скольких источников и в «Альфа-групп», 

и в А1, масштабного финансирования ин-

вестиционное подразделение консорциума 

так и не получило. Что можно расценить как 

недостаточное доверие к стратегии и воз-

можностям топ-менеджмента А1.

P.S. Не исключено, что «дело «Юлмарта» обер-
нется громким скандалом в 2017-м. Выход 
«Альфа-групп» из проекта поглощения компа-
нии «Юлмарт» повышает шансы на то, что круп-
нейшая российская система интернет-торговли 
перейдет под контроль иностранных акционе-
ров – Августа Мейера и Дмитрия Костыгина. Т

приезжих и бездомных сегодня 

врачи находят больше, чем среди 

постоян ных жителей города. Но, 

несмотря на проблему с миграци-

ей, в этом году столице удалось 

достичь  еще одного важного по-

казателя – снижения смертности 

ВИЧ-инфицированных на 11%. 

Меньше стало и случаев, когда 

зараженные вирусом иммуноде-

фицита вдобавок страдают ту-

беркулезом. Именно подобное 

сочетание, утверждают медики, 

часто приводит к быстрому ле-

тальному исходу во всем мире.

В целом, по словам Алексея Ма-

зуса, ситуация с ВИЧ-инфекцией 

в Москве стабильно контролируе-

мая. И это уже успех.

Школа пациентов
Большую роль в борьбе с вирусом, 

по мнению руководителя МГЦ 

СПИД, играет профилактика и 

своевременное выявление зара-

женных. Здесь многое зависит от 

активности в регионе некоммер-

ческих организаций. Они оказы-

вают врачам существенную по-

мощь. 

Одна из таких организаций – 

благотворительный обществен-

ный фонд борьбы со СПИДом 

«Шаги». «У нас в Москве существу-

ет социальный информационный 

центр – один из крупнейших в Рос-

сии, – рассказывает председатель 

фонда, член совета по защите прав 

пациентов при департаменте 

здравоохранения Москвы Игорь 

Пчелин. – Это полностью неком-

мерческий центр. В нем прово-

дится вся немедицинская рабо-

та с пациентами, получившими 

ВИЧ-инфекцию, с их родствен-

никами и партнерами. Также 

проводим профилактику среди 

наиболее уязвимых в отношении 

ВИЧ. Наша главная цель – с пер-

вых минут постановки диагноза 

помочь человеку психологически, 

социально. Сделать все, чтобы он 

спокойно начал лечение и продол-

жал полноценно жить. Для этого 

есть индивидуальные и груп-

повые консультации. Работает 

«Школа пациентов», где обсуж-

даем волнующие проблемы, в том 

числе как открыть свой диагноз 

окружению».

По словам Пчелина, подобную 

работу в столице ведет целая 

партнер ская сеть организаций, 

«Наш фонд – один из основных 

реализаторов программы прави-

тельства Москвы по оказанию 

помощи гражданам, семьям, по-

павшим в трудную жизненную 

ситуацию, когда в семье – нарко-

зависимый, – рассказывает Дмит-

рий Валюков, председатель по-

печительского совета «Здоровой 

страны». – Где наркотики, там за-

частую и ВИЧ-инфекция. Поэтому 

реабилитация таких пациен тов 

должна быть комплексной. Нужно 

формировать у них привержен-

ность к лечению и приему  ле-

карственных препаратов. Более 

200  разных обучающих меро-

приятий мы провели только за 

последний год». 

Для работы с наркозависимы-

ми шесть лет назад в столице был 

создан фонд «Российская нарко-

логическая лига». Сегодня он 

объединяет 72 региона страны: 

профессиональных врачей, па-

циентские организации и просто 

неравнодушных людей. 

«Мы обучаем специалистов, 

проводим анонимные тестиро-

вания на ВИЧ-инфекцию, инфор-

мируем людей о мерах профилак-

тики заболевания, возможностях 

лечения, – говорит Алина Макси-

мовская, руководитель программ 

профилактики фонда «Россий-

ская наркологическая лига». – 

Работаем и в центре Москвы, и в 

отдаленные районы выезжаем».

Спасти детей
Отдельное направление, которым 

занимаются столичные фонды, – 

помощь ВИЧ-инфицированным 

детям. 

«15 лет назад в Москве был 

соз дан Дом ребенка для де тей-  

сирот, рожденных ВИЧ-инфи-

цированными женщинами, – 

рассказывает Ольга Кирьянова, 

директор благотворительного 

фонда «Дети плюс». – В то вре-

мя около 70% детей рождались 

здоровыми, и 30% – с положи-

тельным диагнозом. Мы, как 

родители, понимали: таким 

детям очень сложно. Поэтому 

решили создать фонд, который 

помогает устройству их в семьи, 

поддерживает психологически 

до момента взросления. Осо-

бенно важно внимание в под-

ростковом возрасте. Сегодня мы 

тесно сотрудничаем с центром 

«Соколенок» и центром «Сол-

нечный круг», где живут дети 

с ВИЧ-инфекцией, следим за их 

судьбой».

Желающих взять ребенка 

с диаг нозом в семью, по словам 

создательницы фонда, сегодня 

немало. Но здесь возникает дру-

гая проблема. Дети быстро при-

выкают в семье, что их болезнь 

не замечают. Они активны, за-

нимаются в различных секциях, 

выступают на соревнованиях. 

Но ребята не готовы становить-

ся взрослыми и встречаться с 

дискриминацией, которая на-

ступит со временем. Сложно 

адаптироваться к жизни и детям, 

растущим в кровных семьях. За-

частую – неблагополучных.

«Мы стремимся объединить 

подростков с ВИЧ-инфекцией, по-

мочь им понять, что они не одни 

с этой болезнью, у них есть пер-

спективы, возможности учиться 

и расти, – говорит Ольга Кирья-

нова. – Устраиваем интересные 

мероприятия, например, по проф-

ориентации. Здесь мы очень бла-

годарны Московскому центру про-

филактики и борьбы со СПИДом, 

что нам доверяют такую работу».

Судя по статистике, совмест-

ные действия медиков и обще-

ственников приносят результат. 

Если не панацея от СПИДа, то 

эффективный механизм борьбы 

с его распространением в столи-

це, похоже, найден. Т
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Исполнилось 20 лет со дня принятия
федеральной целевой программы «Уничтожение запасов 

химического оружия в Российской Федерации»

Подготовка боеприпасов к уничтожению химоружия на объекте «Кизнер».

Под руководством этих генералов реализуется российская 

программа химразоружения. Генералы В.П. Капашин и В.И. Холстов.

Одним убийственным аргументом на Земле 
становится меньше

•ПОДЫТОЖИМ?•

В уходящем 2016 году испол-

нилось 20 лет со дня принятия 

федеральной целевой програм-

мы «Уничтожение запасов хи-

мического оружия в Российской 

Федерации». Как идет процесс 

ее выполнения? Что относится 

к боевым отравляющим ве-

ществам? Какие технологии 

применяются при их уничто-

жении? Во что это обходится 

российскому бюджету? Какова 

дальнейшая судьба созданных 

для уничтожения химического 

оружия высокотехнологичных 

предприятий? Ответы на эти и 

другие вопросы ищут наши кор-

респонденты.

ВИКТОР МЕНСКИЙ,
АННА ЧЕРНЫШОВА 

Н
ачнем, как водится, с исто-

рии. Факты применения 

отравляющих, раздража-

ющих, удушающих и про-

чих вредоносных веществ 

известны с давних времен. Вра-

гам подмешивали яды в пищу, 

отравляли колодцы и ручьи, об-

мазывали отравой наконечники 

стрел, жгли по ветру серу, нефть 

или сухой острый перец. По мере 

развития науки применение всей 

этой отравы становилось все мас-

штабнее и опаснее. И к началу 

ХХ века было создано настоящее 

химическое оружие. 

Почему город Ипр вошел 
в историю
22 апреля 1915 года мир содрог-

нулся: тогда впервые в истории 

были массово применены боевые 

отравляющие вещества. У бель-

гийского городка Ипр немцы ата-

ковали позиции противника, рас-

пылив в его сторону несколько 

десятков тонн хлористого газа. 

Совершенно не готовые к защи-

те от такого вида оружия англо-

французские части потеряли 

погибшими около 5 тысяч, еще 

более 15 тысяч солдат получили 

поражение жизненно важных 

органов. Союзники не заставили 

себя долго ждать и вскоре стали 

отвечать тем же. Всего же в ходе 

Первой мировой от химического 

оружия пострадали более 1 млн 

человек (эту войну еще называют 

химической). 

После массового применения 

химического оружия политики 

и военные быстро осознали, что 

оно убивает не только противни-

ка, но и вообще все живое. Уже в 

1925 году в Женеве было достиг-

нуто первое международное со-

глашение о запрете химического 

оружия. Однако оно еще долго 

применялось: Испанией в Марок-

ко, Италией в Эфиопии, Японией 

в Китае. Фашистская Германия 

разработала новые, более смер-

тоносные фосфорорганические 

отравляющие вещества нерв-

но-паралитического действия: 

табун, зарин и зоман. Гитлером 

были созданы специальные хи-

мические батальоны, однако в 

ходе Второй мировой он все же не 

решился бросить их в бой, опаса-

ясь такого же ответа. 

За счет средств программы, как и было предус-
мотрено ее положениями, в регионах хранения и 
уничтожения химического оружия построены многие 
объекты социальной инфраструктуры. В их числе бо-
лее 400 многоквартирных жилых домов, 14 больниц, 
22 детских общеобразовательных учреждения, три 
дома культуры, три здания РОВД, три бани, Дворец 
водного спорта, три спортивных комплекса, семь 
электроподстанций, 11 котельных, два полигона ТБО, 
водозаборное сооружение... Проложено 10,5 км 
сетей электроснабжения, 201 км сетей водоснабже-
ния, 29,9 км теплоснабжения, 516,0 км газоснабже-
ния. Благоустроено 52,9 км улиц, отремонтировано 
155,0 км автомобильных дорог... Это инфраструктура 
среднего российского города. 

В Почепском районе Брянской области, в Щу-
чанском районе Курганской области, в Пензенском 
районе Пензенской области, в Краснопартизанском 
районе Саратовской области, в Оричевском и Котель-
ничском районах Кировской области, в Камбарском 
и Кизнерском районах Удмуртской Республики ты-
сячи семей смогли получить новые квартиры. Здесь 
были решены застарелые проблемы капремонта и 

строительства новых корпусов больниц, поликлиник, 
школ, детсадов и т.д. На эти цели, согласно условиям 
программы, направлялось до 10% стоимости каж-
дого из семи объектов по хранению и уничтожению 
химического оружия. Суммарно инвестированные 
в с оцинфраструктуру средства составили около 
15 млрд рублей. Жители Пензенской области будут 
добрым словом вспоминать программу еще и потому, 
что благодаря ей в регионе удалось построить долго-
жданный путепровод через Суру и железную дорогу на 
левобережье областного центра. Подчеркнем: объек-
ты социальной инфраструктуры возводились по зака-
зу населения и местных властей. Для каждого региона 
были разработаны перечни зданий и сооружений, 
которые предстояло построить. Они утверждались 
госзаказчиком из Минпромторга, исполнителем про-
граммы – начальником Федерального управления 
генерал-полковником Капашиным и руководителями 
регионов. Практически все, о чем просили в рамках 
выделенных средств регионы, построено, создано, 
возведено. Выполнение социальной части програм-
мы в настоящее время завершается в Кизнерском 
районе Удмуртской Республики. 

ПЛЮС СОЦИАЛЬНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА

Специальный выпуск подготовлен при поддержке и участии «Федерального бюджетного учреждения «Федеральное 

управление по безопасному хранению и уничтожению химического оружия при Министерстве промышленности и 

торговли Российской Федерации (войсковая часть 70855)»

В подготовке публикации участвовали Михаил Борисов, Максим Вишняков, Артем Мельников, Мария Мельникова

Как химическое оружие уходит в историю

270
млрд рублей
было израсходовано государством 
на реализацию программы 
«Уничтожение запасов химического 
оружия в Российской Федерации» 

рации» была принята в 1996 году. 

Ее авторы поставили перед собой 

жесткие условия: провести ра-

боту таким образом, чтобы не 

пострадал ни один человек и не 

был нанесен ущерб окружающей 

среде. 

И с этой сложной боевой зада-

чей с честью справляется Феде-

ральное управление по безопас-

ному хранению и уничтожению 

химического оружия. Совместно 

с российскими учеными специа-

листы этой организации разрабо-

тали уникальные высокоэффек-

тивные, не имеющие аналогов в 

мире технологии уничтожения 

отравляющих веществ. В резуль-

тате никаких выбросов ОВ или 

продуктов их деструкции ни на 

одном из российских объектов по 

уничтожению химического ору-

жия не зафиксировано. Ни один 

из работников или местных жи-

телей не пострадал от отравля-

ющих веществ. Это, безусловно, 

очень важная победа. 

Своевременно была подготов-

лена и принята нормативно-пра-

вовая база для обеспечения реа-

лизации Программы. С 2002 по 

2013 год построены и введены в 

эксплуатацию все семь необходи-

мых объектов по уничтожению 

химического оружия – у каждо-

го из арсеналов. Развернуты и 

оснащены самым современным 

оборудованием службы экологи-

ческого контроля и мониторинга, 

обеспечивающие непрерывные 

наблюдения за состоянием воз-

духа, воды, почв и других при-

родных субстанций. Созданные 

медицинские подразделения на 

объектах и в районах уничто-

жения химического оружия от-

слеживают состояние здоровья 

работников и местного населе-

ния. Федеральное управление 

создал и бессменно возглавляет 

доктор технических наук, про-

фессор, дважды лауреат премии 

Правительства РФ в области нау-

ки и техники генерал-полковник 

В.П. Капашин. 

На уровне лучших 
мировых стандартов
На начальном этапе реализации 

программы в России не было ни 

технологий, ни специалистов по 

промышленному уничтожению 

химического оружия, как не было 

и самих объектов. Раздавались 

призывы позаимствовать тех-

нологии у развитых стран, но и 

за рубежом с этим было не все в 

порядке. 

В тяжелые для России 1990-е, 

во времена падения уровня про-

изводственной и исполнитель-

ской дисциплины, то там, то здесь 

в стране случались техногенные 

аварии, в том числе и с хранивши-

мися обычными боеприпасами. 

У руководства страны и обще-

ственности возникли вполне обо-

снованные опасения по поводу 

возможности организовать про-

цесс уничтожения химических 

боеприпасов так, чтобы не нане-

сти ущерба окружающей среде и 

здоровью людей. 

Посмотреть на первый объект 

по уничтожению химического 

оружия перед его пуском в посел-

ке Горный Саратовской области в 

2002-м приезжали многочислен-

ные представители федеральных 

законодательных и исполнитель-

ных органов власти, всевозмож-

ных экологических, надзорных 

и контролирующих служб и ве-

домств, а также Академии наук. 

Объект вводился в эксплуатацию 

на фоне протестов местного на-

селения, активной дискуссии на 

заседаниях депутатских собра-

ний, в СМИ.

«Все пойдет по плану. Безопас-

ность обеспечим», – спокойно 

убеждал оппонентов началь-

ник Федерального управления 

генерал Валерий Капашин. Он 

в цехе лично руководил сменой 

офицеров, отправившей на унич-

тожение первую партию отрав-

ляющих веществ. Впоследствии 

генерал-полковник Капашин по-

ступал так при вводе в эксплуа-

тацию каждого объекта, каждой 

новой технологической линии. 

Через 11 лет, в декабре 2013-го, 

на торжественное мероприятие 

по поводу ввода в эксплуатацию 

последнего, седьмого по счету 

российского объекта по унич-

тожению химического оружия 

в поселке Кизнер Удмуртской 

Республики из руководителей 

федерального уровня не приехал 

практически никто. Зачем? Бы-

лые тревоги улетучились, стало 

ясно, что Федеральное управле-

ние под руководством Капашина 

держит ситуацию под надежным 

контролем. Что касается совре-

менных и безопасных техноло-

гий уничтожения химического 

оружия, то теперь Россия может 

и сама предоставить их другим 

странам. 

Боевые задачи ставятся 
и в мирное время 
При реализации федеральной це-

левой программы «Уничтожение 

запасов химического оружия в 

РФ» нашей стране была оказана 

техническая помощь со стороны 

Германии, США, Швейцарии, 

Голландии, Канады и других. 

Эта помощь совокупно соста-

вила около 10% от потраченных 

средств. Основную же нагруз-

ку понес российский бюджет. 

А о течественные специалисты 

разработали все технологии и 

выполнили все работы.

Первый объект по уничтоже-

нию боевых отравляющих ве-

ществ был введен в эксплуатацию 

в поселке Горный Саратовской 

области, где хранились 1,1 тыся-

чи тонн отравляющих веществ. 

Они были полностью и безопасно 

уничтожены в 2005 году. 

Вступивший в строй в 2005-м 

объект «Камбарка» в Удмуртской 

Республике с поставленной за-

дачей справился: за четыре года 

там было уничтожено 6,4 тысячи 

тонн ОВ. 

В 2006 году был пущен в экс-

плуатацию объект «Марады-

ковский» в поселке Мирный 

Кировской области, где храни-

лись авиационные химические 

боеприпасы, снаря женные 

 фосфорорганическими ОВ по-

следнего поколения общей мас-

сой 6,9 тысячи тонн. В октябре 

2015-го на этом объекте был 

уничтожен последний химиче-

ский боеприпас. 

В 2008-м приступили к унич-

тожению химического оружия с 

объекта «Леонидовка» в Пензен-

ской области. Все хранившиеся 

на нем 6,9 тысячи тонн отравля-

ющих веществ полностью унич-

тожены в сентябре 2015 года.

Объект «Щучье» в Курган-

ской области был введен в экс-

плуатацию в 2009-м, а в ноябре 

2015 года он успешно завершил 

свою работу.

В 2010-м начались работы по 

уничтожению химического ору-

жия на самом крупном по запа-

сам ОВ объекте «Почеп» в Брян-

ской области. Все хранившиеся 

на нем 7,5 тысячи тонн отрав-

ляющих веществ были успешно 

уничтожены в октябре 2015 года. 

Седьмой объект «Кизнер» в Уд-

муртской Республике вступил в 

строй в декабре 2013 года. Там 

хранилось 5,7 тысячи тонн отрав-

ляющих веществ в артиллерий-

ских химических боеприпасах. 

В настоящее время в «Кизнере» 

уничтожено около 73% запасов 

химического оружия. 

В целом в РФ по состоянию 

на конец 2016 года уничтоже-

но 38,5 тысячи тонн ОВ – более 

96,3% имевшихся запасов.

Уникальный опыт 
послужит экономике
Огромные средства в сумме более 

270 млрд рублей, израсходован-

ные государством на реализацию 

конвенционных обязательств, ни 

в коем случае нельзя считать без-

возвратно потерянными. И дело 

не только в том, что уничтожен 

один из смертоносных видов ору-

жия массового поражения и что 

часть этих денег инвестирована 

в строительство социальных объ-

ектов – то есть в трудные времена 

строительные, промышленные 

и проектные организации были 

обеспечены заказами, а тысячи 

человек нашли хорошо оплачи-

ваемые рабочие места. Не менее 

важным является тот факт, что 

созданы высокотехнологичные 

производственные мощности и 

накоплен уникальный опыт, ко-

торые могут и должны использо-

ваться на благо страны. 

Ведь объекты – это предпри-

ятия с высокой степенью ком-

пьютеризации и автоматизации, 

с самыми современными очист-

ными сооружениями, наличием 

необходимых логистических и 

инженерных коммуникаций. На 

них собраны молодые, хорошо 

подготовленные кадры, имею-

щие опыт работ в условиях повы-

шенной опасности и строжайше-

го соблюдения исполнительской 

и технологической дисциплины. 

О необходимости и в дальнейшем 

задействовать их на выпуск нуж-

ной обществу продукции не раз 

заявляли председатель Государ-

ственной комиссии по химиче-

скому разоружению, полномоч-

ный представитель президента 

РФ в Приволжском федераль-

ном округе М.В. Бабич, министр 

промышленности и торговли 

Д.В. Мантуров и другие высоко-

поставленные руководители. В 

Минпромторге создана Межве-

домственная рабочая группа по 

перепрофилированию объектов 

под председательством замми-

нистра Г.В. Каламанова. В нее 

вошли представители каждого 

региона хранения и уничтоже-

ния химического оружия, а так-

же заинтересованных научных и 

коммерческих организаций. 

После завершения уничтоже-

ния химического оружия на объ-

ектах начата работа по ликвида-

ции последствий деятельности. 

Передача инвесторам имуще-

ственных комплексов объектов 

будет осуществляться после про-

ведения соответствующих работ 

по дегазации оборудования и по-

мещений, рекультивации участ-

ков земли в местах, где хранились 

химические боеприпасы. На это 

потребуется еще несколько лет. 

Естественно, работы должны вы-

полнить профессионалы, пото-

му принято решение привлечь к 

ним специалистов Федерального 

управления. Т

У мирового сообщества хвати-

ло здравого ума и чувства самосо-

хранения, чтобы в конце концов в 

1993 году подписать Конвенцию 

о запрещении разработки, про-

изводства, накопления и приме-

нения химического оружия и о 

его уничтожении. Россия была 

одним из инициаторов этого про-

рыва. 

Конвенция ставит крест 
на ОВ
Конвенцию с 1993 года к насто-

ящему времени добровольно, 

без всяких санкций, подписали 

192 страны мира. Это одно из 

самых массовых по количеству 

государств-участников междуна-

родных соглашений, яркий при-

мер успешного мирного решения 

острейших глобальных проблем 

современности.

Для действенного контроля 

над процессом химического разо-

ружения в Гааге (Нидерланды) 

была создана организация по за-

прещению химического оружия 

(ОЗХО), высшим органом которой 

является Конференция стран-

участниц. Для текущего контро-

ля выполнения конвенционных 

обязательств постоянно действу-

ют Исполнительный совет ОЗХО 

и Технический секретариат. От 

России в работе ОЗХО принима-

ют участие представители наших 

МИДа и Минпромторга. 

За успешное решение важной 

проблемы уничтожения запа-

сов химического оружия ОЗХО 

в 2013 году была присуждена 

Нобелевская премия мира. Рос-

сийская Федерация вносит суще-

ственный вклад в дело химиче-

ского разоружения, уничтожая 

40 тысяч боевых отравляющих 

веществ, накопленных во время 

холодной войны. 

Профессионально 
и безопасно
Федеральная целевая программа 

«Уничтожение запасов химиче-

ского оружия в Российской Феде-
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Третьяковка отменяет живую очередь на выставку из Ватикана.
С 15 декабря вход будет осуществляться только по предварительно приобретенным билетам, о чем сообщила 

пресс-служба музея. Продажу на текущие сеансы закрывают из-за участившихся случаев перекупки билетов

Мой любимый доктор Ватсон
Накануне 75-летия актера Виталия Соломина «Труд» попросил поделиться 
воспоминаниями его преданного друга Холмса – Василия Ливанова

треть, невзирая на современные блок-
бастерные версии. Почему?
– Потому что тот фильм, извините за высо-

копарность, обращается к сердцу зрителя. 

А новые прочтения – со спецэффектами, 

трюками и драками – это не Конан Дойл, а 

«вариация на тему». Дело не столько в ис-

кажении канонического сюжета (для клас-

сики это сегодня в порядке вещей), сколько 

в том, что везде на первый план выходит 

криминальная интрига, которую актеры 

лишь обслуживают. А для нас с Виталием 

были важны не преступления, а люди и их 

взаимоотношения. Мы играли историю 

двух отважных мужчин, которые беско-

рыстно приходят на помощь тем, кто с бе-

дой своей справиться не в состоянии. Таких 

«спасателей» нам всем сегодня очень не 

хватает – и в жизни, и на экране. Потому 

и живо наше старое кино. 

– Приключения ваших героев снимали 
семь лет. И что, ни единой тени на ваших 
отношениях за это время не возникло?
– То, что происходит на съемочной пло-

щадке, не всегда праздник. Мы могли по-

сле тяжелого дня сесть в «Стрелу» и полно-

чи провести без сна. Не за разговорами, 

а молча, думая каждый о своем. Ничего не 

обсуждать, ничем не делиться. Виташа был 

из тех, кто наделен редким даром понима-

ния без слов. А то, что долгая совместная 

работа нам была в радость, а не в тягость, 

могу подтвердить хотя бы тем, что еще до 

окончания съемок «Приключений» Соло-

мин решил поставить спектакль по моей 

повести «Мой любимый клоун».

– А потом была совместная работа в те-
атре «Детектив»?
– Да, он прекрасно чувствовал этот жанр, 

столь любимый читателями и зрителями. 

И когда возникла идея создать театр, где 

все вертелось бы вокруг детектива, Ви-

талий меня поддержал. Такая площадка 

давала ему возможность реализовать тягу 

к режиссуре. Он поставил для «Детектива» 

остроумную пьесу Робера Тома «Запад-

ня для одинокого мужчины», спектакль 

имел успех и в Москве, и в глубинке. Еще 

мы собирались поставить что-нибудь 

из Конан Дойла. Даже выкупили у «Лен-

фильма» наши костюмы. Увы, несмотря 

на успех у зрителей, театр рухнул из-за 

чиновничьих интриг. Переживали оба… 

Для Виташи эта детективная стихия была 

отдушиной после академической атмосфе-

ры Малого театра. Ему не хватало воздуха 

в стенах родного театра. 

– А что создало Соломину репутацию 
человека с трудным характером? 
– «Трудный характер»? Штамп – и только. 

Да, он держал дистанцию с теми, чьи взгля-

ды ему не близки, был бескомпромиссен 

и очень избирателен во взаимоотношени-

ях. Виташа терпеть не мог фамильярности 

и бестактности. Оберегал свою жизнь и 

жизнь близких от непрошеных вторже-

ний. И все свои огорчения носил в себе, не 

выплескивая во внешний мир. Я не такой, 

я взрываюсь мгновенно, а Виташа хранил 

внешнее спокойствие, какая бы лава ни 

кипела у него в душе. 

– Режиссура для него, любимого публи-
кой артиста, была так важна?
– Вот и вы туда же – любимый публикой... 

Да, его обожали, особенно после бесконеч-

ной «Зимней вишни», которую мы между 

собой называли «вишневым компотом». 

Почему компотом? Потому что растяну-

ли на кучу серий то, для чего хватило бы 

двух, и притянули за уши фантастический 

хеппи-энд.

– Но ведь реалистический финал зри-
тельниц категорически не устроил бы!
– В том-то и дело. Виташе эта картина до-

сталась очень дорого. Он же был профес-

сионал и понимал, что вся эта история не 

выдерживает критики – там натяжка на 

натяжке. Но взрослым сказки порой нужны 

не меньше, чем детям. А если вспомнить, 

в какое время все это снималось... Ну не 

мог он отнять у людей пусть и призрачную, 

но надежду! 

– Зато, наверное, письма от зрителей 
мешками приходили?
– Понимаете, успех для него не так уж мно-

го значил. Он дорожил зрительской любо-

вью, но собственная оценка того, что делал, 

была важнее. К своей работе он относился 

жестко. Режиссеры, за очень редким ис-

ключением, диктаторы, а компромиссы 

Виталию доставались очень тяжело. Выхо-

дом для такого максималиста, как он, была 

режиссура, когда ты сам устанавливаешь 

правила игры. 

– И последняя игра стоила ему жизни?
– Жалеть себя, экономить силы было 

не в его привычках. Когда он поставил 

«Свадьбу Кречинского», я не мог на него 

спокойно смотреть после спектаклей, та-

ким измученным он был. Играть за себя, 

петь, танцевать, да еще и как режиссер 

следить за остальными артистами – это 

немыслимая нагрузка! Так он и ушел от 

нас – на пределе сил… Т

•НАЧИСТОТУ•

Соломин был кумиром страны, особен-

но женской ее части, поистине луче-

зарным актером. Романтичный в мо-

лодости, утонченно интеллигентный 

в зрелые годы – и всегда неотразимо 

обаятельный. Казалось, судьба обрек-

ла его жить в лучах славы и обожания. 

А он тяжко боролся за право быть 

собой на сцене, жил максималистом 

и ушел до обидного рано…

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

В
асилий Борисович, ваши Холмс 
и Ватсон воспринимаются не 
столько идеальным детективным 
дуэтом, сколько эталоном мужской 
дружбы.

– Ничего удивительного. Ведь Холмс ценит 

в Ватсоне не его весьма скромные дедук-

тивные способности, а умение слушать 

и сопереживать – качества, без которых 

дружба невозможна. И наша с Виталием 

экранная дружба (до съемок мы знакомы не 

были) быстро шагнула в реальную жизнь. 

Я еще на пробах почувствовал, что это слу-

чится. А если бы не случилось, то, возмож-

но, и продолжение снимать не стали бы. 

Сымитировать любовь на экране ничего 

не стоит, это дело техники, а вот дружбу 

изобразить куда труднее. Любить можно 

и безответно, а для дружбы всегда нужны 

двое. И это большая редкость, чтобы у лю-

дей совпадали взгляды на мир, жизненные 

принципы, вкусы, привычки... 

– Вас на роль Холмса утвердили рань-
ше, чем нашли подходящего Ватсона. 
Каким вы представляли будущего парт-
нера?
– В голове прочно сидели иллюстрации 

Сиднея Пэджета – первого иллюстратора 

рассказов Конан Дойла, одобренные самим 

автором. Я увидел их гораздо позже, чем 

прочел дойловские рассказы, – в советских 

изданиях картинки если и появлялись, то 

на них фигурировал флегматичный пожи-

лой толстяк, которого очень трудно было 

представить другом энергичного Холмса. 

То ли дело пэджетовский Ватсон! И Вита-

ша идеально вписывался в этот образ. Он 

сразу уловил в Ватсоне главное: врач он, 

конечно, обыкновенный, зато писатель 

одаренный, ибо именно благодаря его рас-

сказам мир узнал о выдающемся сыщике. 

Ватсон не может быть тенью Холмса, 

как это происходило в большинстве экра-

низаций. И поскольку я был с Соломиным 

совершенно согласен (я же говорю, дружба 

без сходства взглядов немыслима), наши 

пробы получились самыми убедительны-

ми. Кстати, режиссер Игорь Масленников, 

приглашая актеров на пробы, тоже ори-

ентировался на рисунки Пэджета. И в на-

звании фильма уравнял героев в правах. 

– Со времени выхода последней части 
холмсовской эпопеи прошло ровно 
30 лет, а ее продолжают любить и смо-

Марк Захаров и его опричники
•ПРЕМЬЕРЫ•

Премьера в театре «Ленком» «День 

опричника» в постановке Марка За-

харова многих из зрителей заставила 

перечитать романы Владимира Соро-

кина «День опричника» и «Теллурия», по 

которым создан спектакль. Уж очень 

откровенно высказался режиссер по 

поводу вертикали власти и демокра-

тии в табуированном обществе.

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

Эти темы всегда интересовали Захарова: 

вспомните хотя бы давнишний спектакль 

по пьесе Григория Горина «Шут Бала-

кирев». Вот и на этот раз историческая 

мистерия с использованием комиксов, с 

одной стороны, смешит, а с другой – за-

ставляет задуматься о равнодушии на-

рода, терпящего от власти неправедные 

дела и позволяющего ставить памятники 

тиранам.

Вы скажете: от истории нельзя открещи-

ваться. Правильно, но вопрос в интонации. 

Вот Захаров и предлагает свою интонацию, 

наглядно представив, к какому финалу 

может привести, скажем, идущая сейчас 

героизация Ивана Грозного, вдохновителя 

опричнины. А вдруг таковая в самом деле 

возродится? В программке к спектаклю 

так и сказано: «Действие происходит через 

100 лет после премьеры»... Нет, Марк Заха-

ров не пугает нас катаклизмами (мы люди 

к ним привычные), он скорее развлекает, 

но сквозь смех пробиваются слезы. 

Злая, эпатажная сатира Сороки-

на заполняет каждую клеточку теа-

тральной фантасмагории, заставляет 

артистов вникать в психологию мон-

стров, доводить гротеск до абсурда. 

Государь в исполнении Дмитрия Пев-

цова с его безумно горящими глазами 

напоминает Дракулу, сосущего кровь 

из верных сатрапов и испытывающе-

го наслаждение от унижения давно 

покорившихся. Попробуй укажи на 

нелепые законы – тут же подстроит 

смертельную аварию. А главный 

страх для диктатора – инакомыслие. 

При малейшем намеке на него госу-

даря начинает трясти, безобидный 

пасквиль приводит в ярость. Пока 

организуется поиск прокравшегося 

в страну «диссидента», для успокое-

ния нервов специальной ручкой за-

водится бутафорский глобус (какой 

же кабинет без него!) и звучит вальс 

Штрауса... 

Да, вот вам и галантный евро-

пейский жест. Как-никак остатки 

культуры еще сохранились в стране, 

отделенной железным занавесом от 

иноземных мерзостей, и жители так 

и норовят, не прибегая к мату, пере-

сыпать свою речь странными сло-

вечками типа «пердечный» вместо 

«сердечный». Местами эта какофо-

ния напоминает шутки Comedy Club, 

но режиссерские метафоры все-таки 

покруче, поточнее. 

Во главе шайки опричников по-

ставлен могучий Батя в латах – отец 

родной «псам порядка». Сергею 

Степанченко не понадобилось на-

девать маску коварного злодея, его 

хитрость в другом: под видом санк-

ционированного добра вершить суд 

над бесправными, отнимать детей 

у матерей и передавать их государ-

ству для воспитания «манкуртов». Но 

тут возникает непредвиденный кон-

фликт, поворачивающий действие в 

новую сторону – любовную. Между 

потерявшей ребенка вдовой Куницы-

ной в лирическом исполнении Алек-

сандры Захаровой и Комягой (почти 

Конягой, поскольку тот выступает в 

роли коренного опричника) образу-

ется сговор «несогласных», перерас-

тающий в высокое чувство. Человек-

конь в мощном исполнении Виктора 

Ракова с первых минут спектакля 

выделяется среди косноязычных 

опричников не только статью. Есть 

в нем непонятно как сохранившееся 

достоинство, трезвый взгляд на дела 

в стране. Спасая молодую вдову и ее 

ребенка от расправы, он может спасти 

свободную душу... 

Марк Захаров не обнадеживает 

нас счастливым финалом и закан-

чивает спектакль стремительным 

бегом трех заговорщиков – Комяги, 

его адъютанта Федьки в исполнении 

Антона Шагина и вдовы Куницыной, 

умоляющей Богородицу простить им 

и всем прочим людям грехи вольные 

и невольные. Видимо, и Марк Захаров 

рассчитывает на покаяние, но этого, 

боюсь, придется ждать долго. Т

Василий Ливанов 

и Виталий Соломин 

в домашней обстановке. 

1982 год.

Кадр из фильма «Родные».

30 лет
прошло со времени 
выхода последней части 
холмсовской эпопеи, 
а ее продолжают любить 
и смотреть, невзирая 
на современные 
блокбастерные версии
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«Артдокфест» и «Сталкер»: 
два в одном

Сегодня в столичном кинотеатре «Октябрь» 

подведет итоги «Артдокфест» – масштабный 

фестиваль документального кино. В его рам-

ках было показано 158 фильмов, в том числе 

22 конкурсных. Жюри под председательством 

знаменитого драматурга Александра Гельмана 

вручит награды создателям трех лучших лент. 

Но один из главных итогов «Артдокфеста» уже 

очевиден: миф о том, что документальное кино 

умерло и его с успехом могут заменить телере-

портажи, рухнул в течение минувшей недели, 

насыщенной просмотрами, очередями в кассу, 

битвами за лишний билет.

Невероятно, но факт: огромный зал на 1500 мест 

в главном кинотеатре страны был полон на всех 

топовых сеансах. Аншлаг случился в первый же фе-

стивальный день, когда президент «Артдокфеста» 

Виталий Манский устроил российскую премьеру 

своего фильма с щемящим названием «Родные». 

Кино и в самом деле рассказывает о родных для 

Манского людях. О матери, тетках, дядьях, племян-

нице, еще о каких-то близких и дальних родственни-

ках, которых судьба разбросала по всей Украине: от 

Львова, где родился режиссер, до Киева и до самых 

окраин Незалежной. События последних лет – при-

соединение Крыма, война на Донбассе – развели 

родных людей по разные стороны баррикад, они не 

могут докричаться друг до друга. Об этом болезнен-

ном расколе некогда крепкого семейного лада и рас-

сказывает двухчасовой фильм, который смотрится 

как захватывающий психологический триллер. 

В свое время министр культуры Владимир Медин-

ский отказал Манскому, человеку либеральной ре-

путации, в финансировании этого проекта, видимо, 

опасаясь нежелательного политического подтекста. 

Режиссер в ответ привлек немецких, эстонских, лат-

вийских, украинских продюсеров и фильм снял. Он 

уже с успехом идет на европейских экранах, но его 

можно и нужно показывать и в России! Манский не 

политикан. Он не навязывает зрителям оценок, а как 

чуткий художник старается услышать всех участ-

ников свершающегося на наших глазах семейного 

и, увы, межгосударственного раскола. Что делает 

фильм ценнейшим художественным и человеческим 

документом. Не зря московская публика устроила 

ему овацию. 

Впрочем, овации звучали на «Артдокфесте» едва 

ли не каждый вечер. При переполненных залах прош-

ли показы фильмов «Рудольф Нуреев. Остров его 

мечты», приоткрывающего неизвестные страницы 

в судьбе великого танцовщика, «Павленский. Чело-

век и власть», набрасывающего штрихи к портрету 

скандального художника-акциониста, «Слишком 

свободный человек», посвященного оппозиционному 

политику Борису Немцову, подло убитому в центре 

Москвы... 

Но самое большое открытие и откровение для 

меня на этом фестивале – не фильмы даже, а публи-

ка. Активная, думающая, интеллигентная, живая. 

После окончания сеансов прямо в залах происхо-

дило обсуждение увиденных лент. Никто после 

финальных титров не бежал, отдавливая соседям 

ноги, в гардероб. Люди чутко внимали авторам 

лент, высказывались сами. «Артдокфест» приучил 

аудиторию к серьезному, проблемному кино, воспи-

тал когорту людей, желающих и умеющих думать, 

а не слепо внимать телепропаганде. И это главный 

итог «Артдокфеста», отпраздновавшего 10-летие. 

А уже 10 декабря, в день принятия ООН Всеобщей 

декларации прав человека, в Доме кино откроется 

«Сталкер» – старший брат «Артдокфеста». Этот пра-

возащитный фестиваль замышлялся когда-то его 

создателями как «забег на короткую дистанцию». 

Думалось, пройдет 5–10 лет, и по мере развития 

демократии в стране с правами человека все само 

собой наладится. И фестиваль отомрет, как реликт 

ушедшей эпохи. Но «Сталкер» стартует уже в 22-й 

раз, и нехватка фильмов ему не грозит. 

В программе фестиваля, который возглавляет 

выдающийся кинорежиссер Марлен Хуциев, более 

80 лент, отобранных из нескольких сотен работ. Это 

широкий спектр ярких и острых документальных 

картин, а также ряд игровых фильмов, в том числе 

«Ученик» Кирилла Серебренникова, «Коробка» Эду-

арда Бордукова, «Зоология» Ивана Твердовского, 

«Коллектор» Алексея Красовского, «Золотая рыбка» 

Александра Галибина. И все они – по теме, и все они 

направлены в защиту человека и его фундаменталь-

ных прав, которые у нас «кое-где еще порой» наруша-

ются государством. «Сталкер», как и «Артдокфест», 

спешит обществу на выручку, смело вторгаясь в зону 

нерешенных проблем. И зритель платит фестивалям 

взаимностью – уважением и любовью. Т
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ОТЧЕТ
об итогах голосования на общем собрании акционеров

Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»

Cоставлен «06» декабря 2016 года в г. Москва. 

Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево».
Место нахождения общества: Российская Федерация, 117049, г. Москва, ул. Коровий Вал, дом 1.
Вид общего собрания: внеочередное.
Форма проведения общего собрания: собрание.
Дата составления списка лиц, имевших право на участие в общем собрании: 12 ноября 2016 года.
Дата проведения общего собрания: 06 декабря 2016 года.
Место проведения общего собрания: г. Москва, Литовский бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», центральный офис, 2-й 

этаж, комната переговоров.
Время начала регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании, проведенном в форме собрания: 

15 часов 30 минут.
Время открытия общего собрания, проведенного в форме собрания: 16 часов 00 минут.
Время окончания регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании, проведенном в форме собрания: 

16 часов 05 минут.
Время начала подсчета голосов: 16 часов 08 минут.
Время закрытия общего собрания, проведенного в форме собрания: 16 часов 12 минут.
Функции счетной комиссии выполнял регистратор. Полное фирменное наименование регистратора: Акционерное 

общество «Сервис-Реестр». 
Место нахождения регистратора: 107045, г. Москва, ул. Сретенка, д. 12.
Имена уполномоченных регистратором лиц: Дугина Ксения Николаевна, доверенность №107 от 06.11.2014 года.
Председатель общего собрания: Татарников Юрий Леонидович.
Секретарь общего собрания: Каландия Инесса Владимировна.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:
1. Определение порядка проведения собрания.
2. О последующем одобрении крупной сделки – Дополнительного соглашения №3 от 14 октября 2016 года, заключенного 

между Акционерным обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» к 
Кредитному договору №1209КЛ/15 на открытие кредитной линии от 17 сентября 2015 года.

3. О последующем одобрении крупной сделки – Дополнительного соглашения №2 от 14 октября 2016 года, заключенного 
между Акционерным обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» к 
Договору об ипотеке (залоге недвижимости) №1209КЛ/15-И/1 от 30 ноября 2015 года.

4. О последующем одобрении крупной сделки – Дополнительного соглашения №4 от 17 октября 2016 года, заключенного 
между Акционерным обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» к 
Кредитному договору №1209КЛ/15 на открытие кредитной линии от 17 сентября 2015 года.

Вопрос 1. Определение порядка проведения собрания.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 

107 722 940.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 

определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России №12-6/пз-н от 
02.02.2012 года: 107 722 940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
106 908 711, что составляет 99,244% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня 106 908 711 100,000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106 838 377 99,934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» – –

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 70 334 0,066%

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействи-
тельными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, утвержденным При-
казом ФСФР России №12-6/пз-н от 02.02.2012 года

– –

Вопрос 2. О последующем одобрении крупной сделки – Дополнительного соглашения №3 от 14 октября 2016 года, 
заключенного между Акционерным обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом «Объединенный 
Торговый Дом «Ясенево» к Кредитному договору №1209КЛ/15 на открытие кредитной линии от 17 сентября 2015 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107 722 940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 
года: 107 722 940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
106 908 711, что составляет 99,244% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня 106 908 711 100,000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106 838 377 99,934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 70 334 0,066%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – –

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействи-
тельными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, утвержденным При-
казом ФСФР России №12-6/пз-н от 02.02.2012 года

– –

Вопрос 3. О последующем одобрении крупной сделки – Дополнительного соглашения №2 от 14 октября 2016 года, 
заключенного между Акционерным обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом «Объединенный 
Торговый Дом «Ясенево» к Договору об ипотеке (залоге недвижимости) №1209КЛ/15-И/1 от 30 ноября 2015 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107 722 940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России №12-6/пз-н от 
02.02.2012  года: 107 722 940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
106 908 711, что составляет 99,244% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу по-
вестки дня 106 908 711 100,000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106 838 377 99,934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 70 334 0,066%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – –

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России №12-6/пз-н от 
02.02.2012 года

– –

Вопрос 4. О последующем одобрении крупной сделки – Дополнительного соглашения №4 от 17 октября 2016 года, 
заключенного между Акционерным обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом «Объединенный 
Торговый Дом «Ясенево» к Кредитному договору №1209КЛ/15 на открытие кредитной линии от 17 сентября 2015 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 
107 722 940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России №12-6/пз-н от 
02.02.2012 года: 107 722 940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня: 
106 908 711, что составляет 99,244% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу 
повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данно-
му вопросу повестки дня 106 908 711 100,000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 106 838 377 99,934%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» 70 334 0,066%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – –

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней недействи-
тельными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, утвержденным При-
казом ФСФР России №12-6/пз-н от 02.02.2012 года

– –

Формулировки решений, принятых на общем собрании:

№ вопроса повестки дня  Формулировка решения:
1.      Определить следующий порядок проведения внеочередного общего собрания акционеров (на основании Положения об 

общем собрании акционеров Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево», утв. Годовым 
общим собранием акционеров 26.06.2013 года, Протокол №16 от 01.07.2013 года и Федерального закона от 26.12.1995 
года №208-ФЗ «Об акционерных обществах»):
1. Лица, зарегистрировавшиеся для участия в общем собрании, проводимом  в форме собрания, вправе голосовать по 
всем вопросам повестки дня с момента открытия собрания и до момента начала подсчета голосов по вопросам повестки 
дня общего собрания.
Акционер вправе проголосовать в любой момент времени после прохождения им процедуры официальной регистрации, 
но до момента начала подсчета голосов счетной комиссией.
2. Голосование на общем собрании акционеров осуществляется только именными бюллетенями для голосования по всем 
вопросам.
3. Регламент выступлений на общем собрании:
– докладчик по пунктам повестки дня – до 20 минут;
– выступления в прениях – до 3 минут;
– выступления с вопросами, справками, информацией – до 2 минут.
По одному вопросу один участник собрания не может выступать более одного раза.
4. По итогам голосования счетная комиссия составляет протокол об итогах голосования, подписываемый членами 
счетной комиссии не позднее 3 рабочих дней после закрытия общего собрания акционеров. Протокол об итогах 
голосования подлежит приобщению к протоколу общего собрания акционеров. 
5. Решения, принятые общим собранием акционеров, и итоги голосования оглашаются на общем собрании акционеров, 
а также будут доводиться до сведения лиц, включенных в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании 
акционеров, в форме отчета об итогах голосования в порядке, предусмотренном для сообщения о проведении общего 
собрания акционеров, не позднее четырех рабочих дней после даты закрытия общего собрания акционеров.

2.      Одобрить заключенную между Акционерным обществом «РОСТ БАНК» (Банк) и Открытым акционерным обществом 
«Объединенный Торговый Дом «Ясенево» (Заемщик) крупную сделку – Дополнительное соглашение №3 от 14 октября 
2016 года к Кредитному договору №1209КЛ/15 на открытие кредитной линии от 17 сентября 2015 года (далее «Сделка»), 
в соответствии с которым:
1. Изменить пункт 1.2 Договора, изложив его в следующей редакции: 
«1.2. Лимит задолженности по настоящему Договору устанавливается на основании письменного  заявления Заемщика, 
предоставленного в дату выдачи транша в сумме, указанной Заемщиком, но не более 21 000 000 000,00 (двадцать один 
миллиард и 00/100) российских рублей. Под лимитом задолженности понимается максимально допустимая величина 
текущей задолженности Заемщика перед Банком по Кредиту. Размер лимита задолженности может быть уменьшен на 
основании простого письменного заявления Заемщика без заключения дополнительного соглашения к настоящему 
Договору и без последующего уведомления Заемщика. В период действия настоящего Договора в любую дату по 
заявлению Заемщика, согласованному с Банком, может быть изменена (конвертирована) валюта Кредита в рамках 

установленного лимита задолженности при сохранении указанного в п. 4.4.4, 4.4.5 настоящего Договора графика уплаты 
накопленных процентов.
Конвертация производится при выполнении следующих условий:
– конвертация выполняется по курсу Банка на дату конвертации;
– лимит задолженности может быть выражен в рублях или в долларах США по курсу Банка в размере, эквивалентном 
установленному лимиту задолженности на дату очередного изменения валюты обязательства Заемщика;
– при установлении валюты кредитования – доллары США – процентная ставка за пользование кредитными ресурсами 
устанавливается в размере 7,5% (семь целых пять десятых процента) годовых с даты, следующей за датой конвертации 
обязательств;
– при установлении валюты кредитования – рубли РФ – процентная ставка за пользование кредитными ресурсами 
устанавливается в размере ключевая ставка Банка России, увеличенная на 4,5% (четыре целых пять десятых процента) 
годовых, но не более 15,5% (пятнадцать целых пять десятых процента) годовых с даты, следующей за датой конвертации 
обязательств;
– начисленные проценты за период с даты выдачи кредита по «30» сентября 2016 года (включительно) из расчета 13% 
(тринадцать процентов) годовых подлежат оплате согласно графику, установленному в п. 4.4.4 настоящего Договора, в 
валюте начисления (рубли Российской Федерации);
– в случае изменения валюты обязательства начисленные проценты в период с «01» октября 2016 года по «31» декабря 
2026 года (включительно) из расчета разницы между ключевой ставкой Банка России, увеличенной на 4,5% (четыре 
целых пять десятых процента) годовых, но не более 15,5% (пятнадцать целых пять десятых процента) годовых и 4% (четыре 
процента) годовых в случае, когда обязательства выражены в рублях, и из расчета 3,5% (три целых пять десятых процента) 
годовых в случае, когда обязательства выражены в долларах США, конвертируются по курсу Банка на дату изменения 
валюты обязательства Заемщика;
– в случае изменения валюты обязательства график погашения основного долга пересчитывается по курсу Банка на дату 
изменения валюты обязательства Заемщика;
– изменение валюты обязательства оформляется отдельным дополнительным соглашением к кредитному договору».
2. Изменить пункт 1.3 Договора, изложив его в новой редакции: 
«1.3. Процентная ставка за пользование Кредитом в пределах лимита кредитования (выдачи) устанавливается: 
– в период с «17» сентября 2015 года до «30» сентября 2016 года (включительно) – 17% (семнадцать процентов) годовых 
по срочной задолженности в рублях РФ;
– с «01» октября 2016 года – ключевая ставка Банка России, увеличенная на 4,5% (четыре целых пять десятых процента) 
годовых, но не более 15,5% (пятнадцать целых пять десятых процента) годовых по срочной задолженности в рублях РФ.
В случае изменения ключевой ставки новая процентная ставка устанавливается со дня, следующего за днем 
официального опубликования величины новой ключевой ставки на официальном сайте Банка России;
– с «01» октября 2016 года при установлении валюты кредитования в рамках п. 1.2 настоящего Договора в долларах США 
– 7,5% (семь целых пять десятых процента) годовых по срочной задолженности с даты, следующей за датой конвертации 
обязательств».
3. Изменить п. 4.1 Договора, изложив его в новой редакции: 
«4.1. Погашение Кредита осуществляется Заемщиком в соответствии со следующим графиком:
– в период с 1-го квартала 2026 года по 4-й квартал 2027 года включительно в сумме не менее 1 000 000,00 (один 
миллион) долларов США в квартал или эквивалент в рублях в случае, если валюта обязательств выражена в рублях;
– в период с 1-го квартала 2028 года по 4-й квартал 2028 года включительно в сумме не менее 1 500 000,00 (один 
миллион пятьсот тысяч) долларов США в квартал или эквивалент в рублях в случае, если валюта обязательств выражена в 
рублях;
– в период с 1-го квартала 2029 года по 4-й квартал 2029 года включительно в сумме не менее 2 700 000,00 (два 
миллиона семьсот тысяч) долларов США в квартал или эквивалент в рублях в случае, если валюта обязательств выражена 
в рублях;
– в период с 1-го квартала 2030 года по 4-й квартал 2030 года включительно в сумме не менее 4 000 000,00 (четыре 
миллиона) долларов США в квартал или эквивалент в рублях в случае, если валюта обязательств выражена в рублях;
– в период с 1-го квартала 2031 года по 4-й квартал 2031 года включительно в сумме не менее 5 300 000,00 (пять 
миллионов триста тысяч) долларов США в квартал или эквивалент в рублях в случае, если валюта обязательств выражена 
в рублях;
– в период с 1-го квартала 2032 года по 3-й квартал 2040 года включительно в сумме не менее 7 000 000,00 (семь 
миллионов) долларов США в квартал или эквивалент в рублях в случае, если валюта обязательств выражена в рублях;
– в дату завершения срока действия кредитного договора либо при полном погашении задолженности по кредиту 
уплачивается оставшаяся сумма ссудной задолженности».
4. Изменить п. 4.4 Договора, изложив его в новой редакции: 
«4.4. Уплата процентов производится в следующем порядке:
4.4.1. В период с даты выдачи кредита по «30» сентября 2016 года (включительно) проценты уплачиваются ежемесячно из 
расчета 4% (четыре процента) годовых;
4.4.2. В период с «01» октября 2016 года по «31» декабря 2026 года (включительно) проценты уплачиваются 
ежеквартально из расчета 4% (четыре процента) годовых вне зависимости от валюты, в которой выражены обязательства 
Заемщика;
4.4.3. В период с «01» января 2027 года по дату полного погашения задолженности по кредиту, но не позднее завершения 
срока действия Договора проценты уплачиваются ежеквартально из расчета ключевой ставки Банка России, 
увеличенной на 4,5% (четыре целых пять десятых процента) годовых, но не более 15,5% (пятнадцать целых пять десятых 
процента) годовых в случае, если обязательства выражены в российский рублях, и из расчета 7,5% (семь целых пять 
десятых процента) годовых в случае, если обязательства были выражены в долларах США;
4.4.4. Проценты, начисленные в период с даты выдачи кредита по «30» сентября 2016 года (включительно), уплачиваются 
ежеквартально из расчета 13% (тринадцать процентов) годовых, в период с 1-го квартала 2022 года по 4-й квартал 
2026 года в размере не менее 80 000 000,00 (восемьдесят миллионов и 00/100) российских рублей  или в размере 
окончательного платежа по указанным накопленным процентам;
4.4.5. Проценты, начисленные в период с «01» октября 2016 года по «31» декабря 2026 года (включительно), 
уплачиваются ежеквартально равными долями с 1-го квартала 2027 года по дату полного погашения задолженности по 
кредиту, но не позднее завершения срока действия Договора, из расчета разницы между ключевой ставкой Банка России, 
увеличенной на 4,5% (четыре целых пять десятых процента) годовых, но не более 15,5% (пятнадцать целых пять десятых 
процента) годовых, и 4% (четыре процента) годовых в случае, когда обязательства выражены в российских рублях, и из 
расчета 3,5% (три целых пять десятых процента) годовых в случае, когда обязательства выражены в долларах США».
5. Дополнить Договор пунктом 5.1.27, изложив его в следующей редакции: 
«5.1.27. По истечении 12 (двенадцать) месяцев после ввода в эксплуатацию объекта строительства гостиницы (класс три 
звезды), расположенной по адресу: г. Москва, Варшавское шоссе, вл. 14, стр. 8 и вл. 14, соор. 6, 7, обеспечить исполнение 
обязательств по настоящему Договору путем оформления трехстороннего дополнительного соглашения к настоящему 
Договору между Банком, Заемщиком и АО «СДЦ» Труд» (ИНН 7726518691), по которому АО «СДЦ» Труд» становится 
созаемщиком по Кредитному договору и отвечает по обязательствам в объеме не более 80 000 000,00 (восемьдесят 
миллионов) долларов США или эквивалента в рублях в случае, если валюта обязательства выражена в рублях. Дата ввода 
Объекта в эксплуатацию определяется на основании предоставленного в Банк Акта на ввод в эксплуатацию». 
6. Дополнить Договор пунктом 5.1.28, изложив его в следующей редакции: 
«5.1.28. По истечении 12 (двенадцать) месяцев после завершения работ по перепланировке и переоборудованию 
многофункционального комплекса с подземной автостоянкой, расположенного в г. Москва, ул. Мосфильмовская, 70, 
обеспечить исполнение обязательств по настоящему Договору путем оформления трехстороннего дополнительного 
соглашения к настоящему Договору между Банком, Заемщиком и ООО «Версаль» (ИНН 7725271522), по которому ООО 
«Версаль» становится созаемщиком по Договору и отвечает по обязательствам в объеме не более 60 000 000,00 
(шестьдесят миллионов) долларов США или эквивалента в рублях в случае, если валюта обязательства выражена в 
рублях. Дата завершения работ по перепланировке и переоборудованию Объекта определяется  на основании 
предоставленного в Банк Акта о завершенном переустройстве и(или) перепланировке помещения в многоквартирном 
доме и жилом доме».
7. Дополнить Договор пунктом 5.1.29, изложив его в следующей редакции: 
«5.1.29. По истечении 12 (двенадцать) месяцев после ввода в эксплуатацию объекта строительства 
многофункционального комплекса, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Южнобутовская, д. 2, обеспечить 
исполнение обязательств по настоящему Договору путем оформления трехстороннего дополнительного соглашения к 
настоящему Договору между Банком, Заемщиком и ООО «Фаворит Альянс» (ИНН 7710392570), по которому ООО «Фаворит 
Альянс» становится созаемщиком по Кредитному договору и отвечает по обязательствам в объеме не более 
90 000 000,00 (девяносто миллионов) долларов США или эквивалента в рублях в случае, если валюта обязательства 
выражена в рублях. Дата ввода Объекта в эксплуатацию определяется на основании предоставленного в Банк Акта на 
ввод в эксплуатацию».
8. Изменить пункт 7.1 Договора, изложив его в следующей редакции: 
«7.1. Обеспечением обязательств Заемщика по Договору является:
7.1.1. Залог недвижимого имущества:
Нежилое здание, 7539,3 кв. м, расположенное по адресу: г. Москва, ул. Коровий Вал, д. 1А, стр. 1, кадастровый номер: 
77:01:0006011:1018;
Нежилое здание, 972,6 кв. м, расположенное по адресу: г. Москва, ул. Коровий Вал, д. 1А, стр. 2, кадастровый 
номер:77:01:0006011:1016;
Нежилое здание, 867,4 кв. м, расположенное по адресу: г. Москва, ул. Коровий Вал, д. 1А, стр. 3, кадастровый номер: 
77:01:0006011:1020;
Нежилое здание, 669 кв. м, расположенное по адресу: г. Москва, ул. Коровий Вал, д. 1, кадастровый номер: 
77:01:0003011:1099;
Право собственности на земельный участок общей площадью 4226 кв. м, находящийся по адресу: г. Москва, ул. Коровий 
Вал, вл. 1, кадастровый номер: 77:01:0006011:6.
Залогодатель – ОАО «Объединенный Торговый Дом «Ясенево».
7.1.2. Залог недвижимого имущества:
Нежилое здание, 13 518,4 кв. м, расположенное по адресу: г. Москва, Литовский бульвар, д. 22, кадастровый номер: 
77:06:0008011:4076;
Право собственности на земельный участок общей площадью 8000 кв. м, находящийся по адресу: г. Москва, Литовский 
бульвар, вл. 22, кадастровый номер: 77:06:0008011:6.
Залогодатель – ОАО «Объединенный Торговый Дом «Ясенево».
7.1.3. Залог недвижимого имущества:
Нежилые помещения, 11 556,6 кв. м, находящиеся по адресу: г. Москва, Можайское шоссе, д. 31, стр. 1, кадастровый 
номер: 77:07:0008003:10414;
Права аренды на земельный участок общей площадью 6784 кв. м, расположенный по адресу: г. Москва, Можайское 
шоссе, вл. 31, корп. 1, кадастровый номер: 77:07:0008005:56;
Права аренды на земельный участок общей площадью 7802 кв. м, расположенный по адресу: г. Москва, Можайское 
шоссе, вл. 31, корп. 1, кадастровый номер: 77:07:0008005:57;
Залогодатель – ОАО «Объединенный Торговый Дом «Ясенево».
7.1.4. Залог недвижимого имущества:
Здание, расположенное по адресу: г. Москва, улица Домодедовская, 28, кадастровый номер: 77:05:0011003:1139, 
общей площадью 12 921,7 кв. м;
Права аренды земельного участка, земельный участок общей площадью 9404 кв. м, расположенный по адресу: г. Москва, 
ул. Домодедовская, вл. 28, кадастровый номер: 77:05:0011003:9.
Залогодатель – ОАО «Объединенный Торговый Дом «Ясенево».
7.1.5. Залог недвижимого имущества:
Нежилые помещения, площадь 30 117,1 кв. м, расположенные по адресу: г. Москва, ул. Мосфильмовская, д. 70, 
кадастровый номер: 77:07:0006004:13521;
Залогодатель – ООО «ВЕРСАЛЬ».
7.1.6. Залог недвижимого имущества:
Объект незавершенного строительства, расположенный по адресу: г. Москва, ул. Южнобутовская, д. 2, кадастровый 
номер: 77:06:0012004:4006;
Права аренды на земельный участок, 9315 +/–14 кв. м, расположенный по адресу: г. Москва, ул. Южнобутовская, 
напротив вл. 9, кадастровый номер: 77:06:0012000:505;
Залогодатель – ООО «ФАВОРИТ АЛЬЯНС».
7.1.7. Поручительство Акционерного общества «Спортивно-досуговый центр «Труд» (ИНН 7726518692) в соответствии с 
Договором поручительства №1209КЛ/15-П/1.
7.1.8. Независимая гарантия, выданная Акционерным обществом «Спортивно-досуговый центр «Труд» в обеспечение 
исполнения обязательств Заемщика по Договору.
7.1.9. Поручительство Общества с ограниченной ответственностью «ВЕРСАЛЬ» (ИНН 7725271522) в соответствии с 
Договором поручительства №1209КЛ/15-П/2.
7.1.10. Независимая гарантия, выданная Обществом с ограниченной ответственностью «ВЕРСАЛЬ» в обеспечение 
исполнения обязательств Заемщика по Договору.
7.1.11. Поручительство Общества с ограниченной ответственностью «Фаворит Альянс» (ИНН 7710392570) в соответствии 
с Договором поручительства №1209КЛ/15-П/3.
7.1.12. Независимая гарантия, выданная Обществом с ограниченной ответственностью «Фаворит Альянс» в обеспечение 
исполнения обязательств Заемщика по Договору».
9. Заемщик обязуется в срок не позднее «14» декабря 2016 года предоставить в Банк Протокол уполномоченного органа 
Заемщика об одобрении крупной сделки в соответствии с условиями Договора в случае необходимости такого одобрения 
в соответствии с законодательством РФ или уставными документами Заемщика.
10. Все остальные условия Кредитного договора остаются без изменений.
11. Настоящее Дополнительное соглашение составлено в шести экземплярах, имеющих одинаковую юридическую силу, 
два экземпляра – для Банка, один – для Заемщика и три – для органов, осуществляющих регистрацию прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним.

3.      Одобрить заключенную между Акционерным обществом «РОСТ БАНК»(Залогодержатель) и Открытым акционерным 
обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»(Залогодатель) крупную сделку – Дополнительное соглашение №2 от 
14 октября 2016 года к Договору об ипотеке (залоге недвижимости) №1209КЛ/15-И/1 от 30 ноября 2015 года (далее 
«Сделка») в соответствии с которым:
1. Изменить пункт 3.1.1 Договора, изложив его в следующей редакции:
«3.1.1. Своевременный и полный возврат полученных по условиям Обязательства денежных средств в сумме лимита 
задолженности в размере 21 000 000 000,00 (двадцать один миллиард и 00/100) российских рублей при лимите выдачи 
21 000 000 000,00 (двадцать один миллиард и 00/100) российских рублей. 
В период действия Обязательства в любую дату по заявлению Заемщика, согласованному с Банком, может быть изменена 



www.trud.ru | 9 декабря | 2016 | ТРУД ДЕЛОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ | 9

Ф
О

ТО
 А

В
ТО

Р
А

•ФОРУМЫ•

В башкирской столице прошел 

Форум малого бизнеса регионов 

стран ШОС и БРИКС. Идею форума 

его организаторы почерпнули в по-

ложениях «Уфимской декларации», 

принятой летом 2015-го главами 

государств на встрече в столице 

Башкортостана.

ГУЛЬЧАЧАК ХАННАНОВА
УФА

Тогда речь шла о необходимости биз-

нес-контактов между предпринима-

телями на уровне не только корпора-

ций-гигантов, но и самого массового, 

малого и даже микробизнеса, о соз-

дании всесторонней поддержки ему 

в границах единого евразийского про-

странства. Главой республики Рустэ-

мом Хамитовым был предложен формат 

R2R, позволяющий предпринимате-

лям напрямую сотрудничать между 

собой, минуя правительства своих 

стран. Первый форум малого бизнеса 

регионов стран-участниц ШОС и БРИКС 

собрал в Уфе 1500 предпринимателей 

из 19 стран. 

В этом году его участники из 34 ре-

гионов России и 15 стран определили 

ключевой темой для обсуждения по-

иск путей устранения существующих 

финансовых, таможенных и других 

препятствий в бизнес-климате. На 

мастер-классах китайских, индий-

ских, южноафриканских и российских 

предпринимателей они изучали луч-

шие практики малого бизнеса в самых 

разных его вариациях. Поделились 

участники и опытом господдержки 

бизнесменов в разных странах. 

По итогам участники форума при-

няли резолюцию с рекомендациями 

правительствам о мерах поддержки 

малого бизнеса. Рекомендации на-

правлены и двум банкам, что создают-

ся для финансирования совместных 

бизнес-проек тов – Банку БРИКС и Бан-

ку развития ШОС. Каждая из стран этих 

альянсов имеет свою специфику: Китай 

славится как «всемирный завод», Ин-

дия – как «страна внешнего подряда», 

Россия как «энергетическая империя». 

У каждой есть и своя стратегия: Индия 

продвигает программу Make in India, 

Китай – возрождение Великого шелко-

вого пути, ЮАР – идею «Африканского 

возрождения». Объединяет всех одно: 

в своих регионах эти страны являются 

сегодня наиболее активно растущими 

экономиками, с общими валютными 

резервами в 4 трлн долларов и темпами 

роста ВВП, превышающими среднеми-

ровые. На долю только стран БРИКС 

приходится 43% населения планеты 

и четверть земной суши, а к 2050 году, 

по некоторым оценкам, вместе они 

могут обогнать суммарный размер 

экономик западных стран. 

В России дел, связанных с развити-

ем малого бизнеса, – непочатый край. 

Экономические романтики на форуме 

мечтают о времени, когда доля малого 

бизнеса достигнет 60% – как где-нибудь 

в Италии, где мелкие ремесленники 

и семейные хозяйства испокон веков 

составляют базу экономики. Пока в 

России, как констатировали на фо-

руме в Уфе, действует около 2,6 млн 

субъектов малого и среднего предпри-

нимательства, но реальным производ-

ством занимаются лишь 203 тысячи. 

Сдерживают ограниченный доступ 

предпринимателей к финансовым ре-

сурсам, госзакупкам недобросовестная 

конкуренция, а также парадоксы ны-

нешней политики импортозамещения, 

ограничивающие развитие в стране 

производств с иностранным участием. 

– Чтобы расчистить дорогу тем, кто 

хочет сам себе стать хозяином, открыв 

свое дело, – сказал замминистра эко-

номического развития РФ Олег Фоми-

чев, – обсуждается проект, согласно 

которому с продукции отечественных 

предприятий малого бизнеса, при-

надлежащих зарубежным компани-

ям, могут быть сняты ограничения на 

«иностранное происхождение товара». 

Важно, что иностранная компания-соб-

ственник так же, как и ее российская 

«дочка», является субъектом малого, 

а не крупного бизнеса, и работает, пла-

тит налоги в России. Это снимет барьер 

в российскую экономику для иностран-

ных инвестиций – в том числе из стран 

ШОС и БРИКС.  Т

Новая «Уфимская декларация» 
в защиту малого бизнеса

(конвертирована) валюта Кредита в рамках установленного лимита задолженности при 
сохранении указанного в п. 3.1.2.1.4, 3.1.2.1.5 графика уплаты накопленных процентов.
Конвертация производится  при выполнении следующих условий:
– конвертация выполняется по курсу Банка на дату конвертации;
 – лимит задолженности может быть выражен в рублях или в долларах США по курсу 
Банка в размере, эквивалентном установленному лимиту задолженности на дату 
очередного изменения валюты обязательства Заемщика;
– при установлении валюты кредитования – доллары США – процентная ставка за 
пользование кредитными ресурсами устанавливается в размере 7,5% (семь целых пять 
десятых процента) годовых с даты, следующей за датой конвертации обязательств;
– при установлении валюты кредитования – рубли РФ – процентная ставка за 
пользование кредитными ресурсами устанавливается в размере ключевая ставка Банка 
России, увеличенная на 4,5% (четыре целых пять десятых процента) годовых, но не более 
15,5% (пятнадцать целых пять десятых процента) годовых с даты, следующей за датой 
конвертации обязательств;
– начисленные проценты за период с даты выдачи кредита по «30» сентября 2016 года 
(включительно) из расчета 13% (тринадцать процентов) годовых подлежат оплате 
согласно графику, установленному в п. 3.1.2.1.4 настоящего Договора, в валюте 
начисления (рубли Российской Федерации);
– в случае изменения валюты обязательства начисленные проценты в период с «01» 
октября 2016 года по «31» декабря 2026 года (включительно) из расчета разницы между 
ключевой ставкой Банка России, увеличенной на 4,5% (четыре целых пять десятых 
процента) годовых, но не более 15,5% (пятнадцать целых пять десятых процента) годовых 
и 4% (четыре процента) годовых в случае, когда обязательства выражены в рублях, и из 
расчета 3,5% (три целых пять десятых процента) годовых в случае, когда обязательства 
выражены в долларах США, конвертируются по курсу Банка на дату изменения валюты 
обязательства Заемщика;
– в случае изменения валюты обязательства график погашения основного долга 
пересчитывается по курсу Банка на дату изменения валюты обязательства Заемщика;
– изменение валюты обязательства оформляется отдельным дополнительным 
соглашением к кредитному договору.
Уплата основного долга по Обязательству производится до «31» декабря 2040 года 
(включительно) в соответствии со следующим графиком:
– в период с 1-го квартала 2026 года по 4-й квартал 2027 года включительно в сумме не 
менее 1 000 000,00 (один миллион) долларов США в квартал или эквивалент в рублях в 
случае, если валюта обязательств выражена в рублях;
– в период с 1-го квартала 2028 года по 4-й квартал 2028 года включительно в сумме не 
менее 1 500 000,00 (один миллион пятьсот тысяч) долларов США в квартал или 
эквивалент в рублях в случае, если валюта обязательств выражена в рублях;
– в период с 1-го квартала 2029 года по 4-й квартал 2029 года включительно в сумме не 
менее 2 700 000,00 (два миллиона семьсот тысяч) долларов США в квартал или 
эквивалент в рублях в случае, если валюта обязательств выражена в рублях;
– в период с 1-го квартала 2030 года по 4-й квартал 2030 года включительно в сумме не 
менее 4 000 000,00 (четыре миллиона) долларов США в квартал или эквивалент в рублях 
в случае, если валюта обязательств выражена в рублях;
– в период с 1-го квартала 2031 года по 4-й квартал 2031 года включительно в сумме не 
менее 5 300 000,00 (пять миллионов триста тысяч) долларов США в квартал или 
эквивалент в рублях в случае, если валюта обязательств выражена в рублях;
– в период с 1-го квартала 2032 года по 3-й квартал 2040 года включительно в сумме не 
менее 7 000 000,00 (семь миллионов) долларов США в квартал или эквивалент в рублях в 
случае, если валюта обязательств выражена в рублях;
– в дату завершения срока действия кредитного договора либо при полном погашении 
задолженности по кредиту уплачивается оставшаяся сумма ссудной задолженности».
2. Изменить пункт 3.1.2 Договора, изложив его в следующей редакции:
«3.1.2. Выплату процентов за пользование денежными средствами: 
– в период с «17» сентября 2015 года до «30» сентября 2016 года (включительно) – в 
размере 17% (семнадцать процентов) годовых по срочной задолженности в рублях РФ;
– с «01» октября 2016 года – в размере ключевой ставки Банка России, увеличенной на 
4,5% (четыре целых пять десятых процента) годовых, но не более 15,5% (пятнадцать целых 
пять десятых процента) годовых по срочной задолженности в рублях РФ. 
В случае изменения ключевой ставки новая процентная ставка устанавливается со дня, 
следующего за днем официального опубликования величины новой ключевой ставки на 
официальном сайте Банка России;
– с «01» октября 2016 года при установлении валюты кредитования в рамках п. 1.2. 
настоящего Договора в долларах США – 7,5% (семь целых пять десятых процента) годовых 
по срочной задолженности с даты, следующей за датой конвертации обязательств.
3.1.2.1. Уплата процентов производится в следующем порядке:
3.1.2.1.1. В период с даты выдачи кредита по «30» сентября 2016 года (включительно) 
проценты уплачиваются ежемесячно из расчета 4% (четыре процента) годовых;
3.1.2.1.2. В период с «01» октября 2016 года по «31» декабря 2026 года (включительно) 
проценты уплачиваются ежеквартально из расчета 4% (четыре процента) годовых вне 
зависимости от валюты, в которой выражены обязательства Заемщика;
3.1.2.1.3. В период с «01» января 2027 года по дату полного погашения задолженности по 
кредиту, но не позднее завершения срока действия Договора, проценты уплачиваются 
ежеквартально из расчета ключевой ставки Банка России, увеличенной на 4,5% (четыре 
целых пять десятых процента) годовых, но не более 15,5% (пятнадцать целых пять десятых 
процента) годовых в случае, если обязательства выражены в российских рублях, и из 
расчета 7,5% (семь целых пять десятых процента) годовых в случае, если обязательства 
были выражены в долларах США;
3.1.2.1.4. Проценты, начисленные в период с даты выдачи кредита по «30» сентября 2016 
года (включительно), уплачиваются ежеквартально из расчета 13% (тринадцать 
процентов) годовых, в период с 1-го квартала 2022 года по 4-й квартал 2026 года в 
размере не менее 80 000 000,00 (восемьдесят миллионов и 00/100) российских рублей;
3.1.2.1.5. Проценты, начисленные в период с «01» октября 2016 года по «31» декабря 
2026 года (включительно), уплачиваются ежеквартально равными долями с 1-го 
квартала 2027 года по дату полного погашения задолженности по кредиту, но не позднее 
завершения срока действия Договора, из расчета разницы между ключевой ставкой 
Банка России, увеличенной на 4,5% (четыре целых пять десятых процента) годовых, но не 
более 15,5% (пятнадцать целых пять десятых процента) годовых, и 4% (четыре процента) 
годовых в случае, когда обязательства выражены в российских рублях, и из расчета 3,5% 
(три целых пять десятых процента) годовых в случае, когда обязательства выражены в 
долларах США». 
3. Залогодатель обязуется в срок не позднее «14» декабря 2016 года предоставить 
Залогодержателю Протокол уполномоченного органа Залогодателя об одобрении 
крупной сделки в соответствии с условиями Договора в случае необходимости такого 
одобрения в соответствии с законодательством РФ или уставными документами 
Залогодателя.
4. В остальном Стороны руководствуются положениями Договора.
5. Настоящее Дополнительное соглашение вступает в силу с момента его подписания.|
6. Настоящее Дополнительное соглашение является неотъемлемой частью Договора.
7. Настоящее Дополнительное соглашение составлено в четырех экземплярах, два для 
Залогодержателя, по одному для Залогодателя и Управления Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и картографии по Москве.

4.      Одобрить заключенную между Акционерным обществом «РОСТ БАНК» (Банк) и Открытым 
акционерным обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» (Заемщик) крупную 
сделку – Дополнительное соглашение №4 от 17 октября 2016 года к Кредитному договору 
№1209КЛ/15 на открытие кредитной линии от 17 сентября 2015 года (далее «Сделка»), в 
соответствии с которым:
1. Во изменение пункта 1.1 Договора установить валюту денежного обязательства 
Заемщика по Кредиту в долларах США и установить лимит кредитования (выдачи) в 
размере 334 138 765,12 (триста тридцать четыре миллиона сто тридцать восемь тысяч 
семьсот шестьдесят пять и 12/100) долларов США с даты подписания настоящего 
Соглашения.
2. Изменить пункт 1.2 Договора, изложив его в следующей редакции: 
«1.2. Лимит задолженности по настоящему Договору устанавливается на основании 
письменного заявления Заемщика, предоставленного в дату выдачи транша в сумме, 
указанной Заемщиком, но не более 334 138 765,12 (триста тридцать четыре миллиона 
сто тридцать восемь тысяч семьсот шестьдесят пять и 12/100) долларов США.
Под лимитом задолженности понимается максимально допустимая величина текущей 
задолженности Заемщика перед Банком по Кредиту. 
Размер лимита задолженности может быть уменьшен на основании простого 
письменного заявления Заемщика без заключения дополнительного соглашения к 
настоящему Договору и без последующего уведомления Заемщика.
В период действия настоящего Договора в любую дату по заявлению Заемщика, 
согласованному с Банком, может быть изменена (конвертирована) валюта Кредита в 
рамках установленного лимита задолженности при сохранении указанного в п. 4.4.4, 
4.4.5 настоящего Договора графика уплаты накопленных процентов.
Конвертация производится при выполнении следующих условий:
– конвертация выполняется по курсу Банка на дату конвертации;
– лимит задолженности может быть выражен в рублях или в долларах США по курсу Банка 
в размере, эквивалентном установленному лимиту задолженности на дату очередного 
изменения валюты обязательства Заемщика;
– при установлении валюты кредитования – доллары США – процентная ставка за 
пользование кредитными ресурсами устанавливается в размере 7,5% (семь целых пять 
десятых процента) годовых с даты, следующей за датой конвертации обязательств;
– при установлении валюты кредитования – рубли РФ – процентная ставка за 
пользование кредитными ресурсами устанавливается в размере ключевая ставка Банка 
России, увеличенная на 4,5% (четыре целых пять десятых процента) годовых, но не более 
15,5% (пятнадцать целых пять десятых процента) годовых с даты, следующей за датой 
конвертации обязательств;
– начисленные проценты за период с даты выдачи кредита по «30» сентября 2016 
года (включительно) из расчета 13% (тринадцать процентов) годовых подлежат оплате 
согласно графику, установленному в п. 4.4.4 настоящего Договора, в валюте начисления 
(рубли Российской Федерации);
– в случае изменения валюты обязательства начисленные проценты в период с «01» 
октября 2016 года по «31» декабря 2026 года (включительно) из расчета разницы между 
ключевой ставкой Банка России, увеличенной на 4,5% (четыре целых пять десятых 
процента) годовых, но не более 15,5% (пятнадцать целых пять десятых процента) годовых 
и 4% (четыре процента) годовых в случае, когда обязательства выражены в рублях, и из 
расчета 3,5% (три целых пять десятых процента) годовых в случае, когда обязательства 
выражены в долларах США, конвертируются по курсу Банка на дату изменения валюты 
обязательства Заемщика;
– в случае изменения валюты обязательства график погашения основного долга 
пересчитывается по курсу Банка на дату изменения валюты обязательства Заемщика;
– изменение валюты обязательства оформляется отдельным дополнительным 
соглашением к кредитному договору».
3. Все остальные условия Кредитного договора остаются без изменений.
4. Настоящее Дополнительное соглашение составлено в шести экземплярах, имеющих 
одинаковую юридическую силу, два экземпляра – для Банка, один – для Заемщика и три 
– для органов, осуществляющих регистрацию прав на недвижимое имущество и сделок с 
ним.

Председатель Собрания         Ю.Л. Татарников
Секретарь Собрания                И.В. Каландия 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении предварительной квалификации 

участников для участия в открытом тендере на право 

заключения договора на поставку телекоммуникационного 

оборудования, 2448-OD. 

В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

Подробная информация и справки по телефону: 

+7 (495) 745-8770

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р» 

извещает о проведении 
предквалификационного отбора 
для участия в открытом тендере 

(№ 2531-OD) на право заключения 
договора на оказание услуг по 

комплексному обследованию 

системы электрохимзащиты 

объектов (линейной части и НПС) 

в Центральном регионе 

(Астраханская область).

Подробная информация о 
порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора 
размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р» 
извещает о проведении 

предквалификационного отбора для 
участия в открытом тендере 

(№ 2539-OD) на право 
заключения договора на 

оказание услуг по экспертной 
оценке состояния строительных 

конструкций и безопасной 
эксплуатации административных, 

производственных зданий и 
сооружений НПС и кабельных 
эстакад НПС «Астраханская» 

и НПС «Комсомольская» 
(Астраханская область).
Подробная информация о 

порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении предквалификационного отбора 

для участия в открытом тендере (№ 2540-OD) на право 

заключения договора на выполнение работ по ремонту 

ремонтно-стояночного бокса на НПС «Комсомольская» 

(Астраханская область).

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении Предварительной Квалификации 

Участников для участия в открытом тендере на право 

заключения контракта на поставку запасных частей 

к пробоотборникам для КТК-Р.

В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 2538-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 745-87-70.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-К» 

объявляет о проведении Предварительной Квалификации 

Участников для участия в открытом тендере на право 

заключения контракта на поставку детекторов 

углеводородов для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 2541-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 745-87-70.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный 

Консорциум 

извещает о проведении 
предквалификационного отбора 
для участия в открытом тендере 

(№2529-PD) на право заключения 
договора на выполнение работ 
«Замена существующих систем 

ОВиК здания ЗРУ на современные 
системы на НПС «Кропоткинская». 

Замена существующих систем ОВиК 
операторной узла учета нефти и 

склада хранения арбитражных проб 
на НПС «Кропоткинская»». Подробная 

информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного 

отбора размещена на сайте КТК
 www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

203 тысячи 
предпринимателей занимаются 
реаль ным производством из 2,6 млн 
зарегистрированных субъектов малого 
и среднего бизнеса 
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В Канаде проходит чемпионат мира по плаванию на корот-
кой воде, в котором российские спортсмены завоевывают 
медали, в том числе и золотые. В последние годы наши 
пловцы не часто балуют болельщиков успехами, поэтому 
нынешнее выступление сродни сенсации. Причины такого 
успеха «Труду» прокомментировали эксперты.

– После Игр в Рио многие лидеры мирового плава-
ния, в том числе и россияне, отдыхают, – рассказывает 
главный тренер юниорской сборной России по плава-
нию Лидия КАПКОВА. – Не во всех дисциплинах в Ка-
наде представлена мировая элита. Зато есть сильные 
пловцы, которым очень важно реабилитироваться за 
не слишком удачное выступление на Олимпиаде. На-
пример, нашему лучшему спринтеру Владимиру Моро-
зову, который из-за всей предолимпийской нервотреп-
ки не смог выступить в Рио в полную силу. И сейчас в 
Канаде он выступает просто блестяще!

Впрочем, есть еще одна особенность чемпионата 
мира: он проходит на короткой воде, а 25-метровому 
бассейну далеко не все пловцы симпатизируют. Наш 
Станислав Донец лучше многих соперников делал вы-
ход из поворота, а для многих звезд этот элемент явля-
ется ахиллесовой пятой. Некоторые мировые лидеры 
и вовсе считают, что если «короткая вода» не входит в 
программу Олимпийских игр, то и не следует делать ак-
цент на подготовке к этим соревнованиям. 

Впрочем, все эти аргументы ни в коем случае не 
умаляют престижность турнира в Канаде. А помимо за-
воеванных медалей я бы отметила появление в составе 
сборной России талантливой молодежи. Например, 
18-летнего Михаила Вековищева, который внес большой 
вклад в победу нашей эстафетной команды 4х100 метров 
вольным стилем. А 17-летняя Мария Каменева и 19-лет-
няя Розалия Насреддинова прекрасно проявили себя в 
смешанной эстафете 4х50 метров и стали чемпион ками 
мира. Так что канадские старты позволяют нам смотреть с 
оптимизмом в новый олимпийский цикл.

На четырехкратного чемпиона Европы Дмитрия 
ВОЛКОВА результаты наших пловцов также произво-
дят сильное впечатление. 

– Россияне выступают в Канаде весьма достойно, – 
считает Дмитрий. – Даже при том, что в некоторых дис-
циплинах наши сильнейшие пловцы не участвуют. На 
Юлию Ефимову навалились проблемы со здоровьем, а 
ей особенно хорошо удается плавание в короткой воде. 
Молодые лидеры сборной Антон Чупков и Евгений Рылов 
были призваны в армию, и это обстоятельство помеша-
ло им выступить на чемпионате мира. Кстати, несмотря 
на наличие в России специалистов короткой воды (До-
нец, Морозов, да и мне нравилось плавать в 25-метро-
вом бассейне), нельзя сказать, что эти дисциплины всег-
да были сильной стороной нашей школы плавания. 

Попробую объяснить, в чем разница между пла-
ванием в короткой и длинной воде. В 50-метровом 
бассейне получают преимущество пловцы со слабым 
поворотом и стартовым прыжком. А плавание на 
25-метровой дорожке более динамично и зрелищно. 
В США и вовсе большой популярностью пользуются 
соревнования в 50-ярдовых бассейнах. Так что и сам 
чемпионат для нас очень важен, и наши победы на 
нем тем более. После успеха в эстафетах мы вправе 
ожидать золотых медалей и в личных дисцип линах – от 
Володи Морозова, от 19-летнего Григория Тарасевича, 
от 16-летнего феноменально одаренного Климентия 
Колесникова, 21-летнего дельфиниста Александра 
Попкова, 20-летнего брассиста Кирилла Пригоды. Эти 
и другие молодые российские пловцы способны побед-
но выступать в новом сезоне. Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Елена Исинбаева вошла
в исполком ОКР и стала главой наблюдательного совета РУСАДА

В спортивной семье не без уродов
Санкции рожаются в кабинетах, но легко переходят в головы

3,7 млрд рублей требует комитет
по строительству Санкт-Петербурга с бывшего подрядчика стадиона «Крестовский»

стадиона три туалета: для муж-

чин, для женщин и – отдельно – 

для русских...

Негодяйское отношение к рос-

сийским паралимпийцам, отлу-

ченным от главных соревнова-

ний, вызвало бурю возмущения 

в России, но толерантный Запад 

сделал вид, что его такое бесче-

ловечное политиканство не каса-

ется, и отвернулся в сторону. Уже 

после Паралимпиады в Рио МПК 

лишил российских спортсменов 

наград, честно добытых на сорев-

нованиях в Санкт-Петербурге, 

куда они были допущены. Это 

как? 

В США год назад не пустили 

президента Федерации спор-

тивной борьбы России Михаила 

Мамиашвили на чемпионат мира 

в Лас-Вегасе, где выступали его 

подопечные. Недавно Вашингтон 

отказался выдать визу президен-

ту ФИДЕ Кирсану Илюмжинову, 

которому по должности пола-

галось посетить матч за титул 

чемпиона мира между Магнусом 

Карлсеном и Сергеем Карякиным 

в Нью-Йорке. Явная дискрими-

•НАКАНУНЕ•

Сегодня, 9 декабря, должен 

выйти в свет очередной доклад 

Всемирного антидопингового 

агентства (WADA) о возмож-

ном употреблении допинга на 

Олимпиаде в Сочи. Не дожи-

даясь презентации, Междуна-

родный олимпийский комитет 

продлил допинг-санкции в от-

ношении российского спорта. 

Теперь они будут действовать 

неопределенный срок – «до 

следующего уведомления». 

Похоже, официальные реше-

ния спортивных чиновников и 

обвинительные формулировки 

уже не так и важны: на Западе 

сформировался стойкий не-

гативный стереотип по отноше-

нию к российскому спорту. И с 

этим придется жить.

АРТЕМ МАКАРОВ

С
борная США бойкотирует 

чемпионат мира по боб-

слею и скелетону в Сочи. 

Объяснение озвучила ске-

летонистка Кэти Юлендер: 

«Сочи – место, где произошло 

мошенничество. После скандала 

ничего не было исправлено». Ну 

и что нам, рвать рубаху на груди 

и рассказывать, какие антидо-

пинговые шаги сделаны Россией? 

Или напомнить, сколько амери-

канских «больных» чемпионов с 

ведома WADA легально употреб-

ляют стимулирующие препара-

ты – и ничего им за это, кроме 

медалей, не бывает? Похоже, в 

этом диалоге Россию все равно 

не услышат. «Пусть не едут, у США 

сейчас в принципе нет сильных 

спортсменов, чтобы конкуриро-

вать с нашей сборной», – заявил 

прославленный бобслеист Алек-

сей Воевода.

А сколько выпадов в адрес 

наших олимпийцев пришлось 

пережить летом в Рио, и чего 

им это стоило! Пловчиха Юлия 

Ефимова, в последний момент до-

пущенная к стартам, призналась: 

это настоящий ночной кошмар, 

из-за которого она не спала три 

недели и сама не знает, как до-

плыла до серебра... Освистывали 

российских гребцов и волейболи-

сток. Гимнастку Алию Мустафи-

ну провоцировали на политиче-

ские заявления, в Олимпийской 

деревне сорвали российские 

флаги, а «Русский дом» в центре 

Рио подвергся ограблению. А как 

вам такая карикатура в солидном 

издании: на фоне олимпийского 

С медалями 
на короткой воде

Смерть решила заняться спортом? 
•МИНУТА МОЛЧАНИЯ•

Череда трагедий настигла спорт-

сменов. Вторую неделю футболь-

ное сообщество скорбит о гибели 

в а виакатастрофе бразильской коман-

ды «Шапекоэнсе». В понедельник ей 

была посмертно присуждена победа 

в Южноамериканском кубке. Бразиль-

цы спешили на финальную игру, но она 

так и не состоялась... Тем временем 

у нас произошло ЧП сопоставимого 

масштаба: в Югре попал в аварию 

автобус с юными чемпионами-акроба-

тами, погибли 12 человек. До этого за 

короткий период еще несколько рос-

сийских спортсменов трагически ушли 

из жизни.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН 

От подробностей крушения авиалайнера 

с игроками «Шапекоэнсе», случившегося 

в пригороде колумбийского Медельина, 

холодеет кровь. В том самом самолете, на 

котором тремя неделями раньше летала 

сборная Аргентины с Лионелем Месси, за 

полчаса до посадки отказало электрообо-

рудование. В телеэфиры попали последние 

слова пилота: «Не работает система GPS, 

я не знаю, что происходит! Дайте коорди-

наты для посадки, мы падаем!» Ему все же 

удалось выработать топливо до столкно-

вения с землей и избежать взрыва, бла-

годаря чему при 71 погибшем шестерым 

находившимся на борту удалось спастись. 

Теперь СМИ следят за их состоянием 

в режиме онлайн. Среди игроков вы-

жили защитники Алан Рушел и Элиу 

Нету и вратарь Жаксон. Рушел, ни разу 

не потерявший сознание, уже говорит и 

самостоятельно ест. Жаксону пришлось 

ГЛАС С ТРИБУНЫ

момент отменил поездку и мэр города Ша-

пеко Лусиано Булигон. Теперь в Шапеко 

объявлен 30-дневный траур (помимо этого 

в Бразилии прошел трехдневный нацио-

нальный траур) и отменены праздничные 

мероприятия на Рождество и Новый год. 

В Европе разделили южноамерикан-

скую скорбь. «Класико» «Барселона» – 

«Реал» и другие матчи начались с минуты 

молчания. Лондонский «Уэмбли», мюнхен-

ская «Альянц Арена», туринский «Ювентус 

Стэдиум» и Эйфелева башня окрасились 

в цвета «Шапекоэнсе». «Манчестер Сити» 

и турецкий «Трабзонспор» сыграли свои 

матчи в футболках с эмблемой бразиль-

ского клуба. Форвард ПСЖ Эдисон Кава-

ни и другие звезды посвятили погибшим 

свои голы. «Я доволен результатом, но не 

могу забыть трагедии, которая унесла 

жизни моих коллег и, в частности, Кайо 

Жуниора», – начал выступление на пресс-

конференции главный тренер «Манчестер 

Юнайтед» Жозе Моуринью. ПСЖ готов 

пожертвовать «Шапекоэнсе» 40 млн евро, 

а Лионель Месси – 10 млн. Также семьям 

погибших будут переданы средства, вы-

рученные с прошедшего «класико» и то-

варищеского матча Бразилия – Колумбия, 

который состоится в январе. 

Помогают «Шапекоэнсе» и на родине. 

Бразильская федерация футбола перечис-

лит клубу 1,5 млн долларов. Многие клубы 

готовы бесплатно отдать «Шапекоэнсе» 

своих игроков в аренду на 2017 год. О на-

мерении безвозмездно сыграть за клуб 

заявил знаменитый бразилец Рональди-

ньо, аргентинец Хуан Роман Рикельме и 

исландец Эйдур Гудьонсен. 

Такие катастрофы время от времени 

случаются, и про каждую из них помнят 

десятилетиями: футбольные «Торино» 

(1949), «Манчестер Юнайтед» (1958), 

Похоже, официальные 
решения формулировки 
уже не важны: 
на Западе 
сформировался 
стойкий негативный 
стереотип 
по отношению 
к российскому спорту. 
И с этим придется жить

71 человек
погиб в авиактастрофе 
авиалайнера с игроками 
«Шапекоэнсе», шестерым 
находившимся на борту 
удалось спастись

нация при молчаливом согласии 

остального мира.

Не уходит из памяти и карти-

на, когда в марте волейболистки 

российского «Динамо» играли в 

Стамбуле против «Галатасарая». 

Турецкие фанаты забросали рос-

сиянок мусором с трибун и, по за-

явлению волейболистки Татьяны 

Кошелевой, «показывали всю не-

нависть... Главным потрясени-

ем для меня стал момент, когда 

тренер «Галатасарая» показывал 

средний палец мне и нашей ко-

манде». И что, кто-то из больших 

спортивных чиновников всту-

пился за наших, возмутился ат-

мосферой ненависти, поправшей 

все олимпийские идеалы вместе 

взятые, призвал к санкциям про-

тив турецких чиновников, допу-

стивших это безобразие? Ничуть 

не бывало.

Отдельная тема – претензии к 

России на политической почве, 

без конца предъявляемые спорт-

сменами Украины. Там не сти-

хает дискуссия: как поступать с 

профессиональными украински-

ми футболистами, посмевшими 

играть в «логове неприятеля». Вы 

только послушайте! «Раз они туда 

поехали, то назад в Украину их 

уже не нужно впускать. Чехия, 

Беларусь – поезжай куда-нибудь, 

только не в Россию», – высказался 

экс-игрок киевского «Динамо» 

Олег Лужный. «Некорректно се-

годня работать на благо врага», – 

вторит ему бывший тренер сбор-

ной Украины Йожеф Сабо, многие 

годы выступавший за сборную 

СССР. «Я и мои партнеры по ко-

манде неоднократно помогали 

нашей армии, ведущей борьбу 

против российского агрессора», – 

докладывает защитник «Карпат» 

Василий Кравец. Украинцев, 

играющих в чемпионате России, 

попросту не зовут в сборную сво-

ей страны. И обычно дотошные 

международные чиновники от 

футбола закрывают глаза на фак-

ты явной дискриминации. 

А когда в Рио российские и 

украинские олимпийцы позволи-

ли себе не скрывать дружеского 

расположения друг к другу и даже 

сфотографировались в обнимку, 

последовал возмущенный ком-

ментарий со стороны советника 

президента Незалежной Юрия 

Бирюкова: «Очень мрачное на-

строение, хочется много пако-

стей наговорить про наших до-

блестных спортсменов». 

Вот вам и крылатая фраза «О 

спорт, ты – мир!». Похоже, она 

безнадежно устарела. Т

«Пахтакор» (1979), хоккейные ВВС (1950) и 

ярославский «Локомотив» (2011)... К этому 

списку теперь добавилась авария авто-

буса в окрестностях Ханты-Мансийска. 

В нем ехала детская команда «Сибиряк», 

возвращавшаяся с серебром с финала 

первенства региона по акробатике. По-

гибли 12 человек, в том числе и 10 детей. 

Реакция общественности быстро сошла 

на нет. Дежурные сообщения: задержаны 

представители фирмы-перевозчика, вы-

явлены нарушения в обеспечении транс-

фера... Один день регионального траура и 

ни одного – общероссийского. Скромная 

гражданская панихида. 

Вообще в последнее время в российском 

спорте последовала целая цепь нелепых 

и трагических ЧП. В сентябре повесился 

хоккеист Петр Девяткин, погиб во время 

тестирования автомобиля гонщик Ев-

гений Фирсов. В октябре заживо сгорел 

триатлонист Дмитрий Калинин. В ноябре 

в московском парке «Кузьминки» обнару-

жили тело чемпиона России по стендовой 

стрельбе среди юниоров Владислава Ло-

шакова. Рядом лежала записка: молодой 

человек просит никого не винить в своей 

смерти, признается, что устал от жизни и 

бытовых проблем. Личный тренер недо-

умевает: «Парень был на подъеме...» 

Затем трагически погиб ровесник Ло-

шакова, 20-летний гроссмейстер Юрий 

Елисеев. Шахматист пытался перебраться 

из окна на балкон 12-го этажа в москов-

ском Митино и сорвался вниз. А на днях 

в подмосковных Химках скончалась хок-

кеистка Людмила Юрлова, бронзовый 

призер ЧМ-2001. В стиральной машинке, 

которую она оставила работать на ночь, 

случилось замыкание, машинка загоре-

лась, и к утру Людмила и ее семья отрави-

лись угарным газом... Т

ампутировать ногу. «Шансы при авиаката-

строфе практически равны нулю, так что 

мы смотрим на это как на чудо Божье», – 

расплакался перед камерами отец врата-

ря. Нету, которого нашли под обломками 

только через сутки, все еще в тяжелом со-

стоянии. Спаслись также стюардесса Хи-

мена Суарес, бортинженер Эрвин Тумири 

и журналист Рафаэль Энзель.

На этом чудеса не заканчиваются. Не-

сколько человек по счастливой случайно-

сти избежали посадки на рейс: нападаю-

щего Алехандро Мартинуччо не взяли из-за 

травмы, вратарь Марсело Бук загулял на 

дне рождения, а сын главного тренера Кайо 

Жуниора забыл дома паспорт. В последний 
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Как последняя реликвия СССР оказалась на столе у журналиста «Труда»

Славный сын Карамзина заслужил место в истории
•ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА•

Старый, давно остановленный Ниж-

нетагильский металлургический за-

вод, по соседству – горнозаводская 

контора. Можно подойти к давно по-

тухшим доменным печам, а в здании 

конторы, где разместился Нижне-

тагильский краеведческий музей, 

прикоснуться к судьбам, накрепко 

связанным с русской историей. Одна 

из таких – судьба Андрея Карамзина, 

старшего сына знаменитого нашего 

историка, писателя и издателя.

ЕЛЕНА НАУМОВА, НИКИТА ШЕВЦОВ
НИЖНИЙ ТАГИЛ – МОСКВА

Но если Карамзин-отец, 250-летие кото-

рого отмечается в нынешнем году, – лич-

ность знаменитая, то о его сыне известно 

куда меньше. А между тем еще в 1855 году 

Андрею Карамзину горожане в Нижнем 

Тагиле установили памятник в знак бла-

годарности за сделанное им для развития 

производства на заводах и для самих ра-

бочих, а также за ратный подвиг. 

Памятник Андрею Николаевичу работы 

скульптора Белова отливали на местном 

металлургическом заводе на деньги, со-

бранные обществом. На одной стороне 

монумента начертали «Андрею Николае-

вичу Карамзину – признательные тагиль-

цы», а на другой «Убит 31 мая 1854 года в 

сражении с турками при Слатине». В знак 

благодарности за памятник Демидовы 

подарили городу икону святого Андрея 

Критского в драгоценном окладе. Увы, 

монумент Андрею Карамзину снесли в 

советское время. Говорят, он мешал про-

кладке трамвайных путей... 

В свое время нижнетагильский музей 

посетил литературовед, прекрасный зна-

ток творчества Пушкина и Лермонтова 

Ираклий Андроников. В очерке «Тагиль-

ская находка» он упомянул о многих 
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в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
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Внимание!
C 1 сентября во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Точку поставили в Вискулях
•ДАТА•

Четверть века назад, 8 декабря 1991 года, в 

резиденции «Вискули» в Беловежской Пуще 

состоялось подписание документа между пре-

зидентами России, Украины и председателем 

Верховного Совета Белоруссии о прекращении 

существования СССР как «геополитической 

реальности» (витиеватое выражение придумал 

госсекретарь России Геннадий Бурбулис). Ма-

шинка «Оптима», на которой было напечатано 

то Соглашение, поставившее точку в советской 

истории, стоит теперь на столе корреспондента 

«Труда», напоминая о тех драматических днях...

НИКОЛАЙ ИВАНОВ

В
искули – это три деревянных коттеджа, гости-

ничка, баня, хозблок да охотничий домик, по-

строенный во времена Никиты Хрущева. Тот, 

посещая Югославию с визитом, съездил там 

на охоту с маршалом Тито, позавидовал – и по 

возвращении дал команду сотворить у себя нечто 

подобное. Для охотничьих утех выбрали заповед-

ную Беловежскую Пущу, высшую точку (200 м над 

уровнем моря) в красивейшем урочище. Курировал 

строительство лично Алексей Косыгин, начинав-

ший карьеру еще молодым сталинским наркомом 

и выросший до главы советского правительства. 

Когда в 1957-м в Пуще вырос двухэтажный охотни-

чий павильон, предсовмина не скрыл недовольства: 

«Могли бы сделать и поскромнее». Но скромность 

уже выходила из моды. 

За пять дней до встречи высоких гостей директор 

музея-заповедника Сергей Сергеевич Балюк полу-

чил из управделами Совмина Белоруссии указание: 

будут Шушкевич, Кравчук, Ельцин с сопровожде-

нием. Прилагался подробный план, где и как их 

разместить. Это, кстати, отметает получившую 

потом хождение версию о том, что якобы решение 

о встрече принималось спонтанно. 

За два дня до начала переговоров в Вискули 

своим ходом прибыл ЗИЛ президента России, для 

которого освободили утепленный гараж. Вместе с 

машиной прибыли два десятка телохранителей (у 

Шушкевича было пять человек, десяток делегиро-

вала Украина). Именно российские охранники ста-

ли распоряжаться, менять гаишников на дорогах, 

проверять персонал. И вот 7 декабря на ближайший 

к Вискулям военный аэродром прилетели Шушке-

вич с главой Совмина Белоруссии Кебичем. Через 

полтора часа там же приземлился самолет из Киева 

с Кравчуком. Ельцин с командой задерживался в 

Минске. Чтобы скрасить ожидание, директор за-

поведника Сергей Балюк снарядил гостей на охоту. 

На ней повезло украинскому премьеру Фокину: тот 

подстрелил кабанчика, президент Кравчук остал-

ся без добычи. Впрочем, главный трофей – само-

стийность – от них не ушел. Ельцин прилетел под 

вечер. Ему и Кравчуку определили места в самом 

охотничьем павильоне, хозяин Шушкевич доволь-

ствовался коттеджем по соседству. 

Первый раз «большая троица» встретилась 

за ужином, который сервировали прибывшие 

из Минска официанты. Застолье было долгим. 

Ближе к полуночи именитые гости поспешили 

по морозцу на задворки, где топилась банька. 

Окончательное решение подписать документ 

созревало именно там, в клубах пара. Кравчук 

категорически отметал предложение ограни-

читься «декларацией о намерениях» – мол, для 

этого не стоило собираться. 

...Удивительная штука – история. За полвека до 

описываемых событий, 27 июня 1941 года, в 612-м 

квартале Беловежской Пущи приняли неравный 

бой против роты гитлеровцев трое красноармей-

цев. Бились до конца, да так, что фашисты, отдавая 

дань их мужеству, похоронили наших бойцов с 

почестями. На въезде в Беловежскую Пущу теперь 

стоит памятник: последний оставшийся в живых 

солдатик тянется к пулемету. И вот через 50 лет 

здесь без боя сдали страну. 

Говорят, поначалу они всего лишь хотели вы-

гнать из Кремля Горбачева, этого выскочку, окон-

чательно растерявшего к тому времени авторитет. 

Но, как говаривал сам Михаил Сергеевич, процесс 

пошел. Кравчук настаивал: надо убрать из текста 

любые упоминания о братстве народов. А когда 

вызывающе активный Бурбулис предложил фор-

мулировку о прекращении существования СССР, 

Ельцин не одернул своего госсекретаря. И судьба 

великой страны оказалась предрешена. 

...Евгению Андреевну Патейчук, работавшую в 

заповеднике секретаршей, отыскали дома, в селе 

Каменюки – она в ожидании гостей на юбилей мужа 

собирала праздничный стол.

– Вас просит срочно приехать директор заповед-

ника, надо отпечатать документ, – огорошил ее с 

порога главный лесничий.

Патейчук набросила шапку, пальто – и в уазик. За-

ехали в контору заповедника, взяли электрическую 

«Оптиму», пачку бумаги, копирку – и в Вискули. 

– А там вокруг охранники, внутри знакомые по 

телевизору лица, – вспоминала Евгения Андреевна. – 

Меня завели в боковую комнатушку, сказали ждать. 

А я ведь непричесанная, вот и пришлось несколько 

часов сидеть в шапке...

Нервничала: дома гости собираются, а хозяйка 

здесь ждет неизвестно чего. Пыталась позвонить 

– телефоны отключены. Подошел незнакомый 

москвич в галстуке с нехорошим разговором: «Ну 

что, теперь вы всем Каменюкам расскажете, что 

тут печатали?» Женщина взорвалась: «Если бы я 

была такая разговорчивая, вряд ли меня сюда при-

гласили бы...»

Рукописные листочки, которые принес Бурбулис, 

повергли ее в шок. Сразу ухватила главное: Советско-

му Союзу конец! «Вам диктовать или разберетесь в 

почерке?» – спросил Бурбулис. Патейчук попросила 

диктовать. И в первом же слове «соглашение» сделала 

ошибку – пальцы не слушались. 

Среди пятерки журналистов, прихваченных из 

Минска, пошел слух: президенты еще кого-то ждут. 

На крыльцо выходил Шушкевич, смотрел на небо. 

Но самолета не было. Как потом выяснилось, должен 

был прилететь приглашенный из Казахстана На-

зарбаев. Однако восточная мудрость Нурсултана 

Абишевича остерегла его от соучастия. Самолет 

казахстанского президента сел в Москве якобы на 

дозаправку – и остался на земле. Оттого и Евгению 

Андреевну держали весь день за машинкой, хотя 

после перепечатанных и вновь поправленных ва-

риантов ее все равно не отпускали домой. Не знали, 

сколько подписей будет стоять под Соглашением 

– три или четыре.

Журналистов впустили в павильон минут за 

пять до начала церемонии подписания. Огласили 

просьбу: никаких вопросов Ельцину. Первые лица 

речей не произносили. Разработчики документов 

находились за спиной руководителей, а пятеро 

журналистов – не та аудитория, перед которой 

надо распинаться. В гробовом молчании Ельцин, 

Кравчук и Шушкевич подписали документ. Свои 

автографы поставили также российский госсекре-

тарь Бурбулис и главы правительств Белоруссии 

и Украины Кебич и Фокин. Заместитель главного 

редактора белорусской «Народной газеты» Валерий 

Дроздов засек время подписания: 14.17 по Москве. 

По иронии судьбы, на циферблате его наручных 

часов проступали контуры СССР... 

В павильоне засуетились официанты с шампан-

ским. Директор заповедника Балюк с секретаршей 

заторопились из душного зала на свежий воздух. 

Падал снежок, надвигались ранние в лесу сумерки.

– Ну что, Сергей Сергеевич, наделали мы дел, – 

вздохнула машинистка. – Знала бы, оделась бы в 

траурное.

Кажется, в тот вечер только они из всех собрав-

шихся в Беловежье жалели о сделанном. 

P.S. Через год, в декабре 1992-го, несколько десятков 
человек со всех республик уже бывшего Союза решили 
вбить осиновый кол на месте, где заседали главы трех 
государств. Из Минска Балюку пришло строгое указа-
ние: не допустить делегацию в Вискули. Тогда кол забили 
у въезда в Беловежскую Пущу. Простоял он сутки, боль-
ше не позволили. Т

экспонатах, в том числе и о портретах 

владельцев заводов Демидовых. Но об 

изображении Андрея Карамзина – ни 

слова. Тогда этот портрет не был вы-

ставлен. Только недавно его отрестав-

рировали и представили публике. Зато 

Андроников открыл читателям потря-

сающие письма из красного сафьяново-

го альбома, принадлежавшие Андрею 

Карамзину. Прикоснемся к ним и мы. 

Итак, в 1836 году гвардейский офицер 

Андрей Карамзин по совету врачей по-

сле болезни отправляется по Европе. В 

Германии, Италии и Франции он полу-

чает письма из России от своих родных. 

Они датированы 1836–1837 годами. Их 

писали мать Екатерина Андреевна, бра-

тья Александр и Владимир, сестры Ека-

терина и Софья. Большая часть писем 

написана по-французски. Карамзину 

сообщают о премьере оперы Глинки 

«Жизнь за царя», о первом чтении Гого-

лем комедии «Женитьба», о появлении 

скандального «Философского письма» 

Чаадаева...

И вот адресат получает горькую весть 

от сестры Кати от 30 января 1837 года: 

«Милый Андрюша, пишу к тебе с глаза-

ми, наполненными слез, а сердце и душа 

тоскою и горестию; закатилась звезда 

светлая, Россия потеряла Пушкина!». В 

письме же от второй сестры – Софьи – 

брат узнает светскую новость: «М-ль 

Аврора Ширнвальд (так у Карамзиной. – 

«Труд») выходит замуж за богача Поля 

Демидова…». Конечно же, получив из-

вестие о браке Авроры, Андрей Карамзин 

и представить не мог, что через 10 лет 

станет ее вторым мужем. 

В зале нижнетагильского музея с 

портрета на нас смотрит красавица в 

роскошном платье, обнажающем пле-

чи, и в чалме-тюрбане. Это 28-летняя 

Аврора Карловна, урожденная баронесса 

Шернваль. Созданный великим Карлом 

Брюлловым портрет великолепен. Его 

заказал муж красавицы Павел Деми-

дов, покровитель Брюллова. Именно он 

способствовал знакомству итальянской 

публики со знаменитым полотном «По-

следний день Помпеи» в Риме и Милане. 

Портрет самого Павла Демидова висит 

в музее рядом с изображением Авроры. 

Здесь он больше похож не на владельца 

уральских заводов, а на Пьера Безухова. 

Кстати, Лев Толстой с Павлом находился в 

дружеских отношениях и вполне мог спи-

сать с него героя своей эпопеи. Прожил 

Павел Демидов недолго. Через четыре 

года после свадьбы, в возрасте 42 лет, он 

скончался, оставив вдову с маленьким 

сыном, тоже Павлом.

Демидовы были знатными жениха-

ми. Брат Павла Николаевича Анатолий, 

чей мраморный бюст стоит в нижнета-

гильском музее, женился на графине 

де Монфор, племяннице самого Напо-

леона. Именно стараниями Анатолия 

на острове Эльба, где Наполеон маял-

ся в ссылке, в его резиденции возник 

музей императорских реликвий. А сам 

Демидов стал князем Сан-Донато, купив 

княжество под Флоренцией. 

И в Павле, и в Анатолии текла кровь 

представителей и другой знаменитой 

династии российских промышленни-

ков. Их отец Николай Демидов состоял 

в браке с Елизаветой Александровной, 

урожденной баронессой Строгановой. 

И с такой знатью породнился в 1846-м 

Андрей Карамзин. Аврора была старше, 

богаче и знатнее второго супруга. Но 

любовь оказалась сильнее условностей 

света.

Андрей – старший сын знаменитого 

историка Н.М. Карамзина и его второй 

жены Екатерины Андреевны. В детские 

годы вместе с родителями он не раз по-

сещал подмосковную усадьбу Остафье-

во, ведь его мать приходилась сводной 

сестрой известному поэту князю П.А. 

Вяземскому. Потом учился в Дерптском 

университете, служил офицером, вое-

вал на Кавказе. Дружил со многими зна-

менитостями. Благодаря в том числе и 

его посредничеству не состоялась дуэль 

между Пушкиным и Владимиром Сол-

логубом, с которым Карамзин учился в 

университете. Дружил он и с Михаилом 

Лермонтовым. 

В 30 лет блестящий офицер становит-

ся адъютантом шефа жандармов графа 

А.Ф. Орлова. Он хорош собой, немудрено, 

что в него влюбляется светская львица и 

вдова Аврора Демидова. Муж совладели-

цы уральских заводов и опекун ее сына, 

Андрей Карамзин становится одним из 

управляющих металлургического про-

изводства в Нижнем Тагиле. Летом 1849-

го супруги впервые посещают нижнета-

гильские заводы. Андрей Николаевич 

занялся изучением и перевооружением 

производства, проверкой счетов. Ему 

удалось сократить не в меру раздутые 

штаты. А еще он создал химическую 

лабораторию, располагавшуюся в сте-

нах нынешнего краеведческого музея. 

При Карамзине были организованы бес-

платные обеды для рабочих на приисках 

и рудниках. А приют на Выйском заводе 

назвали Авроринским... 

...Когда началась русско-турецкая 

война, Андрей Карамзин вступил до-

бровольцем в армию. Отправившись 

на разведку во главе отряда гусар, он 

оказался в окружении и погиб вместе с 

боевыми товарищами. В рукопашной 

схватке Карамзин получил 18 колотых 

и резаных ран.

Гибель Карамзина взволновала весь 

Петербург. Первоначально его похоро-

нили на Кавказе, но вдова добилась, что-

бы тело перевезли в Санкт-Петербург. 

Аврора Карловна присутствовала и на 

открытии нижнетагильского памят-

ника. Она намного пережила второго 

мужа и даже сына, умерев в 1902 году в 

94-летнем возрасте. Т
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15 лет
назад Евгения Патейчук показала автору ту самую 
машинку, на которой печаталось Соглашение. Николай 
Иванов выкупил списанную с учета «Оптиму». Сейчас 
она хранится у журналиста как последняя реликвия 
Советского Союза
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Андрей Николаевич Карамзин оставил в Нижнем Тагиле добрую память о себе.
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Для повышения транспортной доступности в регионах 
правительство выделяет 5 млрд на покупку самолетов «Сухой 

Суперджет 100» и чешского Л-410. Хотя эти самолеты не долетят до 
глубинки, где нет специально оборудованных взлетных полос. Это 

могли бы сделать неприхотливые и надежные российские Ан-24, но 
они сняты с производства. Между тем в соседнем Китае «Ан» получил 

вторую жизнь, завоевывает внутренний и мировой рынок, а в 
скором времени китайский «клон» может вернуться в Россию 

Ан-24 улетел, но обещал вернуться
100 рублей – не деньги?

Оригинальный способ само-
рекламы продемонстриро-
вали сотрудники одного из 
СМИ в Красноярском крае. 
Они разместили чернильный 
штамп с номером телефона 
и призывом «Ваша реклама 
в газете Дивногорска» на... 
100-рублевых банкнотах. 
Замысел понятен. Купюры 
имеют широкое хождение 
в народе, глядишь, кто-то 
из предпринимателей и от-
кликнется. Но креативные 
газетчики не учли одного: 
проштампованные деньги 
считаются недействительны-
ми и изымаются из оборота. 
Местное отделение Центро-
банка расценило такую 
рекламу как умышленное 
повреждение купюр и об-
ратилось с заявлением в по-
лицию. А уж искать злоумыш-
ленников долго не придется. 

И львы сыты, 
и люди целы

В цирке Курской области 
дрессировщики пошли на ре-
корд. Маэстро арены Алексей 
Макаренко засунул голову в 
пасти шести львам по очере-
ди. Вместе  со своей женой 
дрессировщик потратил на 
подготовку номера пять лет. 
Сам герой секрет успеха сво-
его трюка объясняет просто: 
надо лучше кормить хищни-
ков, тогда  у них меньше со-
блазнов.

С лебедями 
за компанию

Британка Сара Денч решила 
привлечь общественное вни-
мание к проблемам редкого 
вида птиц – малого лебедя. 
Для этого на парамоторе она 
пересекла пролив Ла-Манш. 
А путь ее начался еще в сен-
тябре на территории России, 

где Сара догнала стаю лебе-
дей, летевших на зимовку 
в Великобританию. С фото 
и видео путешествия можно 
ознакомиться в инстаграме 
Сары. Женщина преодолела 
около 7 тысяч километров и 
пересекла границы 11 стран.

Обзываться надо 
с умом

Суд в Ростове-на-Дону обя-
зал рэпера Басту (Василия 
Вакуленко) выплатить ком-
пенсацию в 50 тысяч рублей 
Децлу (Кириллу Толмацкому) 
за причинение морального 
вреда. Сам музыкант оценил 
этот вред в миллион, но суд 
сократил компенсацию в 
20 раз. А все дело в том, что 
ростов ский рэпер назвал 
Децла в твиттере «лохматым 
чмом», что, по мнению ответ-
чика, вполне соответствует 
лексике, распространенной в 
рэп-культуре. А лингвистиче-
ская экспертиза расценила 
реплику как «оценочное суж-
дение и часть неформальной 
коммуникации интернета». 

Рано или поздно все 
корабли всплывают 

У берегов Евпатории во 
время восстановления на-
бережной археологи обнару-
жили кладбище затонувших 
кораблей – пять судов, три из 
которых, по предположению 
ученых, принадлежали когда-
то британскому флоту. Экс-
перты пришли к такому выво-
ду после того, как разглядели 
эмблему английской короны 
на одном из кораблей, пере-
дает «Звезда». 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Удивительное дело: матч за 

шахматную корону Сергей Ка-

рякин проиграл, но вернулся 

из Нью-Йорка одним из самых 

популярных людей в России. 

В поединке с сильнейшим 

шахматистом мира Магнусом 

Карлсеном россиянин вы-

глядел весьма достойно, а 

главное достижение Сергея – 

возвращение интереса к шах-

матам в нашей стране. До не-

го этого не удавалось сделать 

ни одному гроссмейстеру на 

протяжении десятков лет.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

П
осле возвращения Сергей 

нарасхват. Участвует в 

пресс-конференциях, от-

крывает матчи любимого 

«Спартака», дает сеансы 

одновременной игры. Но вряд ли 

все эти события вытеснили из го-

ловы то, чем он жил в последние 

годы, – матч за корону.

– Сергей, вы уже сделали глав-
ный вывод из поражения?
– Самым слабым моим местом 

оказался переход от классических 

шахмат к быстрым. Я не смог так 

же быстро перестроиться, как это 

сделал Карлсен. Надо учиться ду-

мать быстрее. 

– Как вы оцениваете атмосферу 
матча? Что-то или кто-то на вас 
давил?
– Ни о какой некорректности 

со стороны соперника не мо-

жет быть и речи. И вообще, 99% 

противостояния решалось за 

шахматной доской. Сам я в Нью-

Йорке чувствовал себя комфор-

тно. Моя жена провела со мной в 

США начало и концовку матча. 

Кстати, женатые шахматисты, 

как я заметил, делятся на две 

категории. Одни во время тур-

ниров стараются изолироваться 

от всего, в том числе и от родных. 

На других же общение с женой 

действует успокаивающе. Я отно-

шусь ко вторым. Галия – мой на-

дежный тыл. Для меня семья – это 

главное. Мне надо обязательно 

видеть Галию и годовалого сына 

Алешу в перерывах. Правда, сын 

родился в мое отсутствие, без 

меня он делал первые шаги... Но 

такова спортивная жизнь.

– Насколько вы ограничили 
свое общение с миром во время 
матча? С родителями созвани-
вались? 
– Между партиями – нет. Я и со сво-

им менеджером и самым близким 

другом Кириллом Зангалисом по 

ходу матча общался по миниму-

му – он даже не знал, где я живу. 

Все организационные вопросы 

наша команда решила заблаговре-

менно. Со мной были персональ-

ные массажист и повар. А во время 

отдыха я спокойно разгуливал по 

городу. Мне понравилось кормить 

в парке белочек – они мне прямо 

на руку залезали. Зато на матче – 

полная изоляция. Мы сидели в 

аквариуме, туда не долетает ни 

звука. Перед тем как подойти к 

игровому столику, нас прощупы-

вали металлоискателями. Нельзя 

проносить ни часы, ни авторучки. 

– Какова история вашего про-
тивостояния с Карлсеном? 

– Впервые мы с Магнусом встре-

тились за доской в 2005-м. Я имел 

перевес, но победу упустил: ни-

чья. Отношения всегда были 

доброжелательными. Дружба 

между конкурентами вряд ли 

возможна. Но общались мы хо-

рошо. Как-то после московского 

турнира вдвоем сходили в ноч-

ной клуб, хорошо провели время. 

Но наутро не созваниваемся, не 

обсуждаем вчерашнее, в соцсетях 

не переписываемся. Шахматисты 

по натуре индивидуалисты. 

– По-вашему, Карлсен сильнее 
Каспарова? Или Карпова, или 
Фишера?
– Правомерно сравнивать сопер-

ников из одной эпохи. С каждым 

поколением уровень игры рас-

тет. Когда-то красивые жертвы 

Михаила Таля «проходили» – сей-

час подобное не удалось бы. Хотя 

это никак не отменяет гениаль-

ность Таля. Теоретическая под-

готовка стала выше. Нынешние 

шахматисты осваивают теорию 

гораздо раньше, чем их пред-

шественники. Потому я считаю 

сильнейшим в истории именно 

Карлсена. Таких универсалов 

еще не было. Понимание игры у 

него высочайшее. Все нынешние 

мировые лидеры к 20 годам ста-

ли гроссмейстерами и добились 

крупных побед. На моем приме-

ре или примере Карлсена и дру-

гих нынешних лидеров можно 

убедиться – это возможно в 14 и 

даже в 12 лет. 

– За счет чего это происходит?
– Спасибо компьютеру. В 10 лет 

я неплохо играл в шахматы, но 

компьютера не имел. То, ради 

чего надо провести полдня в би-

блиотеке, в интернете решается 

за секунды в поисковике. Я от-

кладывал на покупку компью-

тера деньги, что мне давали на 

мороженое. Но когда его купил, 

увлекся играми. Тоже соблазн. 

Но скоро сосредоточился имен-

но на шахматной работе, не от-

влекаясь на «стрелялки». Сейчас 

90% моей подготовки проходит 

с использованием компьютера. 

Конечно, невозможно обойтись 

и без живого контакта с опытным 

тренером.

– А есть ли шанс у вас или у Карл-
сена победить компьютер?
– В 2004-м проводился послед-

ний матч между компьютерами 

и людьми. И я победил чемпио-

на мира среди компьютерных 

программ. Но мне тогда было 

14, а с тех пор компьютеры ста-

ли играть намного лучше. Они 

уже однозначно сильнее любо-

го шахматиста. Гроссмейстеру 

против современной машины 

можно играть на ничью, да и то 

есть шанс добиться ее в одной 

партии из трех. 

– Что вы выносите из поездок, 
какие впечатления? Или, как 
часто у спортсменов бывает, 
все ограничивается аэропор-
том, отелем и залом? 
– Я люблю путешествовать, осо-

бенно как обычный турист. В 

последнее время это случается 

чаще, чем раньше. В 13 влюбил-

ся в Париж. Потом была Испания, 

особенно ее провинции. Из по-

следних путешествий поразился 

Катару.

– Благодаря вам и Карлсену 
шахматами стали интересо-
ваться даже люди, не умею-
щие в них играть. Они вас не 
раздражают? 
– Стараюсь помнить, что я сам 

люблю футбол, хотя футболистом 

вряд ли уже стану. Тем не менее 

мне задают футбольные вопросы. 

Например, о трансферной поли-

тике «Спартака» или о том, как 

сыграет сборная России на Кубке 

Конфедерации. Да, я горячо бо-

лею за «Спартак» и за сборную, 

но с советами не лезу.

– Кто ваш любимый футболист?
– Теперь точно Денис Глушаков. 

На матче «Спартак» – «Рубин» 

мне дали право нанести первый 

удар по мячу. Я отдал пас Денису. 

«Спартак» победил! А Глушаков 

забил решающий гол. Еще мне 

спартаковцы подарили пальто. 

– Я слышал, что вы и тенниси-
стов мирового уровня привле-
кали при подготовке к матчу?
– Для шахматиста очень важна 

физическая подготовка. Хотя бы 

для того, чтобы по семь часов в 

день сидеть за доской и не терять 

работоспособности. При подго-

товке к матчу с Карлсеном я по-

терял 8 кг, а во время матча – еще 

2. При подготовке к поединку я 

действительно много играл в 

теннис, и Анна Чакветадзе была 

моим спарринг-партнером. Еще 

я много плаваю, хожу в трена-

жерный зал, бегаю кроссы. А до 

10 лет занимался акробатикой: 

научился делать сальто, ходить 

на руках. Думаю, и сейчас метров 

50 на руках пройду. 

– А как у шахматистов насчет 
диеты?
– Полгода перед матчем с Карлсе-

ном я почти не ел сахара – толь-

ко сухофрукты. Ем много рыбы 

и морепродуктов – полезно для 

умственной деятельности.

– Вас называют самым спокой-
ным шахматистом. Это верно?
– Да, считаю себя хладнокров-

ным, а нервную систему – креп-

кой. Благодаря ей я выиграл мно-

го решающих партий в карьере. 

Эмоции шахматисту мешают.

– Сергей, вы уроженец Крыма... 
– Всю жизнь считаю себя рус-

ским, а Родиной – Крым и Россию. 

Впрочем, и выступая когда-то за 

сборную Украины, я не играл 

вполсилы. 

– А сейчас с украинскими шах-
матистами поддерживаете кон-
такт?
– Я за мир во всем мире. Ни с кем 

не ссорился. Кто-то из украин-

ских гроссмейстеров общается 

так же тепло, кто-то перестал 

разговаривать. У каждого свой 

индивидуальный подход.

– В какой мере в шахматах сей-
час присутствует политика?
– Шахматы – это спорт. Причем 

самый честный и объективный. 

Это главное. К сожалению, не все 

так думают. 

– Что дальше?
– Задача на перспективу – сы-

грать турнир претендентов, ото-

браться на новый матч против 

Карлсена. Еще не решили, ехать 

ли мне на чемпионат мира по 

блицу, который стартует 25 де-

кабря. Ну и Новый год скоро. Же-

лаю читателям «Труда» встретить 

его весело и провести успешно. 

Будьте здоровы, любите спорт, 

играйте в шахматы и научите 

этому ваших детей! Т

Свой в доску
Шахматист Сергей Карякин – о Нью-Йорке, Крыме, «Спартаке» и многом другом

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Гигантский айсберг площадью 6,5 тысячи кв. км 
может отколоться из-за огромной трещины ледника Антарктиды, сообщили 

специалисты НАСА

Покорить стратосферу на самолете
с двигателем на солнечных батареях решил швейцарец Рафаэль Домжан, 

который представил уникальный летательный аппарат SolarStratos
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Скончался Абу Райхан аль-Бируни, 
средневековый персидский уче-
ный-энциклопедист и мыслитель, 
автор капитальных трудов по 
истории, географии, филологии, 
астрономии, математике, механи-
ке, геодезии, минералогии, фарма-
кологии, геологии. Перечень работ 
Бируни, составленный его учени-
ками, составил 60 страниц мелким 
шрифтом.

1608

Родился Джон Мильтон, англий-
ский поэт, политический деятель 
и мыслитель, автор политических 
памфлетов и религиозных тракта-
тов. Поэмы, принесшие ему славу 
(«Потерянный рай», «Возвращенный 
рай», «Самсон-борец»), он написал, 
когда ослеп, побывал в тюрьме и 
стал полным банкротом.

1836

В Петербурге состоялась премьера 
оперы Михаила Глинки «Жизнь за 
царя» («Иван Сусанин»).

1842

Родился Петр Кропоткин, географ и 
геоморфолог, создатель идеологии 
анархо-коммунизма, один из самых 
влиятельных теоретиков анархизма.

1883

Родился Николай Лузин, русский 
математик, один из создателей тео-
рии множеств и функций. Воспитал 
плеяду выдающихся ученых. В базе 
данных «Математическая генеало-
гия» он имеет более 4000 научных 
потомков.

1895

Родилась Долорес Ибаррури, испан-
ская коммунистка. Это ей принад-
лежит боевой лозунг бойцов-респу-
бликанцев, боровшихся с армией 
генерала Франко: «Но пасаран!» – 
«Они не пройдут!».

1906

Родилась Грейс Хоппер, контр-
адмирал флота США, разработчик 
первого в истории компилятора для 
языка программирования и автор 

идеи создания языка программиро-
вания КОБОЛ, в котором машинные 
команды формулируются понятным 
человеку языком. Ей принадлежит 
также термин «баг» (bug), означаю-
щий не предвиденную разработчи-
ками ошибку компьютера.

1941

Фронтовая наступательная опера-
ция войск правого крыла Юго-За-
падного фронта в ходе контрнасту-
пления под Москвой завершилась 
освобождением города Ельца от 
немецко-фашистских захватчиков.

1944

Родился Михаил Пиотровский, 
советский и российский историк – 
востоковед, арабист и исламовед, 
директор Государственного Эрми-
тажа.

1953

В обстановке антикоммунистической 
истерии в США компания «Дженерал 
Электрик» объявила об увольнении 
всех сотрудников-коммунистов.

1961

Израильский суд признал Адольфа 
Эйхмана виновным в преступлениях 
против человечества и приговорил 
его к смертной казни. Чтобы воз-
мездие свершилось, израильские 
спецслужбы тайно вывезли Эйхма-
на из Южной Америки. 

1968

В Сан-Франциско Дуглас Энгельбарт 
впервые продемонстрировал публи-
ке изобретенные в его лаборатории 
компьютерную мышь и гипертекст.

1970

Скончался Артем Микоян, авиа-
конструктор. В КБ Микояна были 
созданы истребители МиГ (Микоян 
+ Гуревич)  от МиГ-1 до МиГ-35.

1971

Скончался Сергей Коненков, «рус-
ский Роден», скульптор и художник.

1990

Лех Валенса стал первым избран-
ным напрямую президентом Польши.

1992

Принц Чарльз и принцесса Диана 
объявили о расставании. Офици-
ально их развод был оформлен в 
августе 1996-го.

2005

Власти Лондона исполнили свое 
решение прекратить эксплуатацию 
«Рутмастеров» – знаменитых двух-
этажных красных автобусов, став-
ших частью английской культуры. 
Британское общество восприняло 
это как акт культурного вандализма. 

2008

Патриарх Московский и всея Руси 
Алексий II похоронен в Богоявлен-
ском Елоховском соборе в Москве.

Ф
О

ТО
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В
ТО

Р
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Всю жизнь считаю 
себя русским, 
а Родиной – Крым 
и Россию. Впрочем, 
и выступая когда-
то за сборную 
Украины, я не 
играл вполсилы

В 12 лет
Сергей Карякин стал 
гроссмейстером 
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